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OuTubrO rOsAOperação Férias

Memória

Medida vai dar oportunidade para quem ocupa terrenos da empresa de obter a escritura pública. 
Pessoas interessadas em regulamentar os imóveis já podem procurar o órgão para avaliação. PÁGIna 8

Performance é da 
dançarina e diretora 

Joyce Barbosa

Rádio completa 80 anos no dia 25 e é a 64a emissora mais antiga do País

Espetáculo de dança 
inspirado em estudos do 
filósofo Didi-Huberman 
sobre arte e imagem está 
em cartaz hoje no Espaço 
Cultural.  PÁGIna 9

Projeto de lei de Hervázio Bezerra será apresentado no mês 
de fevereiro na Assembleia Legislativa da Paraíba.  PÁGIna 4

Improvisação, imagem 
e luz em “Sobrevivência 
dos Vaga-Lumes”

Tabajara pode virar Patrimônio Cultural

clima & tempo
Sertão

Fonte: INMET

LitoraL

Altura
0.3m

Moeda

Informações úteis para a semana:Cariri-agreste

Marés Hora

Fonte: Marinha do Brasil

Altura

32o Máx.
24o  Mín.

37o  Máx.
20o Mín.

39o Máx.
22o Mín.

l Tarifa de ônibus da capital deve ter aumento acima da inflação. Página 5

l Deputado federal propõe lei para “reduzir masturbação”. Página 14

l ONu cobra medidas do brasil contra violência em presídios. Página 15

l senac oferece 2,8 mil vagas em cursos profissionalizantes na Pb. Página 18

DÓLAR    R$ 3,217  (compra) R$ 3,218  (venda)
DÓLAR TURISMO  R$ 3,050  (compra) R$ 3,380  (venda)
EURO   R$ 3,370  (compra) R$ 3,372  (venda)

Sol e poucas 
nuvens

Sol e poucas 
nuvens

baixa

baixa

09h23

21h49

2.0m

2.1m

ALTA

ALTA

02h58

15h28

0.6m

0.7m

Nublado com 
chuvas ocasionais

Salão de Artesanato 
começa no dia 18

Evento será realizado 
no Espaço Cultural e con-
tará com a participação 
de aproximadamente 400 
expositores.  PÁGIna 17

Tema será “Raiz cultural de um povo”

Germano romero - arquiteto
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Crônica
Na coluna de 

hoje, Germano Romero 
sai em defesa dos 

animais e questiona 
o hábito de engaiolar 

pássaros

Campanha de imuniza-
ção começou ontem e tem 
como público-alvo garotos 
de 12 e 13 anos.  PÁGinA 5

PB deve vacinar 
72,6 mil meninos

PAPILOMA Vírus

Candidatos podem se 
inscrever gratuitamente 
a partir de amanhã em 
JP e CG.  PÁGIna 18

Pronatec seleciona 
professor bolsista

eMPreGO

Cehap vai leiloar 
imóveis em áreas 
irregulares na PB

25a edição
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As ações para o reforço do policiamento militar em todo 
o Estado durante o mês de janeiro foram anunciadas ontem 
pelo governador em exercício, Adriano Galdino.  PÁGIna 3

resIDeNCIAIs e COMerCIAIs

PÁPÁGIna 10



Imparcial e imediata. Foram estas as 
palavras que a Organização das Nações 
Unidas (ONU) utilizou ontem para pedir 
que as autoridades brasileiras investiguem, 
com rigor, as mortes de 56 detentos no 
Complexo Prisional Anísio Jobim, em Ma-
naus.  Em seu comunicado, a ONU ressalta 
que os governos precisam garantir que as 
condições de detenção sejam compatíveis 
com a proibição da tortura e tratamento 
degradante das pessoas, que mesmo pre-
sas têm direito a ser tratadas com huma-
nidade e com respeito à sua dignidade ine-
rente. A rebelião no presídio amazonense 
foi o segundo episódio mais sangrento do 
sistema penitenciário brasileiro, atrás ape-
nas do massacre do Carandiru, em 1992, 
quando morreram 111 presos.

É uma vergonha nacional que o ano 
de 2017 tenha se iniciado com este banho 
de sangue. Mas, afinal, o que se poderia 
esperar de uma unidade prisional super-
lotada com o triplo de sua capacidade, e 
ainda mais  reunindo facções rivais e o 
PCC? A reforma do nosso sistema prisio-
nal é imperiosa. A rebelião foi resultado 
da rivalidade entre duas organizações cri-
minosas que disputam o controle de ati-
vidades ilícitas, como o tráfico de drogas, 
na Região Amazônica: o Primeiro Coman-
do da Capital (PCC) e a Família do Norte 
(FDN),aliada ao Comando Vermelho (CV), 
do Rio de Janeiro.

Associando-se ao comunicado da ONU 
que além de exigir imparcialidade e rapidez 
nas investigações, com a responsabilização 
de eventuais envolvidos no caso, a Ordem 
dos Advogados do Brasil informou que de-

verá buscar a responsabilização criminal e 
cível de gestores do Estado do Amazonas 
pelo massacre. “Em outubro de 2015, a PF 
revelou que já se tinha planos para assassi-
natos de membros do PCC, houve escutas, 
mas nada foi feito”, afirmou o porta-voz 
da Comissão Nacional de Direitos Huma-
nos da OAB. O local abrigava 1.147 presos, 
sendo que a capacidade era de 450 deten-
tos, uma superlotação de 254%, de acordo 
com o documento enviado pela Secretaria 
de Direitos Humanos ao Ministério Público 
Federal em janeiro de 2016. É claro que al-
guém terá de ser punido também por isso. 

O triste episódio repercutiu na impren-
sa do mundo inteiro. Em diversos países, 
organizações ligadas aos direitos humanos 
também se manifestaram. A Anistia Inter-
nacional divulgou nota cobrando a imedia-
ta investigação do massacre. “A superlota-
ção e as péssimas condições do Complexo 
Anísio Jobim, assim como do sistema pri-
sional do Amazonas como um todo, já ti-
nham sido denunciados pelo Conselho Na-
cional de Justiça (CNJ) e pelo Mecanismo 
Nacional de Prevenção e Combate à Tor-
tura. Mas as autoridades não adotaram as 
medidas necessárias e a situação apenas se 
deteriorou”, aponta a Anistia.

É quase um acinte perceber que al-
gumas autoridades reagem à barbárie no 
maior presídio de Manaus como se assistis-
sem a um filme inédito, mas todos sabem 
que a violência nas prisões brasileiras faz 
parte de uma série, infelizmente desdobra-
da em várias temporadas. O episódio ma-
nauara foi apenas o mais sangrento, com 
56 mortos após 17 horas de rebelião.

Editorial

 Banho de sangue que envergonha
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Artigo

Adeus a Orlando        

Orlando Xavier da Silva tinha um 
nome, digamos assim, comum. No en-
tanto, era um sujeito incomum, lá ao seu 
estilo. Os seus companheiros do antigo 
Banco do Estado da Paraíba (BEP) cer-
tamente haverão de lembrar a sua ex-
traordinária  dedicação à instituição. 
Orlando era a cara do BEP, do Paraiban 
ou de qualquer outra sigla com a qual o 
antigo estatal pudesse figurar no merca-
do financeiro. Ainda mais por ter passa-
do de bancário a “banqueiro”,  já que, ad-
vindo do quadro de servidores, ocupou 
uma das diretorias do banco, na década 
de 1970. Não foi o único, é verdade, a 
conquistar tal promoção. Outros funcio-
nários de carreira ocuparam cargos na 
direção do Paraiban, a exemplo de outra 
saudade que não quer calar: nosso José 
Carvalho da Costa Filho, o Carvalhinho.  

Bem, o estilo incomum de Orlando 
Xavier da Silva não era apenas esse de 
bancário que chegou a “banqueiro.” Falo 
por mim: sendo seu concunhado, tive-
mos certa vez uma rusga na casa onde 
ele morava na Rua Desembargador Sou-
to Maior, por motivos irrelevantes. Pou-
cos dias depois, em uma reunião na casa 
do nosso sogro, concluímos que o acon-
tecido na Souto Maior tinha sido uma 
coisa menor. E preservamos a amizade 
além do contraparentesco.

        Ah, eu já ia até me desculpan-
do por ter relatado caso tão pessoal, ou 
seja, sem interesse nenhum para vocês, 

quando me dei conta de outra lembrança 
bem familiar em que o caráter e o espíri-
to incomum que moviam Orlando Xavier 
da Silva se revelaram em toda a sua ple-
nitude. Foi quando a filha Anália nasceu 
com uma má-formação no lábio inferior. 
Nada grave, apenas uma carnosidade 
(ou um “sinal”, como se dizia na época), 
mas que precisaria ser removida mais 
cedo ou mais tarde.  Pois bem, o pai mo-
veu montes e montanhas, levou a meni-
na para a clínica do doutor Ivo Pitanguy, 
no Rio de Janeiro, e desde então, Naná, 
que já era bonita, ficou uma das mais lin-
das das minhas sobrinhas. Para orgulho 
maior ainda de Orlando, que, mais tarde, 
se rejubilaria pelo fato de o filho Paulo 
Tadeu tornar-se cardiologista de reno-
me na classe médica de João Pessoa.

Profissional vencedor no segmento 
bancário, Orlando Xavier, fora do âmbito 
familiar, viveu a vida que quis como bom 
copo que era, desfrutando memoráveis 
tertúlias com amigos de Patos, sua ter-
ra natal, e de João Pessoa. Aqui, no Cas-
sino da Lagoa, na Churrascaria Bambu, 
no Elite Bar, no Braseiro Continental, no 
Classic, lá estava ele em companhia de 
amigos de fé, irmãos camaradas, como 
Jacinto Medeiros, João Melo, José Ayres 
Arcoverde, José Mousinho, Olivan Xa-
vier (seu irmão), Roberto Vieira e tantos 
outros, sempre exercitando seu espírito 
crítico, gozador. Que desfrute em paz as 
tertúlias celestes!  

Ele era a cara do BEP, do Paraiban ou de qualquer outra sigla com a qual o 
antigo banco estatal figurasse no mercado financeiro”

 Martinho Moreira Franco - martinhomoreira.franco@.bol.com
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DE quEM é A culPA?

POSSE à luZ DE VElA EM cuRRAl DE cIMA-PB

O presidente do Tribunal de Jus-
tiça da Paraíba, desembargador 
Marcos Cavalcanti de Albuquer-
que, assumirá o Governo do 
Estado hoje e nele ficará até o 
próximo domingo, 8 de janeiro de 
2017. A solenidade de transmis-
são de cargo  será às 11h, no Pa-
lácio da Redenção, conforme con-
vite expedido pelo governador 
em exercício, Adriano Galdino.

Ontem, durante entrevista à 
Rádio Arapuan FM, o ex-prefeito 
de Bayeux, Expedito Pereira 
(PSB), culpou o atual prefeito 
Berg Lima. PTN, pela interdição 
da UPA da cidade e disse que a 
unidade “funcionou bem” até 
anteontem [dia anterior à para-
lisação] atendendo a população 
da cidade. O povo fica agora sem 
assistência. Não há hospital.

“Tenha certeza que o prefeito 
Romero Rodrigues, PSDB, vai 
honrar os compromissos. Esta-
mos correndo e todos os cachês 
serão honrados. Esses recursos 
vão ser garantidos e pagos – 
expôs Temir Cabral”, sobre o pa-
gamento de cachês do Maior São 
João do Mundo do ano de 2016. 
Lembram da cobrança de Genival  
Lacerda, que viralizou, e apois!

AtItuDE
Pelo sim pelo não  o vereador Eduardo Carneiro (PRTB), diante da atitude do vereador Lucas de Brito, PSL, antes 
na oposição e por que por ela se elegeu mas mudou de lado com a nomeação do irmão para um cargo na PMJP,  
afirmou ontem  que não há qualquer chance dele deixar a bancada de oposição na Câmara Municipal de João 
Pessoa (CMJP) para aderir ao prefeito Luciano Cartaxo (PSD). “Tanto eu quanto o partido fazemos parte e tra-
balhamos no projeto político do governador Ricardo Coutinho”. Tá vendo aí, vereador Lucas de Brito!

Como presidente da Casa Epitácio Pessoa 
até  fevereiro, ele estaria sendo cotado para 
assumir alguma pasta na gestão estadual, 
mas ainda não há convite ou confirmação, 
de acordo com o próprio deputado. Apesar 
da possibilidade de se tornar secretário de 
Estado, o parlamentar foi enfático ao dizer 
que prefere cumprir seu mandato na As-
sembleia Legislativa. “Gosto muito do cargo 
de deputado.”

Os novos prefeitos eleitos empossados estão enfrentando dificuldades de toda sorte. O de Piancó  tomou posse 
na praça pública. Caso pior foi o do prefeito de Curral de Cima Totó Ribeiro, PSDB, na prefeitura não havia energia, 
foi cortada por falta de pagamento. O corte no fornecimento foi além, atingiu todos os prédios da administração 
pública do município, por falta de pagamento da gestão anterior. Segundo os portais de notícias da capital, no 
primeiro dia de atividade administrativa  o prefeito Totó também se deparou com os prédios públicos saqueados. 
Segundo ele, foi detectada a falta de computadores, televisões, bebedouros e até armários. O novo gestor tam-
bém encontrou a frota do município totalmente deteriorada com ambulâncias e ônibus escolares sem qualquer 
condição de uso. “Estamos enfrentando uma situação muito difícil no município. A realidade ainda é pior do que 
imaginávamos. Como não tivemos um processo de transição de governo fica ainda mais complicado de iniciarmos 
uma administração. O bem público foi saqueado e isso é caso de polícia”, afirmou o prefeito.

O deputado Adriano Galdino, (PSB), já des-
cartou a tal  possibilidade de assumir uma 
secretaria na gestão estadual ao deixar a 
presidência da Assembleia Legislativa. “Prefi-
ro estar na Assembleia. Fui eleito para ser de-
putado” Ontem, ainda governador em exercí-
cio, concedeu entrevista após a divulgação da 
‘Operação Verão’, no Palácio da Redenção.

gAldiNO fiCA NA Al
PRESIDEntE Até FEVEREIRO

nOVO gOVERnADOR VÃO PAgAR?
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Governo lança Operação Férias 
com reforço de 1,6 mil policiais
Ação militar terá viaturas 
extras e monitoramento 
móvel com câmeras

A região Litorânea do 
Estado, principalmente pola-
rizada por Cabedelo receberá 
uma atenção especial, já que 
concentra o maior número de 
pontos de interesse turístico 
e movimentação de pessoas 
no período. Foi o que anun-
ciou o governador em exercí-
cio Adriano Galdino durante 
o lançamento da Operação 
Férias que se estenderá até o 
dia 31 deste mês. 

Outro lugar que também 
terá uma atenção especial 
será Campina Grande, pois 
segundo o governador em 
exercício, vários moradores 
deixam suas casas para pas-
sar o período das férias nas 
praias, deixando suas mora-
dias fechadas.

A operação foi lançada 
na manhã de ontem no Salão 
Nobre do Palácio da Reden-
ção e contou com as presen-
ças de vários oficiais da Po-
lícia Militar. O coronel José 
Rosas de Almeida, represen-
tou o comando da PM. Esti-
veram presentes a solenida-
de Nonato Bandeira (chefe 
de gabinete do governador), 
secretário Luís Tôrres (Co-
municação Institucional) e 
o deputado João Gonçalves 
(PDT), representando a As-
sembleia Legislativa.

O tenente-coronel Mon-
tgomery Silva, coordenador 
do Planejamento Estratégi-
co da PM, ao expor a Opera-
ção Férias, responsável pela 
apresentação da operação, 

FotoS: Evandro Pereira

Cardoso Filho
josecardosofilho@gmail.com

Operação lançada pelo governador em exercício, Adriano Galdino, vai garantir reforço na segurança sem afetar o policiamento rotineiro nos bairros

disse que serão empregados 
1.600 policiais e 320 viatu-
ras, entre elas, embarcações 
marítimas e o Segway PT (di-
ciclo que funciona a partir do 
equilíbrio do indivíduo que 
o utiliza, inicialmente criado 
para pessoas com deficiên-
cias visuais. 

A operação contará com 
viaturas extras realizando 
rondas, policiamento a pé, a 

cavalo, de moto e em outros 
processos de locomoção. 
A instituição utilizará tam-
bém o monitoramento mó-
vel com câmeras, inclusive 
com drones durante eventos 
públicos promovidos nos 
municípios que integram o 
Litoral do Estado. Nas águas, 
a segurança será feita pelo 
Patrulhamento Aquático do 
Batalhão Ambiental, coibin-

do crimes ambientais e tam-
bém crimes comuns.

Policiais da Companhia 
Especializada em Apoio ao 
Turista (CEATur) percorren-
do os locais mais procurados 
por pessoas de outros esta-
dos e países, auxiliando esses 
visitantes durante a passa-
gem na Paraíba. Os bairros 
e comunidades dos municí-
pios não terão o policiamen-

to rotineiro prejudicado, já 
que estão sendo emprega-
dos na operação policiais 
do serviço administrativo, 
das unidades de ensino e do 
plantão extraordinário. Es-
ses locais receberão, inclu-
sive, apoio das Unidades Es-
pecializadas, a exemplo do 
Batalhão da Polícia Ambien-
tal (BPAmb) e Batalhão de 
Operações Especiais (Bope).

Trânsito
Uma das prioridades 

também da operação é o 
reforço na segurança para 
os motoristas e pedestres, 
com policiais atuando em 
várias cidades, inclusive nas 
áreas de praias, coibindo a 
condução de ciclomotores e 
outros veículos por pessoas 
não habilitadas e em locais 
proibidos.

O major Carlos Magno 
disse que o objetivo é usar 
o máximo possível a inte-
gração entre Polícia Militar, 
Guarda Municipal, com o ór-
gão de trânsito do município 
e a Polícia Civil. Ele garantiu 
que serão realizadas blitz, 
montagem de barreiras e in-
tensidade do policiamento 
ostensivo.

A Avenida Max Zagel, no 
Bairro de Camboinha, onde se 
concentra o maior número de 
pessoas receberá uma aten-
ção especial com o objetivo de 
coibir embriaguez ao volante 
com a Operação Lei Seca.

O comandante da 6ª 

Companhia Independente 
da PM, sediada em Cabedelo 
disse que está mantendo con-
tato com o Poder Judiciário 
e o Ministério Público para 
que se possa fazer um Termo 
de Ajustamento de Conduta 
(TAC) para a regulamentação 
do uso dos triciclos e quadri-
ciclos para que as pessoas se 
conscientizem que esses veí-
culos são proibidos.

Ele salientou que, caso o 
policiamento de trânsito ve-
nha flagrar alguém com esse 
tipo de veículo o condutor 
vai ter que se responsabilizar 
pelo dano por não ter cum-
prido as determinações do 

Código Nacional de Trânsito.

Quadriciclo
O Art. 96 do Código 

de Trânsito Brasileiro (Lei 
9503/97) estabelece que o 
quadriciclo é um veículo auto-
motor que pode ser licenciado 
para passageiros ou para car-
ga, dependendo das caracte-
rísticas técnicas. É obrigatório 
a CNH, uso do capacete e ou-
tros equipamentos.

Triciclo
A CNH categoria A2 

(moto) é a única exigência para 
se pilotar um triciclo e também 
é exigido o uso de capacete.

Ação com forças integradas
Major Carlos Magno ressalta que pilotos de triciclos e quadriciclos terão que apresentar documentação

O presidente do Tribunal de 
Justiça da Paraíba, desembargador 
Marcos Cavalcanti de Albuquerque, 
assumirá o Governo do Estado no 
período de 5 a 8 de janeiro de 2017. 
A solenidade de transmissão de car-
go ocorrerá nesta quinta-feira (5), às 
11h, no Salão Nobre do Palácio da 
Redenção, conforme convite expe-
dido pelo governador em exercício, 
Adriano Galdino.

Esta será a segunda vez que o che-
fe do Poder Judiciário Estadual estará 
à frente do Poder Executivo; a primei-
ra foi em 2015, no período de 22 a 26 
de julho, ocasião em que o desembar-
gador Marcos Cavalcanti dividiu com o 
deputado Adriano Galdino período de 
interinidade no exercício do cargo de 
Governador.

Para assumir o Governo, o presi-
dente Marcos Cavalcanti se afastará da 
chefia do Poder Judiciário por quatro 
dias, devendo passar a presidência do 
TJPB para o desembargador José Ri-
cardo Porto, atual vice-presidente da 
Corte de Justiça.

Licença
A transmissão de Governo ocorre 

em virtude de viagem pré-agenda-
da do governador Ricardo Coutinho, 
que entrou de licença desde o dia 
31 de dezembro de 2015. A vice-go-

Desembargador assume 
o Governo nesta quinta

MARCoS CAVALCANtI

vernadora, Lígia Feliciano, também 
agendou viagem para o mesmo pe-
ríodo do governador. Por essa razão, 
o presidente da Assembleia Legis-
lativa, deputado Adriano Galdino, 
assumiu o Executivo no período de 
31 de dezembro a 4 de janeiro deste 
ano, e, nesta quinta (5), transmitirá 
o cargo para o presidente do TJPB.

Presidente do TJ assume governo pela 2 ª vez

Foto: Divulgação

Foto: Evandro Pereira
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Rádio Tabajara pode se tornar 
Patrimônio Cultural da Paraíba
Proposta de oficialização 
é do deputado estadual 
Hervázio Bezerra

A Rádio Tabajara AM, 
fundada pelo governador Ar-
gemiro de Figueiredo em 25 
de janeiro de 1937, completa 
80 anos no próximo dia 25. É 
a 64ª emissora de rádio mais 
antiga do Brasil. 

O deputado Hervázio Be-
zerra (PSB) quer que a emis-
sora seja oficializada como 
Patrimônio Cultural do Esta-
do da Paraíba. “A antiga PRI-4 
é orgulho dos paraibanos. No 
passado, por seus programas 
de auditório, passaram mui-
tos artistas, grandes nomes 
da música brasileira e até 
atrações internacionais. No 
início dos trabalhos legislati-
vos, em fevereiro, apresenta-
rei projeto de lei defendendo 
que a emissora pioneira, pas-
se a ser oficialmente Patri-
mônio Cultural do Estado da 
Paraíba por seu papel funda-
mental nesses 80 anos difun-
dindo a cultura, a boa músi-
ca, o esporte, a informação”, 
declarou Hervázio Bezerra, 
líder do Governo na Assem-
bleia Legislativa e um dos 
doze titulares da comissão de 
recesso instalada nessa terça- 
feira (3) pelo presidente em 
exercício, Tião Gomes.

Hervázio destaca ainda 
que “por esses valores, por 
essa história, propomos que a 
Rádio Tabajara seja oficializada 
como Patrimônio Cultural da 

Rádio Tabajara foi fundada pelo governador Argemiro de Figueiredo, em janeiro de 1937; é a 64ª emissora mais antiga do País

Foto: Marcos Russo

Paraíba e que em um ambiente 
de sua sede seja instalado o Me-
morial da Rádio Tabajara para 
que a história da emissora mais 
antiga da Paraíba seja preser-
vada, com áudios, fotografias e 
antigos equipamentos.  A pro-
positura do parlamentar inclui 
a Rádio Tabajara FM, fundada 
em 1999.

Hevárzio ressalta tam-
bém a gestão da diretora su-
perintendente, Maria Eduar-
da Santos, primeira mulher 
a assumir o cargo em toda a 
história da Rádio Tabajara. 
Maria Eduarda, que é radia-

lista, apresenta atualmente o 
programa semanal “Fala Go-
vernador”, levado ao ar toda 
segunda-feira a partir das 
12h30, em rede estadual de 
emissoras.

História 
Nos programas de audi-

tório, principalmente nas dé-
cadas de 1940, 1950 e 1960, 
se apresentaram Luiz Gonza-
ga, Ângela Maria, Cauby Pei-
xoto, Dircinha Batista, Nelson 
Gonçalves, o Trio Jaçanã, a 
Orquestra Tabajara do maes-
tro Severino Araújo, dentre 

tantas outras atrações artísti-
cas.  Na Tabajara AM também 
atuaram Jackson do Pandei-
ro, os maestros Rino Visani, 
Moacyr Santos; os cantores 
Eclípse, Parrá, Jorge Tavares, 
o cantor mexicano Bievenido 
Granda “o bigode que canta”, 
o Trio Jaçanã, liderado por Zé 
Pequeno e muita gente da mú-
sica. A emissora também teve 
um cast de rádio-teatro. Mui-
tas novelas foram produzidas 
e levadas ao ar na mais tradi-
cional rádio da Paraíba.

Atuaram ainda Ipojuca 
Pontes e seu irmão Paulo Pon-

tes, Abelardo Jurema, (o pai), 
o jovem locutor Humberto 
Lucena, a menina acordeo-
nista Mércia Paiva, Linduarte 
Noronha, os irmãos Jacy e Jo-
nildo Cavalcanti, Carlos Anto-
nio que por mais de 34 anos 
produziu e apresentou o pro-
grama Show das 13, líder de 
audiência.

Na área esportiva a Rádio 
Tabajara sempre foi detentora 
da maior audiência. Sua equi-
pe já cobriu diversas Copas do 
Mundo. Geraldo Cavalcanti, 
Ivan Bezerra, Eudes Moacyr 
Toscano, são alguns nomes do 

time nota 10 da Tabajara.
No jornalismo o Jornal 

Estadual da Rádio Tabajara é 
líder de audiência há mais de 
50 anos no horário das 6 às 7 
da manhã, em rede estadual 
de rádio. O Informativo Taba-
jara, noticiário levado ao ar de 
hora em hora, é outra marca do 
radiojornalismo da Tabajara. 
Uma outra tradição da emisso-
ra é proporcionar aos ouvintes 
audição da boa música.

Ainda atuaram no jorna-
lismo Nakamura Black, Lenil-
son Guedes, Germano Bar-
bosa, Josélio Carneiro, Paulo 
Rosendo, Jaimacy Andrade, 
Assis Mangueira, e hoje atu-
am Ulisses Barbosa, Ivani Lei-
tão, Edmilson Pereira, Juarez 
Diniz, Jadir Camargo, dentre 
outros profissionais. Pela di-
reção da Tabajara passaram 
os jornalistas Adalberto Bar-
reto, Antonio Barreto Neto, 
Manoel Raposo, Deodato 
Borges, Gilson Souto Maior, 
Genésio Sousa, Petrônio Sou-
to, Adalberto Barreto, Severi-
no Ramos, José Souto, Paulo 
Santos, Adelton Alves, além 
de Linduarte Noronha, Carlos 
Romero. Desde 2011 dirige 
a emissora Maria Eduarda 
Santos, primeira mulher a 
assumir a direção da Rádio 
Tabajara.

Airton José, o “Bolinha” 
é hoje um dos mais antigos 
locutores da emissora. Seu 
programa “O Big Show do Bo-
linha” existe há 46 anos. Sua 
estreia aconteceu no dia 7 de 
setembro de 1970. 

A prefeita Márcia Lucena 
sancionou lei em que reformu-
la a estrutura administrativa da 
Prefeitura do Conde. Aprovada 
pela Câmara Municipal, a Lei nº 
907/2017 de 2 de janeiro de 
2017, publicada no Diário Ofi-
cial, extingue, cria e funde se-
cretarias e coordenadorias da 
Administração Direta e Indire-
ta do Município. Ao todo,  seis 
secretarias foram extintas e 
são criadas as coordenadorias 
do Orçamento Democrático e 
Empreender Municipal.

São mantidas as secreta-
rias de Administração, Plane-
jamento, Saúde e Trabalho e 
Ação Social, assim como Chefia 
de Gabinete, Procuradoria e 
Controladoria Geral do Muni-
cípio. Foram extintas as secre-
tarias de Articulação Política 
e Representação Institucional 
em João Pessoa. As secretarias 
de Habitação e Transportes, 
agora são coordenadorias da 
Secretaria de Planejamento e 
de Administração, respectiva-
mente. Já Segurança Urbana 
perde o status de secretaria 
e se torna Comando Geral da 
Guarda Municipal.

Também foi extinta a Se-
cretaria de Obras e Urbanismo 
para dar lugar a de Infraes-
trutura. As ações pertinentes 
ao controle urbano pela Pre-
feitura do Conde passam a 
ser integradas à Secretaria de 
Planejamento. Outras tiveram 
mudanças em sua nomen-
clatura: Agropecuária e Pes-
ca (ex-Agricultura), Fazenda 
Municipal (ex-Finanças), e, 
Comunicação Social e Difusão 
Digital. Nesta última, foi criada 
a coordenadoria do Orçamento 
Democrático. E a coordenação 

do Empreender Municipal é in-
tegrada à Secretaria da Fazen-
da. A antiga Secretaria de Meio 
Ambiente, Turismo e Esportes 
foi desmembrada. Foram, en-
tão, criadas as secretarias de 
Meio Ambiente e Turismo. A 
gestão do desporto e lazer pas-
sa a ser de competência da Se-
cretaria de Educação e Cultura.

Denúncia
Em seu perfil no Face-

book, a prefeita do Conde fez 
um desabafo em virtude do 
caos administrativo encon-
trado na Prefeitura do Conde. 
Confira, na íntegra, a denúncia 
publicada pela prefeita do Con-
de: “Para além das medidas 
administrativas que já foram 
e estão sendo tomadas, venho 
dizer aqui que a situação gra-
ve do município de Conde, se 
revela a cada momento mais 
grave. A policlínica pedindo 
seringa e álcool para funcionar, 
carros batidos e pneus rouba-
dos, escolas sem panelas para 
a merenda, equipe sem local 
de trabalho, HD desaparecido 
com informações importantes, 
documentos queimados...

Atos de crime contra a ad-
ministração pública e contra a 
população. Atos que dificultam 
entender o processo e traba-
lhar. Mas, tenho convicção que 
do CAOS NASCE A ORDEM. 
Estabeleceremos uma nova or-
dem mais justa e inclusiva! Va-
mos organizar e colocar cada 
aspecto em ordem! Já inicia-
mos com a criação e aprovação 
da lei de reforma administrati-
va, substituindo o ilegal, o in-
constitucional pelo legal.

Vamos à luta população 
do Conde!”.

Márcia implanta OD e 
Empreender no Conde

REFoRMA ADMINIStRAtIVA

O vereador Bruno Fa-
rias (PPS), líder da oposi-
ção na Câmara Municipal 
de João Pessoa, disse nessa 
quarta-feira (4) que o vere-
ador Lucas de Brito (PSL) 
foi desleal, incoerente, men-
tiu e premeditou sua ida 
para a bancada do prefeito 
Luciano Cartaxo (PSD).

Para Bruno, “essa pos-
tura demonstra que ele faz 
política de maneira indivi-
dualista e talvez, essa pos-
tura tenha atrapalhado sua 
candidatura nas eleições 
da CMJP”. Bruno também 
disse que Lucas deve satis-
fação a seus eleitores e aos 
vereadores da oposição, 
por conta do cargo de vice-

-presidente da CMJP que ele 
foi indicado pela oposição e 
agora nega-se a entregar o 
cargo alegando que ele foi 
convidado pelo presidente 
Marcus Vinicius (PSDB) e 
não indicado como acusa a 
oposição.

“Que ele possa ter a de-
cência de colocar seu cargo 
à disposição. Essa ida dele 
foi um gesto de grande in-
coerência e me remete a 
uma lei que foi aprovada 
em novembro, onde ele fi-
cou do lado de Cartaxo e 
beneficiou diretamente à 
Procuradoria do Município, 
local onde seu irmão foi 
agraciado com o cargo de 
procurador-adjunto”, falou 

Bruno Farias, referindo-se 
à suposta motivação que 
levou o vereador a cair nas 
graças do prefeito. (Do por-
tal ParaibaJa)

Família em xeque
Sobre a nomeação de 

seu irmão, Rodrigo Clemen-
te, para a o cargo de procura-
dor-adjunto da Prefeitura de 
João Pessoa, Lucas lembrou 
que este foi um convite técni-
co. “Rodrigo tem luz própria. 
Ele possui notório saber jurí-
dico, e esse gesto do prefeito 
mostra o desejo de absorver 
nossas propostas”, disse o 
vereador, que agora integra a 
base governista do prefeito. 
(Da assessoria)

Líder da oposição diz que Lucas é 
desleal, mente e saída foi premeditada

tRoCA DE FARPAS

Contratos serão 
cancelados sem ônus

Projeto de lei apresenta-
do na Assembleia Legislativa da 
Paraíba (ALPB) pelo deputado 
estadual Jutay Meneses (PRB) 
prevê quebra de contrato por má 
prestação de serviços de telefonia 
e internet. A propositura estabe-
lece a obrigatoriedade de inclusão 
de uma cláusula nos contratos de 
adesão de planos de telefonia fixa 
e móvel e de banda larga móvel, 
liberando do contrato de fideliza-
ção o consumidor no caso do ser-
viço não ser prestado a contento 
pela empresa concessionária. A 
multa para quem não cumprir a le-
gislação pode variar de R$ 917,80 
a R$ 229.450. 

De acordo com o autor do 
projeto, a cláusula de rescisão 
contratual não prevê ônus para o 
contratante, por má qualidade do 
serviço, independentemente dos 
prazos de fidelização estipula-
dos pela empresa. Jutay explicou 
ainda que caberá às prestadoras 
de serviços o ônus da prova pelo 
não descumprimento de qualquer 
obrigação prevista no contrato 
ou pela não frustração das legíti-
mas expectativas do contratante 
quanto à qualidade de prestação 
do serviço.

Conforme o projeto, o des-
cumprimento ensejará ao infrator 
a aplicação de multa no valor de 
70 Unidades Fiscais do Estado da 
Paraíba (UFR) podendo chegar a 
5.000, levando em conta a gra-
vidade da infração, a capacidade 
econômica da empresa e as van-
tagens auferidas. Cada UFR vale 
R$ 45,89.

 “Para cada caso de reinci-
dência será cobrado o dobro da 
multa estabelecida anteriormen-
te. E fica de competência dos Pro-
cons a fiscalização para o cumpri-
mento das disposições contidas 
na lei e a aplicação da penalidade 
das multas previstas”, disse Ju-
tay Meneses.

O deputado estadual Jeová Cam-
pos (PSB) sentiu fortes dores no pei-
to acompanhado de  aumento da 
pressão arterial no final da manhã 
dessa quarta-feira (4) e foi levado ao 
Hospital Regional de Cajazeiras onde 
ficou sob observação na ala vermelha 
e depois na UTI. Com suspeita de in-
farto, os médicos decidiram transferi-
lo para a cidade de Barbalha (CE), 
para realização de um cateterismo 
no Hospital Santo Antônio de Bar-
balha. O médico Joab de Souza Sales 
o acompanhará no trajeto que será 
feito em uma UTI Móvel. Somente 

após ser realizado esse exame é que 
será definido quais procedimentos o 
parlamentar deverá se submeter. A 
remoção ou não do parlamentar para 
João Pessoa ou outro local também 
dependerá do resultado do exame. 
Jeová, que está completando hoje 53 
anos de idade, estava em Cajazeiras 
onde comemoraria seu aniversário 
junto com os pais, familiares e ami-
gos. Ele se manteve todo o tempo 
do atendimento médico no HRC con-
sciente e orientado. A assessoria do 
deputado não divulgou novo boletim 
até o fechamento desta edição.

Jeová Campos é transferido para 
Barbalha com suspeita de infarto

INtERNAÇÃo ÀS PRESSAS
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Índice de reajuste ficará 
acima da inflação registrada 
em 2016, que foi de 6,18%

Tarifa deve chegar a R$ 3,18 em JP
aumento Da PaSSaGem De ÔnIBuS

Jadson Falcão
Especial para A União

 
A passagem de ônibus em 

João Pessoa deve ter aumento 
de pelo menos 6% até o final 
de janeiro, conforme anunciou 
o titular da Superintendência 
Executiva de Mobilidade Ur-
bana (Semob), Carlos Batinga, 
na tarde de ontem. Segundo 
ele, o índice de reajuste da ta-
rifa deve ficar acima da infla-
ção registrada pelo IPCA em 
2016, que foi de 6,18%. Com o 
aumento, o preço da passagem 
deve passar de R$ 3,00, para, 
no mínimo, R$ 3,18.

“Ainda não sabemos ao 
certo em quanto deverá au-
mentar, mas estamos fazendo o 
levantamento das informações 
e espero estar com os estudos 
prontos para anunciar o valor 
exato até a próxima quarta-
-feira, dia 11”, explicou Carlos 
Batinga.

De acordo com ele, o 
reajuste da tarifa deve levar 
em consideração o aumento 
no valor do diesel, que é o com-
bustível dos ônibus, o custo de 
pessoal e a queda no fluxo de 
passageiros. “Os gastos com 
transporte cresceram bem 
mais do que a inflação, e o nú-
mero de usuários diminuiu em 
30%, por conta da crise econô-
mica. Os reajustes que foram 
dados no País inteiro, agora no 
fim de dezembro e começo de 
janeiro, foram todos acima da 
inflação”, ressaltou.

O Conselho de Mobilidade 
Urbana de João Pessoa - que é 
presidido pela Semob e conta 
com a participação de estu-
dantes e representantes do 
sindicato dos taxistas, sindica-
to das empresas de transporte 
coletivo urbano e da Câmara 
Municipal - é o responsável por 
decidir o percentual de reajus-
te, que deve entrar em vigor até 
o final de janeiro.

Fala Povo

“Esse aumento 
é um absurdo 
se considerar-
mos como o 
salário mínimo 
aumenta pouco. 
A passagem vai 
aumentar, tudo vai aumentar, e nada 
melhora pra ninguém. A tendência é 
só piorar pelo que estou vendo”.

“Estou indig-
nada. O salário 
mínimo já 
está baixo 
e totalmente 
defasado e 
agora as passa-
gens aumentaram 
para completar. Eu sou 
totalmente contra”.

“Para mim 
isso é um 
roubo porque 
a passagem já 
está muito cara 
a três reais, 
imagine quanto 
vai ser agora. Só vou continuar 
pagando esse absurdo 
enquanto eu puder”.

“A passagem 
por três reais 
já está cara até 
demais e esse 
aumento só vem 
para beneficiar 
os donos das 
empresas, que lucram em cima 
dos mais pobres que 
precisam dos ônibus”.

 “O reajuste é um 
absurdo porque 
a qualidade 
do serviço não 
melhora, e além 
disso a gente 
vê a redução no 
quadro de funcionários. Cada vez 
mais os ônibus só tem motoristas e 
os cobradores têm sido demitidos”. 

“Todo ano 
aumenta, mas 
cada vez que isso 
acontece o preço 
vai lá pra cima. De 
20 em 20 centa-
vos já dá um bom 
dinheiro que é acrescentado no 
final do mês. A gente que é diarista 
nem ganha passagem”.

Paulo Camilo  - comerciante luCilene Silva  - dona de casavitória raquel  -  desempregada FeliPe CavalCante  - desempregadomárCio laerte  - professor roSineide GuedeS  - diarista

A União foi às ruas para ouvir a opinião da população quanto ao reajuste nas tarifas. Todos os entrevistados se disseram contrários ao aumento, e alguns consideraram o fato como “absurdo” e como forma de “assalto” ao bolso do pessoense.

FotoS: Marcos Russo

Usuários de transportes públicos de João Pessoa, que atualmente pagam R$ 3,00 pela passagem, vão ter que desembolsar um valor maior ainda neste mês de janeiro 

José alves
zavieira2@gmail.com

Com a finalidade de redu-
zir a propagação do Papiloma 
Vírus Humano (HPV) entre os 
meninos do Brasil, o Ministé-
rio da Saúde iniciou ontem, 
através do Sistema Único de 
Saúde (SUS), a vacinação con-
tra HPV em garotos na faixa 
etária de 12 a 13 anos. Na Pa-
raíba, a meta é vacinar 72,6 mil 
meninos. Também serão vaci-
nados cerca de 700 jovens en-
tre 9 e 26 anos contaminados 
pelo vírus HIV, o que dá um to-
tal de mais de 73 mil crianças 
e jovens a serem vacinados no 
Estado. O HPV é transmitido 
pelo contato direto com pele 
ou mucosas infectadas por 
meio de relação sexual.

Para as meninas, a vacina-
ção contra o vírus HPV aconte-
ceu até o ano passado, quando 
foram imunizadas na Paraíba 
mais de 36 mil meninas com 
idade entre 11 e 13 anos. O 
principal foco da vacinação foi 
proteger as meninas contra o 
câncer de colo do útero, vulva, 
vaginal e anal; lesões pré-can-
cerosas; verrugas genitais e 
infecções causadas pelo vírus. 

Em todo o País, a meta 
do Ministério da Saúde é imu-
nizar este ano mais de 3,6 
milhões de meninos, além de 
99,5 mil crianças e jovens de 
9 a 26 anos vivendo com HIV/
Aids. Eles também passarão a 
receber as doses. Para isso, o 
Ministério da Saúde adquiriu 
seis milhões de doses, ao custo 
de R$ 288,4 milhões. 

16 mil novos casos
Além da relação sexual, o 

HPV pode ser transmitido da 
mãe para filho no momento 
do parto. Estimativas da OMS 
indicam que 290 milhões de 
mulheres no mundo são por-
tadoras do vírus, sendo 32% 
infectadas pelos tipos 16 e 18.  
Em relação ao câncer do colo 
do útero, estudos apontam 
que 265 mil mulheres morrem 
devido à doença em todo o 
mundo, anualmente. No Brasil, 
o Instituto Nacional do Câncer 
estima 16 mil novos casos.

O Brasil é o primeiro país 
da América do Sul e o sétimo 
do mundo a oferecer a vacina 
contra o HPV para meninos em 
programas nacionais de imu-
nizações. A faixa etária será 
ampliada, gradativamente, até 

2020, quando serão incluídos 
os meninos entre 9 e 13 anos.

Meninas
Outra novidade nesta 

etapa da vacinação é a inclu-
são das meninas que chega-
ram aos 14 anos sem tomar 
a segunda dose da vacina. A 
estimativa é de que 500 mil 
adolescentes estejam nessa 
situação. Até o ano passado, 
a faixa etária para o público 
feminino era de 9 a 13 anos. 
Desde a incorporação da va-
cina no Calendário Nacional, 
em 2014, já foram imunizadas 
5,7 milhões de meninas com a 
segunda dose, completando o 
esquema vacinal. Este quanti-
tativo corresponde a 46% do 
total de brasileiras nesta faixa 
etária.

“É muito importante que 
os pais tenham a consciência 
de que a vacinação começa na 
infância, mas deve ser conti-
nuada na adolescência. Pais e 
responsáveis devem ter, com 
os adolescentes, a mesma 
preocupação que têm com as 
crianças”, ressaltou a coorde-
nadora do Programa Nacional 
de Imunizações do Ministério 
da Saúde, Carla Domingues.

Doses para meninos
O esquema vacinal para 

os meninos contra HPV é de 
duas doses, com seis meses de 
intervalo. Para os que vivem 
com HIV, a faixa etária é mais 
ampla (9 a 26 anos) e o esque-
ma vacinal é de três doses (in-
tervalo de 0, 2 e 6 meses). 

Atualmente, a vacina HPV 
para meninos é utilizada como 
estratégia de saúde pública em 
seis países (Estados Unidos, 
Austrália, Áustria, Israel, Por-
to Rico e Panamá). Portanto, o 
Brasil assegura a sétima posi-
ção e a vanguarda na América 
Latina. 

A estratégia tem como 
objetivo proteger contra os 
cânceres de pênis, garganta e 
ânus, doenças diretamente re-
lacionadas ao HPV. A definição 
da faixa etária para a vacinação 
visa proteger as crianças antes 
do início da vida sexual. 

A vacina disponibilizada 
para os meninos é a quadriva-
lente, que já é oferecida desde 
2014 pelo SUS para as meni-
nas. Confere proteção contra 
quatro subtipos do vírus HPV 
(6, 11, 16 e 18), com 98% de 
eficácia para quem segue cor-
retamente o esquema vacinal. 

Meninos já estão sendo vacinados 
ContRa HPV

Do Click PB

A Agência de Re-
gulação do Estado 
da Paraíba (ARPB) 
aprovou o reajuste 
de 12,38% na tarifa 
cobrada para distri-
buição de água e es-
gotos pela Cagepa. O 
reajuste foi publicado 
ontem no Diário Ofi-
cial do Estado e passa 
a valer a partir do mês 
de fevereiro.

O reajuste não 
será aplicado na ta-
rifa social, direciona-
da a pessoas de bai-
xa renda. A tabela 
de serviços e multas 
sofreu reajuste de 
7,87%. O serviço de 
religação, por exem-
plo, passará a ser de 
R$ 56,51 e o desliga-
mento a pedido passa 
a custar R$ 55,46.

No mês de dezem-
bro, a Companhia de 

Águas e Esgotos da 
Paraíba (Cagepa) pro-
moveu uma audiência 
pública e apresentou 
estudos à ARPB. Pos-
teriormente, a ARPB 
analisou esses estudos 
para avaliar a situação 
e aprovar o reajuste 
tarifário.

No ano de 2016, o 
reajuste das tarifas da 
Cagepa foi de 21,7% 
enquanto que em 
2015, as tarifas foram 
reajustadas em 9,9%.

Água e esgoto terão 
reajuste em fevereiro

12,38% maIS CaRoS

Aumento da 
tarifa foi 
publicado na 
edição de 
ontem do 
Diário Oficial 
do Estado 
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Seap instaura inquérito sobre 
tumulto no presídio de Patos
Dois detentos morreram no 
conflito, que foi controlado 
por agentes e pela PM

Foto: Jefferson Saldanha

Jefferson Saldanha
Sucursal de Patos

Um princípio de rebe-
lião foi registrado na manhã 
de ontem no Presídio de Se-
gurança Máxima Dr. Rome-
ro Nóbrega, na cidade de 
Patos, deixando um saldo 
de dois mortos e dois feri-
dos. A confusão começou na 
parte inferior do presídio, 
mas foi logo controlada pe-
los agentes carcerários com 
o apoio de homens da Polí-
cia Militar chamados para 
conter o tumulto.

A Secretaria de Ad-
ministração Penitenciá-
ria (Seap) instaurou um 
inquérito administrativo 
para investigar como ocor-
reu a entrada de uma arma 
de fogo na penitenciária. 

Agentes da Força Táti-
ca Penitenciária (FTPEN) 
e Grupo Penitenciário 
de Operações Especiais 
(GPOE) realizam durante 
todo o dia de ontem uma 
operação de segurança 
“pente fino” na unidade, 
buscando retirar os pos-
síveis materiais ilícitos 
em poder dos apenados. A 
Seap afirma que o conflito 
entre presos foi um fato 
isolado dentro do sistema 
prisional paraibano. 

Hora da visita
De acordo com infor-

mações repassadas pelo 
delegado seccional de Po-
lícia Civil de Patos, Sílvio 
Rabelo, a confusão come-
çou por volta das 10h, no 
momento da visita. “O que 
nos chama atenção é que 
no momento da briga havia 
mulheres dentro do presí-
dio e elas foram colocadas 
fora do ambiente da confu-
são. Então a gente averigua 
que houve um planejamen-
to bem feito para isso, tan-
to é que existia uma arma 
de fogo ali dentro, que tudo 
indica ser de proprieda-
de dos próprios detentos”, 
disse o delegado.

Os mortos durante a 
confusão foram: Darlan 
Alves dos Santos, 25 anos, 
residente no bairro Alto da 
Tubiba, e Mailson dos San-
tos Nunes, de 22 anos, que 
residia no bairro do Muti-
rão, ambos na Zona Sul. 

Os feridos encaminha-
dos para o Hospital Regio-
nal de Patos foram: Felipe 
Alves dos Santos (irmão de 
Darlan) e Danilo Silva Go-
mes. Segundo informações 
do hospital, os dois não 
correm risco de morte.

Presos mortos
Darlan Alves dos San-

tos foi preso no dia 7 de 
janeiro de 2011, durante a 
Operação Alto da Tubiba, 

que prendeu acusados de 
homicídios e tráfico em Pa-
tos e região.  Já Mailson dos 
Santos foi detido no dia 15 

de agosto de 2015 sob acu-
sação pelo assassinato de 
Alan Delon, no bairro do 
Mutirão, em Patos.

Uma operação “pente fino” foi realizada durante todo o dia de 
ontem no Presídio de Segurança Máxima Dr. Romero Nóbrega

Delegado seccional de Polícia Civil de Patos, Sílvio Rabelo

Polícia apreende 22kg de drogas
A Polícia Civil da Pa-

raíba, por meio de uma 
ação executada pela 15ª 
Delegacia Seccional, com 
sede na cidade de Patos, 
prendeu na terça-feira (3) 
quatro pessoas e apreen-
deu 22 quilos de maconha. 

De acordo com o dele-
gado da Seccional, Sylvio 
Rabello, os presos tinham 
um local onde guardavam 
grande quantidade de dro-
gas. Foram presas quatro 
pessoas: Jaciane de Oliveira 
dias, de 21 anos; seu com-
panheiro José Daniel de 
Medeiros Batista Luz, de 29 
anos; Marcelo Martins dos 
Santos, de 26 anos e Ma-
theus Marcelino de Holan-
da, de 20 anos. 

Com os suspeitos fo-
ram apreendidos cerca de 
20kg de maconha, um rádio 
de comunicação de uso po-
licial, celulares, papel alu-
mínio para acondicionar a 
droga, papel de seda, ba-
lança de precisão,  dentre 

Com os quatro presos foram encontrados também um rádio de comunicação, celulares e uma balança

Foto: Secom-PB

Uma ação integrada 
realizada na tarde de on-
tem pela Polícia Civil, por 
meio do Grupo Tático Espe-
cial (GTE) da 8ª Delegacia 
Seccional de Guarabira, no 
Brejo paraibano, e policiais 
do IV Batalhão da Polícia Mi-
litar, conseguiu apreender 
2,5 kg de maconha em uma 
casa no bairro do Nordeste 
e identificar o morador da 
residência e provável dono 
da droga, o ex-presidiário 
Washinton Luciano Oliveira.

A ação policial foi mo-
tivada por uma informação 
anônima repassada para o 
número 197 Disque Denún-
cia da Secretaria de Estado 
da Segurança e da Defesa 
Social (Seds). Segundo a pes-
soa que entrou em contato 
com a polícia esta semana, 
um homem estava vendendo 
drogas em uma residência 
localizada na comunidade 
conhecida como Grotas, no 
bairro do Nordeste.              

A partir das informa-
ções, a polícia realizou várias 
buscas na área. A casa do 
suspeito foi descoberta du-
rante uma dessas diligências 
e para que ele não escapasse 
foi montado um cerco poli-
cial na Rua Humberto Pinto 
Aranha, onde fica a casa do 
investigado. Tentando não 
chamar atenção, os policiais 
agiram rápido, chamaram 
por Washinton e como não 
tiveram resposta entraram 
na residência.

Ninguém foi encontra-
do no local, mas durante as 
buscas os policiais acharam 
2,5kg de maconha em um 
quarto. Ela estava em uma 
mochila preta escondida 
dentro de um guarda-roupa. 
A droga separada em vários 
tabletes e embalada em sa-
colas plásticas parecia estar 

preparada para ser levada 
para outro local, isso porque  
na residência não foi encon-
trada nenhuma balança de 
precisão nem sacos ou pape-
lotes usados normalmente 
para fracionar a maconha em 
pequenas porções.     

“Apesar de a droga ter 
sido encontrada na casa, não 
achamos nenhum indício de 
que no local funcionava uma 
‘boca de fumo’. Acredito que 
a residência do suspeito é 
um ponto de distribuição 
de entorpecentes, ou seja, a 
droga que chegava aqui era 
separada e embalada e em 
seguida era levada para os 
pontos de venda que fun-
cionam em vários bairros da 
cidade de Guarabira”, falou o 
delegado Hugo Lucena.

Washinton está em re-
gime condicional e como 
trabalha como flanelinha 
não apresentava nenhuma 
atitude suspeita no setor que 
trabalhava, mas as investiga-
ções mostraram que ele tem 
uma ligação com um grupo 
criminoso responsável pelo 
abastecimento de drogas na 
cidade. Agora as diligências 
continuam para descobrir o 
paradeiro de Washinton Luiz 
Oliveira, que foi indiciado 
por tráfico de drogas.

        

Flanelinha é indiciado 
por tráfico em Guarabira

Ação policial foi 
motivada por 
uma informação 
anônima 
repassada para 
o 197 Disque 
Denúncia da Seds

A Polícia Militar apreendeu 
um revólver TA, 80 pedras de 
crack e 60 comprimidos psicotró-
picos – popularmente chamados 
de “aranha” – no início da tarde 
de ontem, durante uma incursão 
realizada pelo Regimento de Po-
lícia Montada (RPMont) e Força 
Tática do 1º Batalhão na comu-
nidade Itabaiana, no bairro do 
Cristo Redentor, na capital. 

O material foi encontrado com 

Luan Gonçalves da Silva, de 22 anos, 
que foi preso em flagrante. A ação 
teve o objetivo de reprimir o tráfico 
de drogas na localidade e prender 
suspeitos flagrados com armas ou 
comercializando entorpecentes. 

O capitão Clecitoni Albuquer-
que, do Regimento de Polícia 
Montada (RPMont), adiantou que 
as ações vão continuar na comu-
nidade. “Tínhamos o informe de 
que o suspeito estava armado na 

comunidade, montamos essa ação 
com a orientação do Núcleo de In-
teligência do 1º Batalhão, o que 
resultou na prisão do acusado, e 
novas ações serão desencadeadas 
para sufocar o tráfico na comuni-
dade e prender mais suspeitos com 
objetos ilícitos”, destacou.

Luan Gonçalves, que já foi pre-
so por porte ilegal de arma, foi 
apresentado na Central de Polícia 
Civil, no bairro do Geisel.

Homem é preso em flagrante no Cristo
CoM CRACK E PSICotRÓPICoS

outros objetos. 
Os presos foram enca-

minhados para o Núcleo 

de Homicídios e Entorpe-
centes, da 15ª Delegacia 
Seccional e em seguida le-

vados para unidades pri-
sionais, ficando à disposi-
ção da Justiça.
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PRF recolhe 1,4 mil animais nas 
rodovias federais da PB em 2016
Foram 90 acidentes com 
atropelamento de animais 
registrados ano passado

A chegada das férias es-
colares costuma aumentar 
consideravelmente o fluxo 
de veículos nas estradas, 
mas muitos dos conduto-
res não estão preparados 
para lidar com as adversi-
dades que podem surgir a 
qualquer momento, como 
os animais soltos na pista. 
De acordo com dados da 
Polícia Rodoviária Federal 
(PRF) na Paraíba, somente 
entre janeiro e dezembro de 
2016 foram recolhidos, nas 
rodovias federais do Estado, 
1462 animais soltos. Duran-
te o decorrer do ano foram 
registrados, ainda, 90 aci-
dentes com atropelamento 
de animais, que deixaram 23 
pessoas gravemente feridas 
e sete mortas. 

Segundo o inspetor da 
Polícia Rodoviária Federal 
no Estado, Eder Rommel, 
o número de atropelamen-
tos de animais em estradas 
diminuiu 40% em relação 
ao mesmo período do ano 
anterior, quando foram re-
gistrados 150 acidentes. Ele 
ressaltou, no entanto, que 
é preciso que condutores 
continuem dirigindo com o 
máximo de atenção possível 
a estrada e aos animais, ape-
sar da diminuição no núme-
ro de registros.

“Ao se deparar com 
animais na pista o motoris-
ta deve alertar os demais 
condutores sobre a presen-
ça dos bichos e ligar para 
a PRF contando acerca do 
fato. É importante não ten-
tar adivinhar para que lado 
o animal vai correr ou fugir, 
mas sim, reduzir a velocida-
de e esperar que ele saia da 
sua frente. Ao avistar o pri-
meiro bicho é preciso tam-
bém que o motorista redo-
bre sua atenção, pois outros 
animais poderão surgir em 
seguida”, explicou.

De acordo com Rommel, 
as estradas do Sertão e do 
Agreste do Estado são as que 
registram maior incidência 
de acidentes com animais, 
exatamente pela grande pre-
sença de atividades pecuá-
rias, e exigem, por isso, um 
maior cuidado por parte dos 
motoristas.

O trabalho de captura 
dos bichos é realizado atra-
vés de operações específicas 
executadas pela PRF, ou em 
ações aleatórias, quando os 
animais são flagrados du-
rante o serviço de ronda. A 
busca e captura dos animais 
soltos são realizadas tam-
bém quando o órgão recebe 
denúncias de cidadãos atra-
vés do número 191.

“Os animais recolhidos, 
de qualquer espécie, são 
encaminhados aos centros 
de zoonoses ou abrigos, 
que são disponibilizados 
pelas prefeituras das re-
giões, e isso é feito através 
de convênios entre a PRF e 
as próprias prefeituras. Ao 
chegar lá, eles são cuida-
dos e ficam no aguardo dos 
proprietários, que pagam as 
despesas pelo serviço à pre-
feitura, antes da liberação”, 
explicou Rommel.

Jadson Falcão
Especial para A União

FOTO: Reprodução/Internet

Policiais rodoviários orientam os motoristas a alertar os outros condutores sobre a presença de animais na pista e avisar à PRF para que eles sejam recolhidos

Donos de animais soltos podem ser penalizados

É importante que os donos de animais tenham a consciência de que os bichos precisam, obrigatoriamente, ser criados dentro de áreas cercadas, 
fechadas e controladas. Os proprietários de animais flagrados soltos em estradas, caso sejam identificados, podem responder por contravenção ou por 
crime, de acordo com a PRF.

“O dono de um animal que seja avistado solto, causando assim riscos à população, é considerado omisso, e responde por contravenção, podendo a 
PRF confeccionar um Termo Circunstanciado de Ocorrência (TCO), arrolando o proprietário como autor”, explicou Eder Rommel. 

Ainda de acordo com ele, nos casos mais graves, em que o animal provoca acidentes na estrada, causando também danos pessoais e materiais, o 
proprietário responde por crime.

l Em caso de avistamento de animais soltos na estrada é importante que o cidadão entre em contato com a PRF, através do número 191.

Rachel Almeida
Especial para A União

As unidades consumidoras na Pa-
raíba que forem geradoras de ener-
gia na condição de microgeradores 
e de minigeradores terão isenção de 
ICMS sobre o valor compensado pela 
distribuidora na quantidade injeta-
da na rede de distribuição. A medi-
da do Governo da Paraíba entrou em 
vigor neste mês de janeiro. 

O benefício fiscal, previsto no 
Convênio ICMS nº 16/2015 do Con-
selho Nacional de Política Fazendá-
ria (Confaz), já foi incorporado na 
legislação tributária do Estado da 
Paraíba por meio do Decreto 36.861, 
publicado no Diário Oficial do Esta-
do, e somente se aplica à compen-
sação de energia elétrica produzida 
por microgeração e minigeração, 
cuja potência instalada seja, respec-
tivamente, menor ou igual a 100 
kW (Kilowatt) e superior a 100 kW e 
menor ou igual a 1 MW (megawatt). 

A isenção do ICMS tem o ob-
jetivo de incentivar a geração de 
energia elétrica palas unidades con-
sumidoras. Quando as micro e mini-
geradores produzirem mais que as 
suas necessidades poderão fornecer 
o excedente da produção à rede dis-
tribuidora, adquirindo assim crédi-
tos que serão compensados em suas 
faturas de energia. Na utilização 
desses créditos os valores estariam 
isento da cobrança do ICMS.

A adesão da Paraíba ao referido 

Convênio do Confaz vai beneficiar a 
população na cidade e também no 
campo, além de promover o desenvol-
vimento de novas tecnologias de gera-
ção de energia elétrica, especialmente 
as provenientes de fontes renováveis, 
conforme previsto na Resolução Nor-
mativa nº 482/2012, da Agência Nacio-
nal de Energia Elétrica (Aneel). 

O coordenador de Assessoria 
Técnica Tributária (ATT) da Secreta-
ria de Estado da Receita, Ronaldo 
Medeiros, reforça a novidade em 
2017 para quem são mini e microge-
radores de energia elétrica em suas 
unidades consumidoras na Paraíba 
no canal do You Tube da SER-PB por 
meio do link  https://www.youtube.
com/watch?v=oUQBilRRhL4

Como condição para gozar o be-
nefício fiscal do ICMS, a distribuido-
ra de energia do Estado da Paraíba 
assim como as unidades consumido-
ras, caracterizadas como microge-
radores e minigeradores, deverão 
observar os procedimentos previstos 
em Ajuste Sinief (Sistema Nacional 
de Informações Econômicas e Fiscais) 
do Confaz e que as referidas opera-
ções também estejam desoneradas 
das contribuições PIS/Pasep e Cofins. 
Com a permissão da compensação 
com isenção também do ICMS, a ex-
pectativa é que aumente a procura 
por investimentos nessa tecnologia 
nas unidades consumidoras.

Microgeradores de energia 
elétrica têm isenção de ICMS

BENEFÍCIO FISCAL

O Imposto Predial e 
Territorial Urbano (IPTU) e 
a Taxa de Coleta de Resíduos 
(TCR) de João Pessoa obtive-
ram um reajuste de 6,99% 
este ano, de acordo com a 
assessoria da Secretaria da 
Receita Municipal (Serem). 
O período de pagamento do 
IPTU iniciou esta semana, 
podendo ser consultado e 
efetuado pela internet, atra-
vés não mais de carnês, mas 
de um boleto impresso em 
papel A4, contendo os nú-
meros dos códigos de barras 
referentes aos valores da 
cota única, valor total sem 
desconto e das dez parcelas, 
dos dois tributos. 

Os boletos devem ser 
entregues aos contribuin-
tes pelos Correios no fim 
deste mês ou no início de 
fevereiro. Os contribuintes 

têm a opção de pagamento 
parcelado ou em cota úni-
ca e o lançamento total dos 
documentos será realizado 
até fevereiro. 

Segundo a assessoria 
da Serem, foi feito um le-
vantamento revelando que 
90% da população efetua 
o pagamento do IPTU e da 
TCR através da cota úni-
ca, em que são concedidos 
15% de desconto sobre os 
valores dos tributos. 

Tributos estão 6,99% 
mais caros na capital

IPTU E TCr

Conforme o calen-
dário do pagamento do 
IPTU e da TCR,  a cota 
única terá vencimen-
to no dia sete de mar-
ço. Caso o contribuinte 
prefira quitar o valor 
total dos débitos sem 

desconto, ele tem até o 
dia 7 de abril para efe-
tuar o pagamento. O 
vencimento dos valores 
parcelados foi estabele-
cido para o período de 
7 de março a 7 de de-
zembro deste ano.

Calendário de pagamento

Pagamento 
começou 
esta semana 
e pode ser 
consultado e 
efetuado pela 
internet
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Cehap vai leiloar imóveis em 
terrenos irregulares no Estado
Medida visa que ocupantes 
de edificações possam 
obter a escritura pública

ClickPB

A Companhia Estadual 
de Habitação Popular da 
Paraíba (Cehap) vai leiloar 
os terrenos pertencen-
tes a empresa que estão 
ocupados de forma ilegal 
na Paraíba. A presidente 
da Cehap, Emília Correia 
Lima, explica que essas 
áreas são remanescentes 
de projetos habitacionais 
e que não serão destina-
dos aos futuros projetos 
habitacionais. Nesses ter-
renos existem não apenas 
residências construídas, 
mas também estabeleci-
mentos comerciais.

A medida vai dar opor-
tunidade para quem ocupa 
terrenos da Companhia de 
obter a escritura pública. 

De acordo com a pre-
sidente da Companhia, os 
ocupantes, há mais de 10 
anos, das edificações ir-
regulares terão direito de 
preferência na venda dos 
terrenos. E se eles não ma-
nifestarem interesse num 
prazo de um ano, essas 
áreas serão colocadas em 
leilão para demais interes-
sados. “Apenas as áreas de 
assentamentos que não se-
rão incluídas no leilão”, res-
saltou Emília Correia Lima. 

A decisão foi estabe-
lecida através da Medida 
Provisória 249/2016, que 

prevê agilizar a regula-
rização fundiária urbana 
em todo o Estado da Pa-
raíba. Por se tratar de uma 
medida provisória, as re-
gras do texto já estão em 
vigor. Segundo a presiden-
te da Cehap, as pessoas in-
teressadas em regulamen-
tar os imóveis já podem 
procurar entrar com um 
processo junto ao órgão 
solicitando uma avaliação 
da área ocupada. 

Ainda conforme a 
Emília Correia Lima, a 
medida deverá beneficiar 
milhares de famílias em 
todo o estado. Os valores 
dos imóveis, para efeito 
de celebração de contrato 
de compra e venda, serão 
os valores de mercado, 
excluídas eventuais ben-
feitorias construídas pelo 
ocupante e serão apura-
dos pelo setor de avalia-
ção da Cehap. 

“A alienação ocorrerá 
quando não houver inte-
resse público, econômi-
co ou social em manter 
o imóvel no domínio da 
Cehap ou que estejam con-
correndo ou tenham con-
corrido para comprome-
ter a integridade das áreas 
de uso comum do povo, 
de mobilidade urbana, de 
preservação ambiental 
ou necessárias à preser-
vação dos ecossistemas 
naturais e de implantação 
de programas ou ações de 
regularização fundiária de 
interesse social”, disse a 
presidente da Companhia.

Rachel Almeida
Especial para A União

O Programa de Proteção e 
Defesa do Consumidor da Pa-
raíba (Procon–PB) vai divulgar 
amanhã (6) uma pesquisa para 
os consumidores sobre a rela-
ção de preços dos materiais es-
colares, com o intuito de orien-
tar os pais e estudantes para 
que eles possam se preparar 
financeiramente e incentivar a 
procura por lugares com preços 

mais acessíveis. Além disso, o 
Procon–PB disponibilizou uma 
cartilha, que pode ser consul-
tada através do site da institui-
ção, com dicas para que os con-
sumidores possam se inteirar 
do mercado.

A cartilha possui dicas que 
abrangem assuntos referentes 
às matrículas, mensalidades, 
materiais escolares, uniforme 
escolar, contratos e transporte 
escolar. Nela podem ser encon-
tradas informações ao consumi-

dor sobre como esses itens de-
vem ser cobrados pela escola, 
mencionando as datas para o 
pagamento das mensalidades, 
penalidades em caso de atrasos 
no contrato, além de aconse-
lhar os pais a ficarem atentos 
às exigências das instituições 
de ensino e procurar referên-
cias sobre os condutores dos 
transportes escolares.

A cartilha pode ser acessa-
da através do site do Procon – 
PB: www.procon.pb.gov.br

Procon vai divulgar pesquisa de preço amanhã
MATERIAL ESCOLAR

FOTO: Evandro Pereira

Consumidor deve fazer 
pesquisa de preços antes de 
comprar o material escolar

A presidente do Supre-
mo Tribunal Federal (STF), 
ministra Cármen Lúcia, re-
cebeu na manhã de ontem 
(4) em seu gabinete o minis-
tro de Ciência, Tecnologia, 
Inovações e Comunicações, 
Gilberto Kassab, que defen-
deu as alterações propostas 
pelo governo na Lei Geral de 
Telecomunicações.

No último dia 24, Cár-
men Lúcia deu dez dias para 
que a advogada-geral da 
União, Grace Mendonça, e o 
presidente do Senado, Re-
nan Calheiros (PMDB-AL), 
esclarecessem a tramitação 
do projeto de lei sobre o as-
sunto.  O prazo para a ma-
nifestação das partes con-
cluiu-se ontem e a ministra 
pode emitir uma decisão a 
qualquer momento na ação 
que foi aberta pelo senador 
Lindbergh Farias (PT-RJ), lí-
der da minoria no Congres-
so.

Senadores recorreram 
ao Supremo questionando o 
rito de tramitação do proje-
to. No dia 6 de dezembro, o 
projeto de Lei 3.453/2015, 
proposto pelo governo, foi 
aprovado na Comissão Es-
pecial do Desenvolvimento 
Nacional do Senado e segui-
ria para sanção presidencial 
sem passar por votações em 
plenário. 

Segundo Kassab, a reu-
nião com Cármen Lúcia foi  
“para esclarecê-la em rela-

ção aos pontos principais da 
lei e os avanços que vai tra-
zer para o setor”.

Uma das principais al-
terações na Lei Geral de 
Telecomunicações é a que 
permite que a concessioná-
ria de telefonia fixa peça a 
alteração de sua modalidade 
de outorga, que poderia dei-
xar de ser uma concessão e 
passar a autorização.

Atualmente, as conces-
sões de telefonia fixa im-
põem obrigações para as em-
presas, como universalização 
dos serviços e instalação de 
orelhões. Com a mudança, as 
empresas não terão mais que 
cumprir tais determinações. 
Kassab defendeu a alteração, 
alegando que trará “investi-
mentos muito expressivos” 
em banda larga.

No final do ano passa-
do, o Instituto Brasileiro 
de Defesa do Consumidor 
(Idec), a Associação Brasi-
leira de Procons assinaram 
uma nota de repúdio contra 
a maneira como a proposta 
foi discutida no Congresso.

No documento, as enti-
dades alegam que, do modo 
como consta no projeto de 
lei, as alterações na Lei Geral 
de Telecomunicações resul-
tarão no fim da universali-
zação dos serviços de tele-
comunicações e na elevação 
de preços, além de “deixar 
regiões interioranas desco-
nectadas”.

Ministro vai ao STF 
defender mudanças

LEI DE TELECOMUNICAÇÕES

Trem descarrila 
em Nova York 
e fere mais de 
100 pessoas

Um trem de passagei-
ros descarrilou ontem (4) 
na região do Brooklyn, em 
Nova York, provocando 
mais de uma centena de 
feridos leves, segundo da-
dos provisórios. O trem da 
empresa Long Island Rail 
Road chocou-se no início 
da manhã, em plena hora 
de pico, contra a estação 
Atlantic Terminal, situada 
no centro do Brooklyn, um 
dos pontos de mais mo-
vimento da grande Nova 
York, onde nove linhas de 
metrô se cruzam. As infor-
mações são da Rádio Fran-
ça Internacional.

Os bombeiros infor-
maram através do Twitter 
terem atendido dezenas de 
feridos, 12 dos quais foram 
hospitalizados. O caso mais 
grave era uma perna que-
brada.

Acidentes ferroviários 
são frequentes nos EUA. Em 
29 de setembro, outro trem 
de passageiros descarrilhou 
na hora de pico ao entrar - 
aparentemente muito rápi-
do - na estação de Hoboken 
(Nova Jersey), vizinha a 
Nova York, matando a brasi-
leira Fabíola Bittar de Kroon 
e ferindo 114 pessoas.

A Polícia Federal (PF) 
apresentou ontem (4) as con-
clusões de um inquérito que 
apurava fraudes em licita-
ções para construção de vias 
ligadas ao tráfego do BRT em 
Belo Horizonte. Foram indi-
ciadas 18 pessoas.

A investigação mostra 
que as obras das avenidas 
Antônio Carlos e Pedro I, na 
região da Pampulha, não tive-
ram fiscalização externa, o que 
teria contribuído para a queda 
do Viaduto Batalha dos Guara-
rapes em 3 de julho de 2014. 
Duas empresas teriam rece-
bido recursos para prestar o 
serviço, que nunca foi feito.

O inquérito foi concluí-
do na última sexta-feira (30). 
Entre os indiciados estão ser-
vidores da Superintendência 
de Desenvolvimento da Capi-
tal (Sudecap) e dois ex-secre-
tários da gestão do prefeito 
Marcio Lacerda (PSB), que se 
encerrou no último domingo 
(1º), quando tomou posse 
Alexandre Kalil (PHS).

Um deles é José Lauro 
Nogueira Terror, que coman-
dou a Secretaria Municipal 
de Obras e Infraestrutura. 
Também foram indiciados 
engenheiros das empresas 
Consol e Cowan, que fizeram 
projetos e obras nas aveni-

das Antônio Carlos e Pedro I. 
As acusações incluem crimes 
financeiros e licitatórios e de 
peculato.

O Viaduto Batalha dos 
Guararapes ainda estava em 
obras quando despencou. A 
estrutura atingiu um micro
-ônibus, um carro e dois ca-
minhões. Duas pessoas mor-
reram e 23 ficaram feridas. 
A Avenida Pedro I é uma das 
vias de acesso ao Aeroporto 
Internacional de Confins e ao 
Estádio Mineirão que, na épo-
ca do episódio, recebia parti-
das da Copa do Mundo.

Em julho do ano passado, 
o Ministério Público de Minas 
Gerais (MPMG) já havia de-
nunciado 11 pessoas como 
responsáveis pelo acidente, 
algumas das quais também 
constam no inquérito da PF. 
O Tribunal de Justiça de Mi-
nas Gerais (TJMG) aceitou a 
denúncia do MPMG e, em se-
tembro, fez a primeira audi-
ência de instrução para julgar 
os denunciados. O processo 
ainda está tramitando.

Segundo a PF, foram 
fraudados quatro contratos 
que envolviam mediação de 
serviços, revisão de projetos 
e contratação de consultores 
para apoio técnico às obras da 
prefeitura de Belo Horizonte.

A investigação apontou 
ainda que profissionais de 
confiança de funcionários da 
Sudecap foram contratados 
mesmo sem possuírem requi-
sitos mínimos para os servi-
ços que seriam prestados.

Outra irregularidade te-
ria sido a realização da licita-
ção de obras antes da finaliza-
ção do projeto básico. Um dos 
18 indiciados é um funcioná-
rio da Caixa Econômica Fede-
ral, que teria aprovado finan-
ciamento sem informações 
que atestassem a viabilidade 
das intervenções.

Manifestações
A direção municipal do 

PSB, partido do ex-prefeito 
Márcio Lacerda, divulgou 
nota afirmando que o mu-
nicípio “seguiu, em todas as 
etapas de implantação do 
BRT, todos os procedimen-
tos exigidos pela legislação 
e sempre manteve total rigor 
e transparência na aplicação 
dos recursos”. O texto acres-
centa ainda que houve rigo-
roso processo de fiscalização 
por parte do Tribunal de 
Contas da União (TCU), Tri-
bunal de Contas do Estado 
(TCE-MG) e da Caixa Econô-
mica Federal, que financiou 
as obras.

Falta de fiscalização contribuiu 
para queda de viaduto, diz PF

EM BELO HORIZONTE



Lucas Silva
guipb_jornalista@hotmail.com

Joyce Barbosa transforma estudos do escritor francês 
Didi-Huberman em espetáculo “Sobrevivência dos Vaga-lumes” 

A sobrevivência da 
imagem e a luz como 

metáfora é trabalhada 
na performance da 

dançarina Joyce Barbosa, 
da  “Paralelo Cia. 

de Dança”

Um diálogo do corpo com o 
escuro e com o que é possí-
vel de ser iluminado. Essa é 
a definição prévia que o pú-
blico pode ter na imaginação 
sobre o espetáculo de dança 
titulado “Sobrevivência dos 
vaga-lumes” que acontece 

hoje, às 20h, dentro do projeto Cardume do 
Espaço Cultural. Segundo a diretora respon-
sável pela performance, Joyce Barbosa, são 
estabelecidos dois tipos de procedimentos – 
embalar e fagulhar – como zonas de impro-
visação, abrindo espaços para a construção 
de uma textura. “O ambiente sonoro auxilia 
na composição estratégica, que embala e fa-
gulha o corpo de quem assiste”, completou. 
Portanto, os interessados em participar po-
dem comparecer ao Teatro Paulo Pontes e 
desfrutar da apresentação. A entrada custa 
R$ 20 (inteira) e R$ 10 (meia-entrada). 

Inicialmente o conceito do espetácu-
lo de dança partiu do famoso artigo dos 
vaga-lumes, escrito por Pier Paolo Paso-
lini em 1975, onde o escritor Didi-Huber-
man, logo depois, defende a sobrevivên-
cia da experiência e da imagem, em um 
texto que representa uma grande guinada 
na história da arte. Desse modo a direto-
ra, assim como dançarina, Joyce Barbosa 
e a participação especial de Erik Breno 
traduzem por meio dos movimentos os 
procedimentos de dança.  

Mergulhando um pouco mais no uni-
verso do espetáculo, “Sobrevivência dos 
vaga-lumes”, tem como procedimento 
de dança a improvisação. Ao tratar da luz 
como metáfora, o Huberman constrói uma 
obra imagética, trazendo a luz do vaga-lu-
me como a representação do que perma-
nece frente às inúmeras luzes artificiais. 
Em cena, Joyce Barbosa apresenta uma 
movimentação que aborda a sobrevivência 
como resistência, assim embalar se refere a 
essa permanência, e fagulhar nos remete a 
luz dos vaga-lumes.

“Senti a necessidade de falar sobre o 
que permanece e sobre como permanece no 
corpo. Por isso, é com o embalar que eu inicio 
o processo, focando no meu corpo para que 
ele adquira esse estágio de balanço, e para 
que isso me leve para a segunda ação que eu 
chamo de fagulhar. É com essa pequena luz 
que risca, ascende e apaga numa velocidade 
muito rápida, que quero criar vários pontos 
de fagulha, como um ‘movimento vaga-lu-
me’ mesmo. Para esse movimento fagu-
lhado, eu parto da premissa que minha 
cabeça é um grande olho, não se fixa 
em nada e olha para vários lugares 
ao mesmo tempo, e a ideia 
é levar esse olho para ou-
tras partes do meu corpo 
também. Tento traçar um 
diálogo com essa luz que 
percebo no ambiente”, 
explica Joyce Barbo-
sa.

Visão do livro de Didi-Huberman:
O livro analisa a obra de Pasolini, es-

tabelecendo conexões com o pensamento 
de outros intelectuais, especialmente o de 
Giorgio Agamben. Os vaga-lumes represen-

tam as diversas formas de resistência da 
cultura, do pensamento e do corpo diante 
das luzes ofuscantes do poder da política, 
da mídia e da mercadoria. 

A visão apocalíptica de Pasolini, ex-
pressa em sua afirmativa “não existem mais 
seres humanos”, e a de Agamben, segundo 
o qual o homem contemporâneo está “des-
provido de sua experiência”, constituem um 
dos eixos da discussão estabelecida por Di-
di-Huberman. O autor recorre ao trabalho 
de Walter Benjamim “Imagem Dialética” 
para demonstrar que a experiência ainda 
é possível no mundo contemporâneo.

O que é o projeto Cardume? 
Tomando como base a ideia 

de coletivo e a perfeita sincronia 
entre os membros de uma mes-
ma equipe, os peixes que ha-
bitam os espelhos d’água do 
Espaço Cultural serviram de 
inspiração para o nome do 
projeto de ocupação lançado 
pela Funesc na primeira 
semana de janeiro.

Intitulada “Circuito 
Cardume”, a ação reúne 
espetáculos de teatro, 
dança e circo. A iniciativa nasce da ne-
cessidade de ocupar esses locais du-
rante o mês de janeiro, além de 
oferecer mais uma opção de la-
zer aos turistas que visitam a 
capital paraibana durante o 
período de alta estação.
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Germano Romero ressalta 
as belezas e a poesia das 
ruas centrais de Paris
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Ingressos para o show 
de Chico César na Funesc 
já estão à venda
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Atores paraibanos 
lamentaram a morte
 da atriz Vida Alves 

LUTO NAS ARTES CÊNICASmÚSICA

Dança & experimentos

n Evento: Espetáculo de Dança “Sobrevivência dos 

Vaga-lumes

n Direção: Joyce Barbosa

n Quando: hoje

n Onde: Teatro Paulo Pontes do Espaço Cultural

n Horário: 20h

n Entrada: R$ 20 (inteira) e R$ 10 (meia-entrada)

Serviço



Como a baleia teria vindo 
do Mar de Costinha até o Açude 
Velho? De Cabedelo para Campi-
na Grande faziam umas vinte e 
cinco léguas

Rufino chegou à esquina 
da Flórida vestindo o seu clás-
sico blusão de shantung, com 
que se protegia da fria noite 
campinense. Fazia frio na serra 
quase o ano todo. Ele chegou 
apressado, como quem tem uma 
grande notícia para dar, gingan-
do o corpo para os lados, como 
de costume. O velho caixeiro 
viajante, comunista dos sete 
costados, era figura popular de 
grande prestígio.

–O que foi, Rufino?
–O que foi é que Chá Preto 

pescou uma baleia no Açude 
Velho. Uma baita baleia, a maior 
que já vi. Nem em Costinha vi 
uma daquelas. Nem nos rios 
do Maranhão e do Amazonas. 
Baleia para pororoca nenhuma 
botar defeito. Um gigante das 
águas.

Uma pequena multidão 
acompanhou o caixeiro viajan-
te em direção ao Açude Velho. 
Todos queriam ver o cetáceo que 

Chá Preto pescou. Rufino tinha 
poder de convencimento para 
levar meia Campina Grande para 
onde quer que fosse. E metade 
de Campina o acompanhou até 
o açude. Todos queriam ver a 
grande baleia que Rufino disse 
que Chá Preto pescara. A esquina 
da Sorveteria Flórida ainda não 
havia recebido notícia daquele 
porte, do tamanho de uma baleia. 
Segundo Rufino, uma baleia das 
maiores.

– É azul ou branca, Rufi-
no?

– De que cor é a baleia?
Todos queriam saber deta-

lhes.
– Acho que é azul. Uma azul 

das grandes. Está escuro na praia 
onde Chá Preto pescou o mamí-
fero, mas acho que é uma azul. 
Ainda está se bulindo. Só de rabo 
deve ter uns quatro a cinco me-
tros. E as barbatanas! O caixeiro 
viajante fazia assim com o braço, 
acima de sua cabeça. O habitante 
das águas devia ser realmente 
grande, Moby Dick era café pe-
queno. A baleia de Chá Preto era 
muito maior, dizia Rufino.

Chá Preto era um barbeiro 

Vivências 

 

Arquiteto - germanoromero@gmail.com

Um valioso conselho

Germano 
RomeroEducação de trabalho

Chá Preto, Rufino, a baleia de Campina

Crônica

Croniartigo

Há um lugar em Paris, à beira do Sena, 
que toda vez que passávamos por perto, 
dava vontade de nos aproximar, mas, uma 
coisa e outra, nunca íamos. Fica perto do 
Louvre, precisamente na calçada do “Quai 
des Gesvres”, com diversas lojas de flores, 
plantas e pássaros. O aconchego das fron-
dosas árvores que abrigam aquele recanto 
empresta-lhe mais poesia. Do outro lado da 
rua, os bouquinistes completam a cena.

Numa tarde cheia de luz, vejo-me num 
passeio ao léu, por perto do Sena. Eis que 
vislumbro a possibilidade real de percorrer 
a poética e ecológica alameda, cheia de va-
sos, cestas, flores, plantas, tudo emoldura-
do pelo canto dos pássaros que ali também 
eram vendidos.

Cutuquei meu amigo e lhe disse: “Va-
mos ali! Sempre tive vontade de conhecer 
aquele lugar”. – Que lugar? “Ali, naquela 
calçada onde se vendem pássaros e flores”. 
– Não! Vamos não. Vamos para um lugar 
onde os pássaros cantam soltos, e as flores 
com eles não choram... Foram-se o desejo e 
o encanto, mas, achei que meu amigo tinha 
razão.

Um dia desses, estava no cabeleirei-
ro, num papo agradável, quando a esposa 
dele começou a contar sobre uns passeios 
interessantes que fizera com a família, em 
Catolé do Rocha.

O filho, um garoto chamado Pablo, com 
cara de nórdico e uns 11 anos de idade, 
ficou mais atento quando a história come-
çou a envolvê-lo. O tio, dono deste sítio, em 
Catolé, cria passarinhos. Mas, não os cria 
soltos, como deveria, já que a terra é dele, 
mas, infelizmente, em cativeiro. E Pablo pa-
rece que não gostou muito de vê-los assim. 
Tanto é que resolveu soltar uns três.

Perto da hora do almoço, o tio volta 
para casa e percebe, no alto de uma árvo-
re, no meio do caminho, cantos e melodias 
familiares. Aproximou-se e deu de cara, ou 
melhor, de bico com seus três passarinhos 
no topo da copa.

Ao chegar em casa, foi direto para o vi-
veiro e constatou as três gaiolas vazias, de 
portas abertas. E, lá dentro de casa, Pablo 
todo desconfiado. Felizmente, a família é do 
bem e não houve traumas.

Não me controlei em exclamar: “Pablo, 
parabéns! Você já ouviu falar em Leonardo 
Da Vinci? Ele: “Não”. Pois grave esse nome. 
Um grande homem. Basta dizer que ele 
costumava ir ao mercado comprar pássaros 
engaiolados e depois os soltava no parque, 
deleitando-se com a liberdade rumo ao céu.

Pablo me olhava atento, com um certo 
conforto em saber dessa história e não se 
sentir tão culpado por devolver a liberdade 
aos pássaros do tio, ainda que pelo preço 
de seu desgosto.

Cabelo cortado, despeço-me de todos, 
e já na saída do salão, ponho a cabeça de 
volta na porta e digo: “Pablo, da próxima 
vez, solte todos!”

Otávio Sitônio Pinto - Escritor - sitoniopinto@gmail.com

O professor José Pastore pertence aos quadros da 
Universidade de São Paulo e da Academia Paulista de 
Letras. Veio ao Rio de Janeiro para falar em seminário 
da Academia Brasileira de Letras. O tema: “Educação e 
trabalho: o futuro da juventude no Brasil”.

Fez muito sucesso. Começou abordando a es-
pantosa velocidade de mudança que marca os tem-
pos atuais. Segundo ele, as grandes transformações 
baseiam-se na revolução digital que vem provocando 
profundas mudanças na produção e na vida cotidia-
na. O Google, o smartphone, o Uber e os gigantescos 
sites de busca que se baseiam na inteligência artifi-
cial, hoje dominam as relações comerciais e pessoais 
desconhecidas há 10 anos.

A produção industrial moderna cada vez mais 
participa do abstrato do que o concreto. Abstrato é o 
que se aprende na escola. Em suma, a educação de boa 
qualidade virou peça fundamental para acompanhar 
a evolução tecnológica, para os processos produtivos 
e para as pessoas. O mercado de trabalho é cada vez 
mais exigente. Muitas entrevistas de emprego são mais 
difíceis e concorridas do que exames vestibulares. As 
empresas modernas procuram recrutar profissionais 
que dominem a linguagem, a matemática, os conheci-
mentos gerais, a ética do trabalho e a sua profissão. Os 
profissionais terão de ser polivalentes, multifuncionais e 
abertos para novas funções.

Projeções sobre o mercado de trabalho indicam 
que, em 2050, cerca de 60% das pessoas estarão sendo 
demandadas para exercer profissões desconhecidas e 
que não existem nos dias atuais. É preciso preparar as 
escolas e os jovens para as novas características do mer-
cado de trabalho onde tem mais chance de se empregar 
quem pensa bem. A segurança no emprego depende da 
capacidade de aprender de modo rápido e contínuo. 

Recentemente, foi aprovada a lei no Brasil que obri-
ga os pais a matricularem seus filhos na escola a partir 

dos quatro anos de idade. Nos Estados Unidos, essa lei 
foi aprovada em 1650! Daí pode-se perceber o atraso do 
nosso País na questão educacional.

O ministro da Índia explica o sucesso do País 
no campo tecnológico: “English, engineering and 
education!” A educação está diretamente ligada à 
produtividade e aos ganhos pessoais quando for de 
boa qualidade.

A História mostra que países que passaram por for-
tes crises conseguiram se recuperar investindo na boa 
educação. Nos EUA a depressão de 1929 quebrou mais 
de cinco mil bancos. O desemprego disparou e o gover-
no, mesmo com tantos cortes no orçamento, expandiu as 
bibliotecas públicas, criou as bibliotecas circulantes para 
atender ao interior e zonas rurais.

Aqui no Brasil vivemos uma grave crise, são quase 
12 milhões de desempregados, e pior, sem qualificação 
adequada, já que apenas 17% dos empregados brasilei-
ros completou o Ensino Superior e menos de 50% têm 
o curso médio completo. Cerca de 1,7 milhão de jovens 
estão fora da escola, outros dois milhão não estudam, 
nem trabalham. Como resolver essa equação? Com edu-
cação, enfatizando o papel da linguagem. As empresas 
procuram candidatos com potencial para aprender, que 
gostem de estudar, que leiam bastante, que tenham o 
vírus da curiosidade
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antigo de Campina. Sabia estórias 
da fundação da cidade, do tem-
po em que se chamava Paupina, 
segundo ele. Ou Vila Nova da 
Rainha. Era um dos cidadãos mais 
antigos da velha vila. Mas ainda 
não tinha assustado a cidade com 
uma notícia daquelas, da pesca 
de uma baleia no velho Açude 
Velho.

–Pescou mesmo, Rufino?
Como a baleia teria vindo 

do Mar de Costinha até o Açude 
Velho? De Cabedelo para Campina 
Grande faziam umas vinte e cinco 
léguas. Teria sido pelo Rio Paraí-
ba? Ou de barreiro em barreiro, 
ao longo da estrada?

O velho comunista era pe-
rempto. 

– Pescou mesmo. Pelo que 
entendo de baleias, não é um ca-
chalote. Não é uma baleia branca. 
É das grandes. Se formos mais de-
pressa, vamos encontrar o gigante 
ainda se mexendo.

Arrodearam o açude, mas não 
viam nada de baleia. Nem de Chá 
Preto.

– Ele estava aqui, ao lado do 
monstro.

–Olhem ele ali -, gritou um 
dos curiosos.

– Cuidado, um bicho destes 
engoliu o profeta Jonas – adver-
tia Rufino, versado em leituras 
bíblicas.

Chá Preto estava sentado na 
parede do açude, as pernas para 
dentro, balançando sobre a água 
escura. 

– Está aí dentro, Chá Preto?
–Não – respondeu o fígaro, 

esgaravatando os dentes com um 
baita palito. 

–Vocês demoraram muito...eu 
comi.



Roteiro

 Funesc [3211-6280]  Mag Shopping [3246-9200]  Shopping Tambiá [3214-4000]  Shopping Iguatemi [3337-6000]  Shopping Sul [3235-5585]  Shopping  Manaíra (Box) [3246-3188]  Shopping Mangabeira [3565-1400]  
 Sesc - Campina Grande [3337-1942]  Sesc - João Pessoa [3208-3158]  Teatro Lima Penante [3221-5835 ]  Teatro Ednaldo do Egypto [3247-1449]  Teatro Severino Cabral [3341-6538]  Bar dos Artistas  [3241-4148]  

Galeria Archidy Picado [3211-6224]  Casa do Cantador  [3337-4646]

 

Em cartaz

Atitude

FM
0h - Madrugada na Tabajara
4h - Aquarela Nordestina
6h - Jornal Estadual
7h - Reserva Especial MPB
8h - Programação Musical
12h - Fala, Paraíba!
14h - Programação Musical
17h - Menu 105
18h - Tabajara Esporte
19h - Voz do Brasil
20h - Jardim Elétrico
22h - Espaço Cultural

AM
0h - Madrugada na Tabajara
4h - Aquarela Nordestina
6h - Jornal Estadual
7h - Bate-bola Matinal
8h - Big Show do Bolinha
11h - Bola na Rede
12h - Fala, Paraíba!
14h - A tarde é nossa
17h - Transitando com Você
19h - Voz do Brasil
20h - Programação Musical
22h - E por falar em saudade

PROGRAMAÇÃO DE HOJE

Rádio Tabajara

Serviço

Com apoio da Secretaria 
de Estado da Cultura (Secult), o 
Instituto Cultural Casa do Béra-
dêro realiza, na terça-feira (10), 
no Teatro Paulo Pontes, em João 
Pessoa, uma apresentação cultu-
ral da orquestra Gente que En-
canta com participação de Chico 
César. o evento vai começar às 
21h e os ingressos vão custar R$ 
30 (estudante) e R$ 60 (inteira), 
integralmente revertidos para o 
funcionamento da escola. É pos-
sível adquirir a entrada pelo site 
https://www.sympla.com.br/
chico-cesar--orquestra-gente-que
-encanta__107306.

É no universo de formação 
cultural que a Casa do Béradêro, 
sediada em Catolé do Rocha, 
Sertão paraibano, proporciona 
aos jovens atividades de pro-
fissionalização na música, além 
de outras expressões artísticas 
que priorizam participantes 

em situação de vulnerabilidade 
socioeconômica. Além do can-
tor e compositor Chico César, a 
orquestra formada por 22 crian-
ças apresentará repertório que 
incorpora o erudito e o regional. 

Sem aporte financeiro de 
investidores ou grandes empresas, 
a instituição inova ao criar novas 
metodologias de organização po-
rém, vem passando por dificulda-
des financeiras e, agora, realiza uma 
campanha para arrecadar fundos 
e assim garantir as atividades. o 
grupo encontrou no financiamento 
colaborativo perspectivas para con-
tinuar as atividades criando uma 
campanha, no qual, doações podem 
ser feitas através do site www.
kickante.com.br/beradero.

o projeto criado pelo cantor, 
em parceria com sua primeira 
professora de música, a freira 
Iracy Barboza, conta com cur-
sos profissionalizantes. Entre as 

principais ações desenvolvidas 
estão a utilização de um estúdio 
para gravações e ensaios, conser-
vação da luteria e formação de 
operação técnica de áudio, únicos 
no Sertão paraibano.

Para continuar com esses 
resultados, a Casa do Béradêro 
é uma associação não governa-
mental sem fins lucrativos, desde 
2001. outras informações podem 
ser obtidas pelo sitehttp://www.
casadoberadero.org.br/.

Novos sonhos
literários
José Nunes
Jornalista

Poesia em destaque
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Ingressos para o show de Chico César 
podem ser adquiridos antecipadamente

FOTO: Marcos Russo

Nas minhas leituras para o ano que se inicia coloquei 
como referência inevitável alguns livros indispensáveis, 
aqueles onde está a água, a semente e o fertilizante para a 
garantia de proveitosa safra.

São leituras interrompidas no decorrer de três décadas, 
inicialmente por causa do choro dos filhos e, no entardecer 
da velhice, novamente adiadas devido à atenção dada aos 
netos que nos rodeiam. Recompensado no sorriso e nos 
abraços de cada um.

Na interrupção de minhas leituras magnânimas, iniciadas 
no fervor da consciência que trariam a transmutação de minha 
atividade de agricultor para escritor, sendo mais cronista do que 
poeta, afora outros livros não menos importantes, estão Guerra 
e Paz, A Montanha Mágica e o Corcunda de Notre Dame. Afora 
estes, na lista de releituras estão outros não menos importan-
tes, mas igualmente fundamentais a qualquer leitor.

Estes livros são colocados como prioridade de leituras 
sem, contudo, deixar de lado outras obras que ajudarão na 
formação de minha proposta literária.

Parece-me boa a proposta colocar na lista alguns livros que 
abordam o modo de fomentação de um romance, obra literária 
que venho perseguindo sem contar o tempo porque a distância 
dos acontecimentos e a idade são cada vez mais exigentes.

Tenho buscado lições junto aos mestres da arte do roman-
ce e cada vez mais as exigências vão dominando a ansiedade. 
Espero não demorar tanto na elaboração desse projeto. o entar-
decer da vida ainda não apresentou as luzes das estrelas que a 
noite antecipa, mas urge aproveitar a claridade do dia espalha-
da pela planície da vida.

As experiências colocadas no papel têm sido confissões 
autobiográficas românticas mesmo num caráter ficcional, lem-
branças do além-berço, daí tantas vezes recuando para encon-
trar o jeito de arrumar as palavras. o mistério continua sendo o 
modo da disposição das palavras para descrever o enredo com 
clareza e cenas com diálogo sem tanto fugir da realidade dos 
acontecimentos.

Sem a pretensão de Cervantes, Tolstoi ou Machado 
de Assis o livro em processo de gestão seja uma epopeia 
reveladora de minha gente. Viventes históricos, poéticos e 
romanescos que povoaram Serraria e Arara.  Calo-me para 
não expressar com palavras aquilo que desejo escrito no 
papel, recolhendo-me à solidão na espera dos frutos que 
andam em rebanhos. Rebanhos de personagens que desfi-
lam na folha de papel em branco.

Acredito na literatura feita deste silêncio e desta 
solidão. Fico com Miguel de Unamuno de que “somos nossa 
própria obra”.  Sem conceptualismo, autor e obra, como pai 
e filho, são os mesmos.

 

Le Cirque permanece na capital 
durante todo o mês de janeiro

Ainda fazer apresentações, o circo francês intitulado 
Le Cirque permanece na capital paraibana durante o mês de 
janeiro. Nesta edição, as apresentações contam uma super 
novidade: o carro Transformers, que se transforma em robô 
diante dos olhos atentos do público. O circo está localizado 
na Av. Ruy Carneiro, em Tambaú, foi o lugar escolhido para 
a realização de um verdadeiro show, de humor, adrenalina, 
criatividade e muita inovação. O espetáculo ocorre de segun-
da a sexta às 20h30 e nos sábados, domingos e feriados com 
sessões de 16hs, 18hs e 20h30. Os ingressos podem ser 
adquiridos na bilheteria do local.

Atração
 MOANA – UM MAR DE AVENTURAS (EUA 
2017). Gênero: Animação. Duração: 113 
min. Classificação: Livre. Direção: John 
Musker, Ron Clements . Com Auli’i Cravalho, 
Dwayne Johnson, Alan Tudyk. Sinopse: Mo-
ana Waialiki é uma corajosa jovem, filha do 
chefe de uma tribo na Oceania, vinda de uma 
longa linhagem de navegadores. Querendo 
descobrir mais sobre seu passado e ajudar 
a família, ela resolve partir em busca de 
seus ancestrais, habitantes de uma ilha 
mítica que ninguém sabe onde é. CinEspaço2: 
14h, 16h20, 18h40, 21h. Manaíra4: 12h15, 
14h40, 17h30, 20h15 (DUB). Manaíra5/3D: 
13h, 15h45, 18h30, 21h10 (DUB). Manaí-
ra9/3D: 14h, 16h45 (DUB). Manaíra10/3D: 
13h30, 16h15 (DUB).Mangabeira1/3D: 
12h15, 14h45, 17h30, 20h15 (DUB). Man-
gabeira5/3D: 13h, 15h45, 18h30 (DUB). 
Tambiá4: 16h20, 20h35 (DUB). Tambiá6/3D: 
14h25, 18h40 (DUB).

SING, QUEM CANTA SEUS MALES ESPANTA (EUA 
2016). Gênero: Animação. Duração: 110 min. 
Classificação: livre. Direção: Garth Jennings. 
com Mariana Ximenes, Wanessa Camargo, 
Fiuk. Sinopse: Um empolgado coala cha-

mado Buster decide criar uma competição 
de canto para aumentar os rendimentos 
de seu antigo teatro. A disputa movimenta 
o mundo animal e promove a revelação de 
diversos talentos da cidade, todos de olho 
nos 15 minutos de fama e US$ 100 mil 
dólares de prêmio. Manaíra1: 14h, 16h50 
(DUB).  Manaíra8: 13h10, 15h50, 18h20 
(DUB).  Mangabeira2: 12h45, 15h15, 17h45 
(DUB). Tambiá2: 14h, 18h35 (DUB).

ROGUE ONE – UMA HISTÓRIA STAR WARS (EUA 
2016). Gênero: Aventura. Duração 133 min. 
Classificação: 12 anos. Direção:  Ben Men-
delsohn . Com  Felicity Jones, Diego Luna, 
Ben Mendelsohn. Sinopse: No primeiro filme 
derivado da franquia Star Wars, guerreiros 
rebeldes partem em missão para roubar 
os planos da Estrela da Morte e trazer 
nova esperança para a galáxia.  Manaíra1: 
19h30, 22h20 (LEG).  Tambiá2:  16h05, 
20h40 (DUB).

SULLY - O HEROI DO RIO HUDSON (EUA 2016). 
Gênero: Biografia. Duração:  96 min. Classi-
ficação: 10 anos. Direção: Clint Eastwood. 
Com Tom Hanks, Aaron Eckhart, Laura Lin-

ney. Sinopse: 15 de janeiro de 2009. Logo 
após decolar do aeroporto de LaGuardia, em 
Nova York, uma revoada de pássaros atinge 
as turbinas do avião pilotado por Chesley 
“Sully” Sullenberger (Tom Hanks). Com o avião 
seriamente danificado, Sully não vê outra 
alternativa senão fazer um pouso forçado 
em pleno rio Hudson. Manaíra2: 18h45 (LEG).  

MINHA MÃE É UMA PEÇA 2 (BRA 2016). Gênero: 
Comédia. Duração: 86 min. Classificação: 12 
anos. Direção: César Rodrigues. Com Paulo 
Gustavo, Rodrigo Pandolfo, Mariana Xavier. 
Sinopse: Dona Hermínia está de volta, des-
ta vez rica, pois passou a apresentar um 
bem-sucedido programa de TV. Porém, a 
personagem superprotetora vai ter que lidar 
com o ninho vazio, afinal Juliano e Marcelina 
resolvem criar asas e sair de casa. CinEs-
paço4: 14h, 16h, 18h, 20h, 22h. Manaíra3: 
13h20, 15h30, 17h45, 20h, 22h10. Mana-
íra6: 12h40, 14h50, 17h, 19h15, 21h20. 
Manaíra11: 13h45, 16h, 18h10, 20h30, 
22h40.  Mangabeira2:  20h30,  22h40 . 
Mangabeira3: 12h30, 14h30, 16h45, 19h, 
21h30. Tambiá5:  14h05, 15h45, 17h25, 
19h05, 20h45.

Chico César realiza uma campanha para arrecadar fundos para garantir a continuidade das atividades da “Casa do Béradêro”

n Evento: Chico César e Orquestra gente que 
encanta - Participação de Super Som Mirim e grupo 
Ferradura
n Dia: 10 de janeiro de 2017
n Local: Teatro Paulo Pontes (espaço Cultural) – 
João Pessoa/PB
n Horário: 21h
n Ingressos: R$ 60,00 (inteira) e R$ 30,00 (meia)
n Compra antecipada: https://www.sympla.com.br/
chico-cesar--orquestra-gente-que-encanta__107306

Serviço
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Após se destacar na 
teledramaturgia por 
protagonizar o pri-
meiro beijo na televi-
são e o primeiro beijo 
gay, a atriz e escritora 
Vida Alves morreu 
na noite da última 

terça-feira (3). Ela deixa dois filhos, 
três netos e três bisnetas. Mesmo 
aos 88 anos, Vida fazia jus ao nome e 
continuava inspirando muita gente. 
Pioneira da televisão brasileira, ela 
esteve internada no hospital Sancta 
Maggiore desde 28 de dezembro 
e morreu de falência múltipla dos 
órgãos. O enterro aconteceu na tarde 
de ontem, no cemitério do Araçá, 
região central de São Paulo. 

No ano de 1951, Vida marcou 
a história da televisão brasileira ao 
interpretar, junto com o ator Wálter 
Forster, que também era diretor 
da trama, o primeiro beijo em uma 
telenovela. Na época, ela chegou a 
dizer que foi simples, embora tivesse 

precisado da permissão do marido. 
Uma frase famosa dela sobre isso é 
“Era apenas um encostar de lábios”, 
dita por ela. A obra era “Sua Vida Me 
Pertence”, que na época era transmi-
tida ao vivo pela Rede Tupi, primeira 
emissora de televisão do Brasil. 

Mas Vida não parou por aí de 
fazer história na dramaturgia, além 
de se tornar conhecida pelo inédito 
beijo, na década de 60 também rea-
lizou o primeiro beijo homossexual 
da televisão brasileira. Com Geórgia 
Gomide em um dos episódios do 
programa TV de Vanguarda, inti-
tulado “Calúnia”, também na Tupi. 
Outro evento que marca a desenvol-
tura da atriz. 

Com um nome de Vida Amélia 
Guedes Alves, ela é mineira Itanhan-
du, nasceu em 15 de abril de 1988. 
A atriz era avó da cantora Tiê, que 
ao saber do falecimento, publicou 
um texto singelo na sua página 
oficial nas redes sociais: “Dona Vida 
Alves fez a passagem. Minha amiga, 
minha avó, minha parceira, minha 
musa beijoqueira. 88 anos de muita 
luz, amor, arte e vida. Vire estrela e 

descanse em paz. Te amo pra sempre 
e vou sentir saudades todos os dias”, 
expressou Tiê, ao lembrar-se da avó. 

Vida teve uma carreira que 
durou mais de 70 anos. Começou no 
rádio e depois atuou em telenove-
las, onde contracenou com grandes 
nomes, como Tarcísio Meira, Glória 
Menezes, Eva Wilma e Aracy Bala-
banian. Trabalhou ainda no cinema, 
apresentou programas na TV e 
escreveu novelas, uma vida ativa, 
voltada para o que gostava de fazer. 

Em 1995, ela criou junto com 
outros artistas a Associação dos 
Pioneiros Profissionais e Incen-
tivadores da Televisão Brasileira, 
conhecida como Pró-TV, que busca 
preservar a memória da TV brasi-
leira e da qual era presidente. O ob-
jetivo é disseminar e guardar o que 
existiu e o que existirá na televisão. 
Além disso, Vida tinha, em casa, seu 
próprio museu. 

Para permear mais a vida da 
atriz, sua trajetória é contada na bio-
grafia “Vida Alves - Sem medo de vi-
ver”, de Nelson Natalino, lançada em 
2013 pela Editora Imprensa Oficial.

Quartas Acústicas apresenta 
o cantor Renan Barbosa com 
show “Do Desejo” 

Dando início na nova programação 
do Centro Histórico, o Espaço Mundo 
lança hoje mais uma edição do projeto 
Quintas Tropicalientes, que promete levar 
ao público uma opção de programação 
cultural de qualidade nas quintas-feiras 
durante o mês de janeiro, marcado pelo 
verão e período de férias. Desse modo, 
quem se apresenta e abre os caminhos 
é o grupo Parahyba Ska Jazz Founda-
tion. Além deles, o local terá ainda uma 
discotecagem residente que movimenta 
a pista antes do show. Os interessados em 
participar podem adquirir seus ingressos 
na bilheteria que abre às 21h e estão cus-
tando R$15 na hora ou R$10 antecipado 
diretamente no Espaço Mundo ou pelo 
link sympla.com.br/espacomundo.

Algo interessante de se destacar é 
que, ainda estão programadas para se 
apresentar durante este mês pelo projeto 
as bandas Pedecoco na próxima quinta 
12, Seu Pereira e Musa Caliente no dia 19 
e Macumbia fechando o mês no dia 26. 

Espaço Mundo realiza projeto Quintas Tropicalientes

Rodolfo Amorim
Especial Para A União

FOTOS: Divulgação

INÍCIO DE TEMPORADA

Lucas Silva
Especial Para A União

n Evento: Quintas Tropicalientes
Show da Parahyba Ska Jazz Foundation + Disco-
tecagem da casa
n Quando: hoje
n Onde: Centro Cultural Espaço Mundo 
n Horário: 21h
n Entrada: R$10 antecipado e R$15 na hora

Serviço

Após saber como irá funcionar o evento, 
adentremos na apresentação da banda 
Parahyba Ska Jazz Foundation.  

Criada em 2014, os integrantes da 
banda buscavam fazer algo diferente 
no cenário musical paraibano, bebendo 
da fonte Jamaicana do SKA e da essên-
cia do Jazz. E foi a partir dessa ideia que 
o grupo trouxe até a capital um “esta-
do”, literalmente, de metais cheio de 
frases fortes e uma cozinha consistente 
e marcante. Além disso, o grupo instru-
mental se destaca também pelos impro-

visos que permeiam as músicas.
“É a nossa primeira vez que vamos se 

apresentar e vamos abrir o Quintas Tro-
picaliente, então vai ser um show muito 
pra cima e cheio de energia. Vamos trazer 
nossas músicas instrumentais e misturar 
algumas influências jamaicanas”, disse 
o saxofonista, Rodrigo Marques. Ainda 
durante a entrevista, Marques confes-
sou que a banda já está no estúdio para 
o lançamento do seu primeiro ep com 
7 músicas autorais. “Ainda não temos 
nome fechado, mas acreditamos que no 

segundo semestre do ano o ep já estará 
lançado”, completou.

Quem tiver a oportunidade de ir 
até o show verá que o repertório que 
irá compor grande parte do show con-
tém músicas autorais e grandes clássi-
cos do Ska e do Reggae, sempre com 
a pegada “ska-jazz” cheia de energia 
e vibração dançante que contagia o 
público durante seus shows. 

O grupo é formado por Francisco 
Vasconcelos na bateria, Everton Caval-
cante no contrabaixo, Thales Pessoa 
na guitarra, Pedro Regada no teclado, 
Alysson Ramalho no trompete, Rodri-
go Marques no sax alto e Júnior Cebo-
la no trombone.

Parahyba Ska Jazz Foundation vem se destacando na cena musical alternativa paraibana

A atriz Zezita Matos 
contou, emocionada, que 
a passagem de Vida Alves 
pela dramaturgia contri-
buiu muito para a quebra 
de alguns tabus que exis-
tiram e ainda existem na 
sociedade. “É uma gran-
de perda para a família 
e para os amigos da arte. 
Eu acho que ela foi uma 
guerreira, audaciosa, pio-
neira, muito à frente de 
seu tempo e fundamen-
tal para disseminar a arte 
e conscientização social. 
Ela foi uma grande mu-
lher e vai ser sempre lem-
brada”, exprimiu. 

O ator paraibano 
Beto Quirino também 
lembrou dos trabalhos 

memoráveis que atriz 
e escritora já fez. Ele 
lembra ainda, quão 
fundamental é a pre-
servação do que acon-
tece na televisão, uma 
das atividades que Vida 
fazia bem. Para Beto, 
poucos atores daquela 
geração permanecem 
vivos e atuantes como 
a atriz dos beijos. “Vida 
Alves, assim como todos 
os outros atores daque-
le período da TV, teve 
sua importância para a 
teledramaturgia brasi-
leira, costumo lembrar 
dos seus trabalhos com 
muita admiração, assim 
como sempre lembra-
rei”, concluiu.  

Zezita Matos e Beto Quirino 
falaram do legado da atriz

Vida Alves revolucionou a 
teledramaturgia brasileira ao 
protagonizar o primeiro beijo, 

com o ator Walter Forster, 
no ano de 1951

Atores paraibanos lamentam a morte de Vida Alves - atriz 
que protagonizou o primeiro beijo na televisão brasileira

Luto nas artes cênicas
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Empresas públicas do país
estão proibidas de firmar 
parceria com a empreiteira

Equador proíbe atuação da Odebrecht
PagameNtO de PrOPiNa

A Justiça do Equador 
proibiu instituições públi-
cas daquele país de firmar 
contratos com a Odebrecht. 
A medida, de caráter pre-
ventivo, valerá pelo menos 
durante as investigações do 
Ministério Público local so-
bre esquema de corrupção 
envolvendo a empreiteira e 
o governo equatoriano.

O Equador é o terceiro 
país a adotar sanções con-
tra a Odebrecht e pode difi-
cultar o cenário de recupe-
ração financeira do grupo. 
Na semana passada, Pana-
má e Peru também anun-
ciaram medidas contra a 
empreiteira brasileira.

Para se ter uma dimen-
são da importância dos 
contratos internacionais 
da empresa, as obras no 
exterior representam 80% 
do faturamento da constru-
tora, que responde por um 
terço do faturamento total 
do grupo.

Surpresa
Segundo pessoas liga-

das à empresa, a Odebrecht 
foi pega de surpresa com o 
grau de detalhamento do 
documento divulgado pelo 

Da Agência Estado

Departamento de Justiça 
americano (DoJ), quando 
foi fechado o acordo de 
leniência com os Estados 
Unidos. A divulgação da lis-
ta dos 12 países delatados 
pela Odebrecht e detalha-
mento dos pagamentos de 
propina teria atrapalhado 
a estratégia que era a de 
avisar os governos e fechar 
acordos de colaboração an-
tes que os assuntos vies-
sem à tona. No Equador, 
por exemplo, o relatório 
dizia que a construtora é 
suspeita de pagar US$ 33,5 
milhões em propinas, entre 
2007 e 2016, para obter 
contratos de US$ 116 mi-
lhões.

A estratégia, no en-
tanto, não mudou e a ideia 
é fazer acordos especí-
ficos com os países. No 
Peru, onde as investiga-
ções sobre corrupção em 
contratos com empreitei-
ras brasileiras estão mais 
avançadas, as conversas já 
estariam mais adiantadas. 

O impedimento de par-
ticipar de novas licitações 
não chega a afetar a cons-
trutora imediatamente. 
Mas, financeiramente, o 
grupo deve ser afetado le-
vando em conta o grau de 
participação da construto-
ra no faturamento total de 
R$ 126 bilhões. As infor-
mações são do jornal O Es-
tado de S. Paulo. 

da agência estadão 

Embora o presidente Michel 
Temer diga oficialmente que o go-
verno se mantém neutro na disputa 
pelo comando da Câmara dos De-
putados, seus auxiliares com melhor 
trânsito partidário atuam para esva-
ziar as candidaturas vinculadas ao 
Centrão e descartam apoiar os no-
mes do bloco informal que se apre-
sentaram até o momento.

O Palácio do Planalto não pre-
tende dar aval aos deputados Rogé-
rio Rosso (PSD-DF) e Jovair Arantes 
(PTB-GO) - ex-aliados do deputado 
cassado Eduardo Cunha (PMDB-RJ) 
- mesmo se a candidatura do atual 
presidente da Casa, Rodrigo Maia 
(DEM-RJ), for barrada no Supremo 
Tribunal Federal.

Rosso, que tem sido tratado 
com deferência por Temer, não con-
ta, porém, com a adesão do próprio 
PSD, partido que, nos bastidores, 
apoia Maia. A avaliação é de que o 
deputado do Distrito Federal se lan-
çou por sua conta e risco. Em con-
versas reservadas, auxiliares do pre-
sidente consideram que ele pode 
desistir do páreo.

O outro nome do Centrão, Jo-
vair Arantes, é visto como “impre-
visível” e encontra resistência em 
partidos do bloco como PR e PP, que 
negociam mais espaço no governo 
em eventual reforma ministerial. 

O Planalto está convencido de 
que Maia será reeleito, apesar das 
pendências jurídicas que pesam so-
bre sua candidatura. Também ava-
lia que os nomes apresentados até 
agora pelo Centrão não têm condi-
ções de fazer frente ao parlamentar 
do DEM. A leitura no governo é de 
que o agrupamento partidário per-
deu força após a cassação e prisão 
de Cunha - acusado de envolvimen-
to em desvios na Petrobras. Para o 
Planalto, o bloco informal nunca foi 
homogêneo e atuaria na Câmara 
mais como um grupo de pressão do 
baixo clero do que focado nas refor-
mas planejadas para 2017. 

Rosso e Jovair também são con-
siderados hoje nomes que não aglu-
tinam a base aliada. 

Na hipótese de Maia ser impe-
dido de assumir um segundo man-
dato, circula no primeiro escalão 
uma “lista de emergência” com os 
nomes alternativos: Heráclito Fortes 
(PSB-PI), Marcos Montes (PSD-MG), 
Antonio Imbassahy (PSDB-BA) e 
Aguinaldo Ribeiro (PP-PB). 

O Solidariedade e o candidato 
do PDT, André Figueiredo (CE) - o 
único da oposição até o momento 
-, questionam no Supremo a possi-
bilidade de o atual presidente da 
Casa tentar renovar o mandato. O 
pedido se baseia em parecer da as-
sessoria jurídica da própria Câmara 
que defende o veto à reeleição de 

presidentes-tampão dentro da mes-
ma legislatura. O parecer foi emi-
tido em julho, antes da eleição do 
deputado do DEM. Maia, por sua 
vez, alega que o texto constitucio-
nal não inclui os mandatos-tampão. 
O Supremo não deve se manifestar 
antes da eleição na Casa, marcada 
para o dia 2 de fevereiro.

debate
Na última terça-feira, Rosso e 

Jovair propuseram a realização de 
debate entre os postulantes ao co-
mando da Casa. O objetivo é forçar 
o Maia a assumir publicamente sua 
candidatura. “O povo brasileiro pre-
cisa conhecer quem são os candida-
tos e quem o Parlamento, com toda 
a soberania que tem, vai escolher”, 
disse Rosso, que protocolou ofício 
pedindo que a TV Câmara realize 
um encontro entre deputados que 
disputam o cargo.

“O debate é importante, por-
que nós vamos estar elegendo não 
só o presidente da Casa, mas o vice-
-presidente da República na linha 
sucessória. A sociedade tem que sa-
ber o que o presidente que vai as-
sumir a partir do dia 2 de fevereiro 
pensa”, afirmou Jovair. 

Apesar de desestimular as can-
didaturas dos nomes do Centrão, o 
Planalto quer evitar conflitos com o 
grupo, que reúne cerca de 200 de-
putados.

Planalto isola ex-aliados de Cunha 
na briga pela presidência da Câmara

CLima eSQUeNta Na diSPUta

da agência estadão 

O governador de Minas 
Gerais, Fernando Pimen-
tel (PT), lançou nota ontem 
afirmando que não usará as 
aeronaves que estão sendo 
adquiridas pelo Governo do 
Estado. A administração está 
comprando mais dois heli-
cópteros, ao custo de R$ 21,8 
milhões, em meio à “calami-
dade financeira” decretada 
pelo Estado. No domingo, 
Pimentel utilizou uma aero-
nave oficial para buscar seu 
filho em um condomínio às 
margens do lago de Furnas, 
em Minas, após uma festa de 
réveillon.

Na nota, o governador 
esclarece que as aeronaves 
estão sendo adquiridas para 
atendimento a toda a popu-
lação do Estado, em casos de 
resgate pelo Corpo de Bom-
beiros, Defesa Civil e Polícia 
Militar. 

“Os recursos para a 
compra dessas aeronaves 
são oriundos do Fundo Es-
tadual de Saúde e, por esse 
motivo, nenhuma autoridade 
pode usar para o seu trans-
porte. As aeronaves terão a 
finalidade de resgatar pesso-
as para atendimento, confor-
me orientado pelo edital de 
compra”, afirmou.

O governador disse ain-
da que pretende criar até o 
fim do ano um comando aé-
reo e disponibilizar, assim, 
um helicóptero para ações de 

resgate em cada uma das re-
giões de Minas, por se tratar 
de um Estado grande e que 
isso dificulta manter estru-
turas permanentes de aten-
dimento em casos de resgate 
em diferentes regiões.

Dos dois helicópteros 
que vão ser adquiridos, a 
previsão é que o primeiro 
seja entregue em agosto des-
te ano, disse Pimentel. Ele 
destacou que o reforço da 
frota de aeronaves, além de 
necessário, já constava no 
planejamento do Gabinete 
Militar, que coordena a Defe-
sa Civil do Estado. 

O governador citou a ne-
cessidade de atender a popu-
lação em setores essenciais 
diante da crise financeira. 
“Uma das finalidades do de-
creto de calamidade financei-
ra aprovado pela Assembleia 
Legislativa do Estado é jus-
tamente, em um quadro de 
escassez de recursos, poder 
priorizar o atendimento em 
áreas fundamentais, como a 
Saúde e a Defesa Civil”.

Pimentel diz que não 
usará novas aeronaves

aPóS POLêmiCa

O governador 
esclarece que as 
aeronaves são 
adquiridas para 
atender a toda 
a população 

da agência estadão

A Polícia Federal indi-
ciou o engenheiro Glauco 
Legatti, ex-gerente da Refi-
naria de Abreu e Lima, em-
preendimento bilionário da 
Petrobras em Pernambuco, 
por corrupção passiva e or-
ganização criminosa.

O despacho de indicia-
mento também atribui os 

crimes de corrupção ativa, 
lavagem de dinheiro e orga-
nização criminosa ao lobista 
Shinko Nakandakari, apon-
tado pela Operação Lava Jato 
como operador de propinas, 
e ao executivo Erton Medei-
ros Fonseca, ligado à Galvão 
Engenharia.

Abreu e Lima, em Recife, 
foi o primeiro alvo da Ope-
ração Lava Jato no âmbito 

da Petrobras. A investigação 
apontou um superfatura-
mento bilionário.

No início de novembro, 
Legatti procurou a força-ta-
refa da Lava Jato para prestar 
“esclarecimentos de forma 
espontânea”, após ter sua 
tentativa de delação premia-
da frustrada. O ex-gerente da 
refinaria confessou ter rece-
bido propina da Odebrecht e 

de Shinko Nakandakari e en-
tregou documentos que com-
provariam suas declarações.

O indiciamento de Le-
gatti se refere a “crimes de 
corrupção passiva, por ter 
recebido vantagem indevida 
alcançada pela Galvão Enge-
nharia, em razão da sua fun-
ção como gerente da RNEST, 
e de pertinência a organiza-
ção criminosa”.

PF indicia ex-gerente da Refinaria
de Abreu e Lima por corrupção

OPeraçãO Lava jatO

O deputado Rogério (PSD-DF), que pertence ao Centrão, é um pretenso candidato, mas o Planalto quer afastá-lo da disputa

FOtO: Antônia Cruz-Agência Brasil
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Vita contemplativa e 
summum bonum

O julgamento de Sócrates é, a um só tempo, o 
encerramento do discurso mítico-literário e a fundação, em 
termos explícito e autoconsciente, do projeto da filosofia 
como amor à sabedoria. O projeto socrático da filosofia como 
amor à sabedoria, formula de modo claro a percepção de que 
a sabedoria é um destino humano, o homem é destinado à 
sabedoria, como o ser que sabe. O caminho desse destino é a 
filia, o caminho do amor. Ao formular e encarnar esse projeto, 
o projeto filosófico, Sócrates capturou uma lei universal que 
estava além do seu tempo e da sociedade onde ele vivia. Se 
o homem está destinado a saber e se esse destino só pode 
se realizar pela via da filia- não da sofística, da dissimulação 
e do ardil- Sócrates entra em choque com o regime político 
dominante em Atenas. O projeto filosófico socrático tem 
no saber o bem supremo, o summum bonum. O que torna 
o saber um bem em si, não um meio, um instrumento 
para o poder como advogado pela sofística. Mas Atenas e 
sua democracia têm nas técnicas sofísticas a lógica do seu 
funcionamento político, a democracia ateniense não está 
preparada para entender o projeto filosófico e antes disso, 
está em choque com ele. Sócrates é condenado e morto pela 
cidade que não o entendeu, sua biografia encarna, entretanto, 
o mito trágico que estava, até então, circunscrito ao mundo 
dramático da representação teatral e da poesia epopeica. O 
julgamento de Sócrates marca a ruptura com a mimésis da 
representação artística e historiciza através da biografia de 
Sócrates a essência da condição humana, a tensão entre o 
indivíduo e o Estado (polis), entre a singularidade da doxa 
e a universalidade da episteme, entre a temporalidade das 
instituições e a eternidade das leis naturais. 

O projeto filosófico é formulado a partir desssa tensão, 
tensionamento que desvela a essência da condição humana. O 
homem só está destinado a saber porque é algo mais do que 
os animais e algo menos do que os deuses. Por estar entre dois 
mundos é que o saber se torna possível, pois os animais não 
sabem e os deuses são a própria sabedoria em sua plenitude. 
O saber como trânsito, como movimento, só é possível entre 
esses dois extremos. É aí que se constrói o humano, é nisso 
que consiste o humanismo socrático que está na raiz do 
projeto filosófico ocidental. O homem é o ser condenado à 
mortalidade mas que tem consciência da eternidade. Vive 
na singularidade e finitude mas aspira à universalidade e 
à transcendência. Sócrates ao formular o projeto filosófico 
(como amor à sabedoria) desvela a condição ontológica 
do humano como algo entre o singular e o universal, uma 
ontologia das tensões posta entre duas ordens extremas: a 
ordem natural e a ordem celestial. Essa ontologia tensionada 
exige a dialética como metodologia de abordagem. 

A maiêutica socrática é a metodologia própria a essa 
ontologia das tensões descoberta por Sócrates. Em outras 
palavras, Sócrates descobre a dialética, o método discursivo 
de depuração dos conceitos. A dialética efetivamente nasce 
com Sócrates, embora Heráclito de Éfeso tenha identificado 
a continuidade- principal atributo da dialética- bem antes de 
Sócrates, ele não a formula metodologicamente. A filosofia 
nasce com Sócrates ao identificar a condição ontológica 
humana, ao formular a filosofia como amor à sabedoria, ao 
criar a dialética como sua metodologia. Os pré-socráticos 
eram homens de ciência com indagações filosóficas. Tales, 
Anaximandro, Anaximenes, Heráclito, Demócrito de Abdera, 
Parmânides estavam entre a ciência e a filosofia, será com 
Sócrates que a palavra filósofo, criada por Pitágoras, ganhará 
uma formulação clara e autoconsciente. A maiêutica é a prática 
metodológica da dialética, Sócrates o faz, democraticamente, 
com quem com ele queira dialogar. Como o descobridor da 
dialética, Sócrates não a domina em sua plenitude, ao discutir 
Sócrates não consegue de todo se livrar das técnicas sofísticas. 
A dialética ganhará sua maturidade em Platão. A dialética 
como metodologia filosófica visa tornar os conceitos claros, 
superar a ambiguidade da linguagem recorrendo à depuração 
do significado, de forma recursiva, até reduzir o conhecimento 
discursivo, indireto, à intuição direta, à evidência 
incontroversa. A dialética é a metodologia de depuração do 
significado dos conceitos através da redução do discursivo ao 
intuitivo. 

Os socráticos maiores, Platão e Aristóteles, mapearão 
esse projeto da busca da sabedoria através da filia, projeto 
em curso há mais de dois mil anos. Platão buscará a dialética 
no mundo das ideias, Aristóteles no da natureza. Como 
ponto de contato, em seu núcleo se constituirá a ética da vita 
contemplativa, o filósofo é aquele que se indaga e contempla a 
verdade de suas indagações, o summum bonum que rege a sua 
existência. 

O projeto filosófico socrático como amor à sabedoria 
identifica a ontologia humana da tensão entre duas ordens, a 
natural e a celestial; formula a dialética como sua metodologia, 
método de redução do discursivo ao intuitivo; e tem na vita 
contemplativa o seu ideal ético. Em termos parmenidianos, 
entre o peso da história e a leveza das utopias, o projeto 
filosófico socrático reside entre ambos. A vita contemplativa 
do filósofo busca o summum bonum da sabedoria, em seu 
caminho o amor e o diálogo o impulsionam.

Ministério prevê liberar mais 
R$ 1,8 bi para o sistema penal

Após liberar R$ 1,2 bi-
lhão aos estados, no final 
de 2016, para construção 
de presídios e modernizar 
o sistema penal, o Governo 
Federal ainda tem R$ 2,4 bi-
lhões no Fundo Penitenciá-
rio Nacional (Funpen) para 
repassar aos estados. A in-
formação consta no site da 
organização não governa-
mental Contas Abertas.

Segundo o Ministério da 
Justiça, o último repasse, em 
dezembro, foi “o maior da 
história para essa finalida-
de” e o órgão informou que 
um novo repasse, de R$ 1,8 
bilhão, está previsto para o 
primeiro semestre de 2017.

“Cada Estado recebeu 
R$ 47,7 milhões, sendo cer-
ca de R$ 32 milhões para a 
construção de novos presí-
dios, sem necessidade de 
contrapartida, e o restante 

Da Agência Brasil 

Verba deve ser repassada 
para os estados até o
final de junho deste ano

FOTO: Reprodução/Internet

para equipamentos e outros 
gastos”, disse o ministério, 
em nota.

Com isso, o Governo 
Federal prevê repassar, até 
o final de junho deste ano, 
R$ 3 bilhões para reformar 
e modernizar o sistema pe-
nitenciário brasileiro. O va-
lor previsto para este ano 
será 837 vezes maior do 

que os repasses de 2014 e 
2015. Foram liberados R$ 
202 milhões em 2014 e, em 
2015, R$ 156 milhões. 

Vale lembrar que o 
Funpen não pode ser con-
tingenciado. Em agosto de 
2015, o Supremo Tribunal 
Federal decidiu que as ver-
bas do fundo não podem 
ficar com saldo acumulado. 

A decisão obrigou o Execu-
tivo a liberar o saldo acu-
mulado do Funpen. O fundo 
é coordenado pelo Ministé-
rio da Justiça e é abasteci-
do com verbas de loterias 
e custas processuais. Se-
gundo o Contas Abertas, o 
Governo Federal chegou a 
acumular R$ 3,8 bilhões no 
ano passado.

Recursos serão liberados para a construção de novos presídios e compra de equipamentos

Alex Rodrigues
Repórter da Agência Brasil

A Polícia Civil do Amazonas 
afirma já ter identificado sete pre-
sos suspeitos de participar da re-
belião que deixou pelo menos 56 
mortos no Complexo Penitenciário 
Anísio Jobim (Compaj), em Manaus 
(AM). As identidades dos sete pre-
sos não foram divulgadas para não 
atrapalhar as investigações.

Segundo a assessoria da Polí-
cia Civil, investigadores ouviram o 
testemunho de agentes peniten-

ciários e de presidiários e iden-
tificaram os sete detentos como 
possíveis líderes do confronto en-
tre as duas facções criminosas que 
disputam o controle das ativida-
des ilícitas na região: a Família do 
Norte (FDN) e o Primeiro Coman-
do da Capital (PCC).

“Durante o curso da apura-
ção da ocorrência, os nomes dos 
sete detentos apareceram de ma-
neira incisiva o que dá indicativo 
da participação deles nos delitos”, 
comentou o delegado Ivo Mar-
tins, responsável pela Delegacia 

Especializada em Homicídios e Se-
questros (DEHS).

Na última segunda-feira (2), 
o ministro da Justiça e Cidadania, 
Alexandre de Moraes, e o gover-
nador do Amazonas, José Melo, 
anunciaram que os líderes das 
rebeliões ocorridas em Manaus 
(AM) serão transferidos para pre-
sídios federais em breve. Mas, se-
gundo a Polícia Civil, por ora, os 
suspeitos de liderar a chacina do 
Compaj vão permanecer na mes-
ma unidade prisional, onde ainda 
vão prestar depoimentos.

Identificados suspeitos de comandar chacina
EM PRESÍDIO DO AMAZONAS

Homem morre de febre amarela em SP

Deputado propõe lei contra masturbação

Fernanda Cruz
Repórter da Agência Brasil

Um homem de 52 anos 
morreu por ter contraído fe-
bre amarela no município de 
Ribeirão Preto, em São Paulo. 
A prefeitura informou que ele 
ficou quatro dias internado e 
morreu no último dia 26. O 
diagnóstico de febre amarela 
foi confirmado pelo Instituto 
Adolfo Lutz.

O homem morava pró-
ximo a uma região de mata, 
com macacos hospedeiros do 
vírus da febre amarela. A sus-
peita é que espécies silvestres 
do mosquito Aedes aegypti, 

que transmite a doença, pos-
sam ter infectado a vítima.

Mortes
Segundo balanço do Mi-

nistério da Saúde, até abril 
do ano passado apenas uma 
morte foi registrada por febre 
amarela no País. Em 2015, fo-
ram nove casos e cinco óbitos. 
No Estado de São Paulo, os úl-
timos casos haviam sido regis-
trados em 2009, com 28 casos 
e 11 óbitos, segundo o Sistema 
de Informação de Agravos de 
Notificação (Sinan Net).

A Secretaria da Saúde de 
Ribeirão Preto adotou medi-
das como mutirões, nebuli-

zação e visitas às casas para a 
erradicação de criadouros do 
Aedes aegypti, que também 
transmite a dengue, chikun-
gunya e zika vírus.

Os sintomas são febre, 
calafrios, dor de cabeça, do-
res nas costas, dores no cor-
po, náuseas, vômitos, fadiga 
e fraqueza. Em casos graves, 
pode haver febre alta, colo-
ração amarelada da pele e do 
branco dos olhos, hemorra-
gia, choque e insuficiência de 
múltiplos órgãos.

Vacinação
A melhor forma de evitar 

a doença é a vacinação, dispo-

nível gratuitamente nos pos-
tos de saúde da rede pública, 
com intensificações quando 
há surtos. São aplicadas uma 
dose e um reforço a partir 
dos nove meses de idade em 
residentes e viajantes a áreas 
com recomendação de vaci-
na. De 2000 a 2015, foram 
aplicadas 125 milhões de do-
ses no País.

Segundo a Prefeitura de 
Ribeirão Preto, há estoque de 
vacinas suficientes para aten-
der a demanda da população 
da cidade, que é orientada a 
procurar as unidades de saú-
de. Na cidade, existem 38 sa-
las de vacinas.

Brasília - Um projeto 
do deputado federal Mar-
celo Aguiar (DEM-SP) que 
trâmita na Câmara dos 
Deputados, em Brasília, 
tenta diminuir o número 
de “masturbação” na inter-
net. O PL 6.449/2016 quer 
obrigar as operadoras a 
criarem sistemas que filtre 
e interrompa automatica-
mente todos os conteúdos 

de sexo virtual, prostitui-
ção e sites pornográficos.

No texto, o deputado 
justifica a medida dizendo 
que a “a pornografia veio 
substituir a prática sexual 
com outra pessoa”. Aguiar 
ainda alega que “estudos 
atualizados informam um 
aumento no número de vi-
ciados em conteúdo pornô 
e na masturbação devido 

ao fácil acesso pela inter-
net”.

De acordo com o do-
cumento, disponível no 
site da Câmara, o deputado 
acredita que “os jovens são 
mais suscetíveis a desen-
volver dependência e já es-
tão sendo chamados de au-
tossexuais – pessoas para 
quem o prazer com sexo 
solitário é maior do que o 

proporcionado, pelo méto-
do, digamos, tradicional”.

Músico com carreira 
sertaneja e gospel e pastor, 
o deputado Marcelo Aguiar 
foi eleito em 2010 com 
98.842 votos, mas obteve 
apenas 65.970 votos em 
2014, ficando como pri-
meiro suplente da bancada. 
Tomou posse em fevereiro 
de 2015.

NO MUNICÍPIO DE RIBEIRÃO PRETO

NA CÂMARA FEDERAL
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ONU cobra medidas urgentes contra 
a violência nos presídios brasileiros
A organização pede uma 
investigação imediata 
sobre o massacre no AM

O escritório do Alto Co-
missariado das Nações Unidas 
para os Direitos Humanos (AC-
NUDH) em Genebra, na Suíça, 
divulgou comunicado cobran-
do das autoridades brasileiras 
uma investigação “imediata, 
imparcial e efetiva” dos fatos 
e responsabilidades que leva-
ram a morte de 60 detentos 
durante as rebeliões ocorridas 
em unidades prisionais de Ma-
naus nos dois primeiros dias 
do ano. A nota foi divulgada na 
última terça-feira.

“O que aconteceu em 
Manaus não é um incidente 
isolado no Brasil e reflete a 
situação crônica dos centros 
de detenção no País. Portan-
to, nós instamos as autori-
dades brasileiras a tomarem 
medidas para prevenir essa 
violência e para proteger 
aqueles sob custódia”, diz o 
comunicado.

A nota também destaca 
que “pessoas que estão deti-
das sob a custódia do Estado 
e, portanto, as autoridades 
do Estado têm responsabili-
dade sobre o que ocorre com 
elas”.

Nos últimos anos, o re-
presentante do ACNUDH para 
América do Sul, Amerigo In-
calcaterra, vem denunciando 
que as violações de direitos 
humanos são frequentes no 
sistema prisional brasileiro, 
incluindo a prática de tortura 
e maus-tratos, além de condi-
ções inadequadas de vida no 
interior das unidades.

Em 2015, o relator das 
Nações Unidas contra a Tor-
tura, Juan Méndez, concluiu 
que a severa superlotação 
das prisões brasileiras leva 
a condições caóticas dentro 
das unidades prisionais e 
recomendou que o governo 
adotasse providências ime-
diatas.

Rebeliões 
De acordo com a Secre-

taria de Segurança Pública 
do Amazonas, a rebelião no 
Complexo Prisional Anisio 
Jobim (Compaj) começou no 
domingo (1º) por volta das 
18h a partir de uma guerra 
interna entre duas facções, a 
Família do Norte (FDN) e o 
Primeiro Comando da Capi-
tal (PCC). A rebelião foi con-
trolada por volta das 8h30 
da terça-feira (2). Há confir-
mação de que pelo menos 56 
detentos foram mortos du-
rante o confronto, no maior 
massacre do sistema peni-
tenciário do Estado.

Segundo relatório da 
Secretaria Estadual de Ad-
ministração Penitenciária 
(Seap) do Amazonas, 1.224 
presos cumpriam pena em 
regime fechado no Comple-
xo Prisional Anisio Jobim 
(Compaj), número 170% 
maior que o número de va-
gas, 454.

Horas antes do massacre 
no Compaj, houve uma fuga 
em massa de presos no Insti-
tuto Penal Antônio Trindade 
(Ipat). O Ipat fica a cerca de 5 
km do Compaj.

Na tarde da última se-
gunda-feira, outros quatro 
detentos foram mortos na 
Unidade Prisional do Pura-
quequara (UPP), na Zona 
Leste da capital.

Maiana Diniz
Da Agência Brasil 

O papa Francisco fez ora-
ções pelas vítimas da rebe-
lião no presídio de Manaus 
na primeira audiência geral 
de 2017, realizada ontem. Ao 
todo, 60 pessoas morreram 
no Complexo Penitenciário 
Anísio Jobim após a rebelião. 
A informação é da Agência 
Ansa.

“Chegaram notícias dra-

máticas do Brasil sobre o 
massacre ocorrido no presí-
dio de Manaus, onde um vio-
lentíssimo confronto entre 
grupos rivais causou dezenas 
de mortes”, disse o pontífice 
nas mensagens finais da au-
diência.

“Exprimo dor e preocu-
pação pelo que aconteceu. 
Convido a todos para rezar 
pelos mortos, pelos seus fa-
miliares, por todos os deten-

tos daquele presídio e por 
aqueles que lá trabalham. E 
renovo meu apelo para que 
os institutos penitenciários 
sejam locais de reeducação e 
de reinserção social e as con-
dições de vida dos presidiá-
rios sejam dignas de pessoas 
humanas”, afirmou o papa.

Após um momento de si-
lêncio, ele pediu que os presí-
dios de todo o mundo “sejam 
locais de reinserção, que não 

sejam superlotados” e con-
cluiu solicitando que todos 
rezassem uma Ave Maria.

 O papa Francisco ma-
nifesta apreço pela questão 
dos encarcerados, pedindo 
condições dignas e humanas 
para gestores do sistema pri-
sional de todo o mundo. Ele, 
inclusive, visita prisões ao re-
dor do mundo - sempre que 
possível - quando faz viagens 
internacionais.

Da Agência Ansa

Da Agência Ansa

Da Agência Ansa

O Alto Comissariado da ONU para os Direitos Humanos cobrou  investigação sobre as 60 mortes de presos em penitenciária de Manaus 

O ministro das Relações 
Exteriores da Turquia, Me-
vlut Cavusoglu, confirmou 
ontem que as autoridades do 
país já identificaram quem é 
o autor do atentado contra 
a boate Reina, em Istambul, 
ocorrido no último domingo, 
que deixou 39 mortos.

No entanto, ele não re-
velou a identidade do acusa-

do e apenas se limitou a dizer 
que 20 pessoas - incluindo a 
esposa do atirador - foram 
detidas até o momento. Tam-
bém estão incluído nesse nú-
mero os dois homens presos 
no aeroporto de Ataturk, que 
seriam terroristas partindo 
para a Síria.

Na última terça-feira, 
a TV estatal TRT havia di-
vulgado que o extremista se 
chamava Iakhe Mashrapov, 

28 anos, e que ele era natural 
do Quirguistão. No entanto, 
a mídia daquele país chegou 
a entrevistar Mashrapov que 
confirmou que foi a Istam-
bul, mas voltou ao Quirguis-
tão antes do tiroteio.

Para acelerar ainda mais 
o processo de busca do ati-
rador, o Parlamento turco 
votou a favor da prorrogação 
do estado de emergência por 
mais três meses na Turquia. 

A medida permite que o go-
verno limite as liberdades e 
os direitos individuais e res-
trinja informações sobre ata-
ques e atentados.

O estado de emergên-
cia havia sido instituído em 
julho do ano passado após 
uma tentativa de golpe de 
estado ter falhado e levou à 
prisão mais de 40 mil pes-
soas supostamente envolvi-
das no golpe.

Turquia identifica autor da ataque
em boate que deixou 39 mortos

Diretora do FMI prevê crescimento
forte da economia global em 2017

Papa lamenta a morte de detentos no AM

SEM REVELAR NOME

Uma frota de 500 
ônibus elétricos entrou 
em serviço ontem em 
Tianjin, uma importante 
cidade industrial no nor-
te da China. Os ônibus, 
resultado de uma joint 
venture entre a Tianjin 
Bus Group e a monta-
dora chinesa BYD, têm 
alcance de mais de 200 
quilômetros por carga 
ao operar em sua capa-
cidade completa, o que 
satisfaz a rota diária de 
um ônibus, segundo 
Wang Deqi, funcionário 
da companhia de trans-
porte urbano. As infor-
mações são da Agência 
Xinhua.

A empresa também 
abriu ontem uma esta-
ção de recarga, capaz 
de servir 80 ônibus ao 
mesmo tempo e 448 
ônibus por dia. A esta-
ção pode ser a maior do 
tipo na região Beijing-
Tianjin-Hebei. Atual-
mente, Tianjin conta 
com 3.220 ônibus de 
energia limpa, entre 
eles 1.346 elétricos.

A China espera 
aproveitar a energia 
limpa para reduzir sua 
dependência do carvão, 
que está relacionado à 
recente poluição atmos-
férica no norte do país. 
O atual smog começou 
em 31 de dezembro e 
só se deve dispersar por 
volta de 6 de janeiro. 
Tianjin é uma das cida-
des mais poluídas.

Desde 2010, o mu-
nicípio construiu 201 
estações e 2.769 pontos 
de recarga elétrica para 
encorajar o uso de trans-
porte de energia limpa.

Cidade chinesa opera
com ônibus elétricos

AÇÃO ANTIPOLUIÇÃO

Da Agência Xinhua

A diretora do Fundo 
Monetário Internacional 
(FMI), Christine Lagarde, 
disse nessa quarta-feira 
(4), em artigo para o jornal 
de negócios alemão Han-
delsblatt,  que 2017 pode-
rá contar com “crescimen-
to mais forte e sustentável 
em nível global”. Segundo 
Lagarde, “a Alemanha pre-
sidirá o G20 [grupo for-
mado pelas 19 maiores 
economias do mundo mais 

a União Europeia] e se em-
penhará em medidas e em 
reformas estruturais, au-
mentando a capacidade de 
resistência das economias 
maiores”. A informação é da 
Agência Ansa.

 Já a China, segundo ela, 
“continuará a mudar o mo-
delo econômico de exporta-
ção para a demanda inter-
na” e vários países asiáticos 
e sul-americanos “ajudarão 
em um aumento da dinâmi-
ca jovem”.

 A diretora do FMI tam-

bém fez suas previsões para 
o governo do presidente 
eleito dos Estados Unidos 
(EUA), Donald Trump, que 
começará no próximo dia 
20. “A nova administração 
dos EUA terá foco na refor-
ma fiscal das empresas e 
nos investimentos de infra-
estrutura”.

 Lagarde ressaltou, no 
entanto, que haverá “desa-
fios” neste ano, em que fo-
ram criados pelos “fatores 
políticos que influenciaram 
2016”, e que “uma distribui-

ção da renda mais igualitá-
ria” é de extrema importân-
cia.

“O FMI acredita que 
uma distribuição da renda 
mais igualitária representa 
não apenas uma boa políti-
ca social, mas também uma 
boa política econômica”, es-
creveu a diretora na publi-
cação alemã, acrescentando 
que “nos últimos 20 anos, a 
renda dos 10% mais ricos 
da população cresceu 40%, 
enquanto os mais pobres 
quase não ganham”.

A frota de 500 
ônibus elétricos 
passou a operar 
em Tianjin, uma 
importante 
cidade industrial 
no norte da 
China

FOTO: Reprodução/Internet
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Senac oferece 2.860 
vagas de cursos 
profissionalizantes
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“Raiz cultural de um povo”
25ª edição do Salão de Artesanato paraibano começa dia 18

A 25ª edição do Salão 
de Artesanato da Paraíba 
acontece este ano entre os 
dias 18 e 29 de janeiro, no 
Espaço Cultural, com o tema 
“Raiz cultural de um povo”. 
O evento, uma realização do 
Governo do Estado, por meio 
do Programa de Artesanato 
da Paraíba (PAP), contará 
com cerca de 400 artesãos, 
representando um total de 
mais de 3 mil profissionais 
envolvidos, apresentando 
peças produzidas com mate-
riais como algodão colorido, 
madeira, metal, osso, fios, 
pedras e produtos como cor-
del, xilogravura e comidas 
regionais.

A abertura do Salão de 
Artesanato da Paraíba será 
às 19h do dia 18 deste mês. 
Nos demais dias do evento, 
as visitas poderão ser feitas 
das 16h às 22h. A expectati-
va dos organizadores é que 
50 mil pessoas passem pelo 
Espaço Cultural para conhe-
cer de perto os trabalhos dos 
artesãos paraibanos.

Durante a feira, serão 
homenageados 15 artesãos 
de diversas localidades do 
Estado: Clovis Martins (Gua-
rabira), Lindalva Maria An-
drade Néri (Gurinhém), 
Maria Nazaré Neres (Baía 
da Traição), Gilma Pereira 
de Oliveira (Caaporã), Car-
melita Anunciada da Silva 
(São Sebastião do Umbuzei-
ro), José Sales (Boqueirão), 
Lourdes Diniz (Campina 
Grande), João Batista Bar-
reto (Nova Palmeira), João 
Avelino (Campina Gran-
de), Emiliano Alves Pereira 
(Monteiro), João de Deus Ca-
valcante (João Pessoa), Joca 
dos Galos (Araçagi), Maria 
José Rodrigues Pereira (Ser-
ra Branca) e Chico Ferreira 
(Catolé do Rocha).

“Eles trabalham com 
materiais como madeira, 
ferro, couro, brinquedo po-
pular, renda renascença, 
algodão colorido, que são 
alguns dos mais significa-

tivos do nosso artesanato. 
Eles são alguns dos repre-
sentantes que trabalham há 
bastante tempo com isso, 
alguns com mais de 40 anos 
de ofício. Os trabalhos deles 
trazem uma raiz cultural de 
sua comunidade, da Paraíba, 
com os costumes que pre-
servam e mantêm renova-
dos”, comenta a gestora do 
PAP, Lu Maia.

Em uma parceria entre 
a Companhia de Desenvol-
vimento da Paraíba (Cinep), 
o Empreender-PB e o Pro-
con-PB, foram investidos 
mais de R$ 500 mil para a 
realização da edição. O Sa-
lão também conta com o 
apoio da Agência de Vigi-
lância Sanitária da Paraíba 
(Agevisa/PB) na capacita-
ção e conscientização dos 
artesãos da gastronomia, 
como um primeiro passo 
para que os pequenos pro-
dutores se organizem e ofe-
reçam seus produtos com 
registro.

PAP 
O Programa de Artesa-

nato da Paraíba (PAP) foi ins-
tituído no ano de 2003, por 
meio do decreto nº 26.647, 
para a preservação da cultura 
paraibana e sua identidade, 
fomentando o artesanato lo-
cal, trazendo investimentos 
para educação e capacitação 
dos artesãos. Assim, este tam-
bém faz o papel de incentivar 
o desenvolvimento econômico 
e incluir socialmente os arte-
sãos cadastrados no PAP con-
tribuindo assim para o desen-
volvimento econômico local.

Com o intuito de valo-
rizar e manter a qualidade 
do produto artesanal da Pa-
raíba em 2004 foi instituída 
a Curadoria do Artesanato. 
Este setor é responsável por 
analisar, qualificar e regis-
trar os artesãos e seus pro-
dutos. Com isso a inclusão 
social do artesão fica garan-
tida bem como a preservação 
da cultura local.

FOTO: Divulgação/Usina Cultural

  Essas coisas Carlos Aranha  -  Membro da Academia Paraibana de Letras  -  caranha@terra.com.br

Um poema pode nos tirar do 
“sério”, nos tornar eternamente 
adolescentes, amorosos, comprome-
tidos com rosas e cruzes do mundo.

Um poema é como uma noção 
de um possível Deus: é pai e mãe. 
Um poema desconstrói nossos ten-
sos orgulhos e prepotências.

Quando frequentava praças, 
ruas, calçadas, parques e todos os 
ares do Rio de Janeiro, aprendi que 
o coração político comporta a filo-
sofia, que a beleza de um filme em 
preto-e-branco revela tantos tons 
quanto todas as cores.

Aprendi que o “Anônimo do século 
17” - que toquei em meu show com Cleo-
dato Porto, “Puxa-puxa” ou “Música con-
temporânea da cidade de João Pessoa” - é 
redescoberto quando um “rapper” passa 
pelo porto do Recife e acena em direção ao 
tudo.

Em tudo isso, há poesia. Sei que o belo 
anônimo não é apenas um.

nnnnnnnnnn

Se todos ouvissem Victor Jara can-
tando “Te recuerdo, Amanda”... “La calle 

Um poema é uma noção de um possível Deus 

nnn Autor de “Te 
recuerdo, Amanda”, o 
chileno Victor Jara (foto) - 
assassinado pela ditadura 
de Pinochet - foi influen-
ciado por Violeta Parra 
e o grande poeta Pablo 
Neruda 
nnn Vão se comple-
tar 56 anos. Em 25 de 
agosto de 1961, Jânio 
Quadros renunciou ao 
cargo sete meses depois 
de assumir. As justi-
ficativas para a atitude 
foram “forças ocultas”.
nnn ”Not so much 
impassive. / Just imagine! 
/ Immense illumina-
tion... / I’m an imaginary 
imagination... / Not yet  
immaculate... / Imagine 

me  / in immoderate /  
imminence... / Impas-
sioned?... / Not so much  
impassive. / Just imagine! 
/ Immense, / imperisha-
ble illumination?...”
nnn A quase canção 
acima de minha autoria é 
dedicada a todos os que 
procuram na ilumi-
nação, na sabedoria e na 
ausência de preconceitos 
(inclusive os de idioma) 
uma maneira de melhor 
enfrentar os desafios 
poéticos e ideológicos do 
século 21. Esgotado, meu 
livro “Nós - An insight” 
voltou  a ser vendido, 
em nova remessa, em 
O Sebo Cultural e na 
Livraria do Luiz.

Geleia geral

mojada, 
corrien-
do a la 
fabrica 
donde 
traba-
jaba Ma-
nuel”... O 
sangue 
das 
vítimas 
da dita-
dura de 
Pinochet 
nunca 

sairá da memória. 
Se todos lessem Carlos Drummond... 

Se todos olhassem a aurora como se fosse 
mensagem de deuses, mesmo que astro-
nautas... Se todos tocassem a mão do irmão 
como se fosse a da mãe, do filho, do pai... 
Se todos encontrassem o lado humano nos 
olhos dos animais... 

Se todos lessem e até fizessem po-
esia... Penso isso ao ter tirado da gaveta 
o papel que achei no chão do quarto em 
Cruz das Armas, que imprimi com um 
trecho em prosa de Mário Quintana (foto):

“Eu acho que todos deveriam fazer 

versos. Ainda que sejam maus. É preferível, 
para a alma humana, fazer maus versos a não 
fazer nenhum. O exercício da arte poética é 
sempre um esforço de autossuperação e, as-
sim, o refinamento do estilo acaba trazendo a 
melhoria da alma. E, mesmo para os simples 
leitores de poemas, que são todos eles uns 
poetas inéditos, a poesia é a única novidade 
possível. Pois tudo já está nas enciclopédias, 
que só repetem estupidamente, como robôs, 
o que lhes foi incutido. Ou embutido. Ah, mas 
um poema, um poema é outra coisa”...

 
nnnnnnnnnn

Filho da atriz Ruth, Christian Esco-
bar, passou uma semana em João Pessoa, 
foi aos Estados Unidos, voltou ao Brasil 
e morreu em Belo Horizonte. Não houve 
tempo de fazer transplante de fígado.

Tenho saudades, sim, de Christian - de 
seus poucos, mas ótimos poemas -, mas não 
ando à procura do possível tempo perdido e 
usei algumas recentes horas da madrugada 
para ler Victor Hugo: “Os trabalhadores do 
mar”. O personagem Gilliat me fascinou tanto 
quanto o anônimo do século 21, com o nariz 
e os lábios feridos, usando uma boina talvez 
francesa, em noite do Centro Histórico. 

O início do verão é uma época 
de muitos riscos. É nesse período que 
as praias brasileiras costumam se en-
cher de banhistas para aproveitar o 
sol e se refrescar no mar. O cenário 
paradisíaco, porém, é ideal para a 
queda de raios, especialmente entre 
a última semana de dezembro até a 
primeira quinzena de janeiro.

Na visão do coordenador do 
Grupo de Eletricidade Atmosférica 
do Instituto Nacional de Pesquisas 
Espaciais (Elat/Inpe), Osmar Pinto 
Junior, o período é crítico por cau-
sa das férias e de certo relaxamento 
dos frequentadores das praias.

“Nesta época do ano, temos 
um grande número de pessoas se 
deslocando para as praias, que 
são lugares descampados e, por-
tanto, vulneráveis a descargas”, 

comenta Pinto Junior. “O banhis-
ta acaba se expondo a tempes-
tades. Se você estiver dentro do 
mar, a situação é ainda mais críti-
ca, porque a água salgada é ótima 
condutora de eletricidade. Assim, 
os efeitos de um raio podem se 
propagar para muito longe.”

Segundo afirmou coordena-
dor do Elat, a distração agrava 
ainda mais o risco de ser atingido. 
“Depois que acontece uma fatali-
dade, como a de domingo passa-
do em Itanhaém [SP], a imprensa 
repercute e as pessoas ficam um 
pouco mais cautelosas”, diz, em 
referência ao caso da turista Aline 
Caroline de Campos, atingida por 
um raio no litoral paulista e hoje 
em recuperação em um hospital de 
Guarulhos (SP). O coordenador do 

Elat notou, no vídeo veiculado pela 
imprensa, que o céu de Itanhaém 
(SP) estava escuro no momento do 
acidente, quando muita gente ain-
da caminhava pela praia. 

“A tempestade se forma e 
se desloca rapidamente, de uma 
maneira que, em questão de cin-
co minutos, a situação muda por 
completo. Ali, as montanhas pró-
ximas favorecem essa velocidade, 
porque o tempo piora lá em cima 
e logo chega à beira do mar”, ava-
lia. “Então, é por isso que as pes-
soas têm que estar atentas. Quan-
do você vê um indício de tempo 
fechado, busque abrigo em um 
carro ou em um prédio imediata-
mente. Não pode esperar. Dois ou 
três minutos são a diferença entre 
ser atingido ou não.”

População deve redobrar cuidados no verão
QUEDA DE RAIOS EM PRAIAS

Natal da Usina Cultural vai até domingo
A programação do Natal 

na Usina Cultural Energisa, 
que neste ano contou com 
mais de 30 dias de atrações 
para diversos públicos, che-
ga ao fim neste final de se-
mana. Hoje acontece a pre-
miação dos concursos de 
Redação e de Presépios que 
irá distribuir mais de 20 mil 
reais em prêmios. 

A solenidade será reali-
zada às 19h na Sala Vladimir 
Carvalho, na Usina Cultural 
Energisa.

Para fechar a progra-
mação musical, amanhã, 
acontece a apresentação das 
bandas Retrohollics e Seu 
Pereira e Coletivo 401, que 
farão suas apresentações às 
20h e 22h, respectivamente, 
no Café da Usina e na Sala 
Vladimir Carvalho. Originá-
ria da João Pessoa, a banda 

MÚSICA E CONCURSOS

Retrohollics apresentará ao 
público muitos clássicos do 
rock. Já Seu Pereira, mais 
um dos muitos passageiros 
do Coletivo 401, ônibus real 
e metafórico que cruza a 
capital paraibana, levará ao 

público seu famoso e estilo-
so samba-rock. A entrada é 
franca para ambos os shows. 
Entretanto, há limite de pú-
blico nos espaços.  As senhas 
para os shows são distribuí-
das 1h antes de cada evento. 

A terceira edição do Natal na 
Usina, que foi aberta no dia 2 
de dezembro de 2016, con-
tou com 34 dias de progra-
mação, com 24 projetos e 95 
atrações gratuitas para todos 
os gostos e públicos.

Seu Pereira e Coletivo 401 se apresentam amanhã no Café da Usina; senha para o show será distribuída
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Senac oferece 2.860 vagas no Estado
Oportunidades estão 
disponíveis em unidades
da capital e do interior

A manhã de ontem co-
meçou movimentada nas 
unidades do Senac Paraíba 
por todo o Estado. Foram 
abertas 2.860 vagas para cur-
sos profissionalizantes e téc-
nicos distribuídos nas unida-
des de João Pessoa, Campina 
Grande e Cajazeiras. Na capi-
tal, a população tem acesso 
às formações no Centro de 
Educação Profissional (CEP), 
Centro de Desenvolvimento 
Gerencial (Cendege) e Escola 
Senac de Gastronomia e Ho-
telaria (ESGH). No interior, 
as oportunidades estão dis-
poníveis nos centros de edu-
cação de cada cidade.

Em João Pessoa, os inte-
ressados encontram cursos 
nas áreas de Beleza, Infor-
mática, Artes, Saúde, Design, 
Moda, Comércio, Comuni-
cação, Educacional, Gestão, 
Turismo, Comunicação, Se-
gurança, Meio Ambiente, 
Idiomas e Hospitalidade, 
além dos Cursos Técnicos 
em Informática, Design de 
Interiores, Administração, 
Logística, Transições Imobi-

nísia será a 1a mulher 
a presidir a fiocruz

O presidente da república, 
Michel Temer, escolheu a pesqui-
sadora Nísia Trindade Lima para 
ser a nova presidente da Funda-
ção Oswaldo Cruz (Fiocruz) na 
gestão de 2017-2020. Ela será 
a primeira mulher a ocupar a 
função e foi nomeada com base 
em lista tríplice apresentada pelo 
Conselho Deliberativo da entida-
de ao Ministério da Saúde.

Celulares chegam 
a quase a 1 milhão

O Brasil registrou, em novem-
bro, 986.554 linhas de telefonia 
móvel a mais que no mês anterior, 
informa a Agência Nacional de 
Telecomunicações (Anatel). No to-
tal, havia 248.448.064 linhas de 
telefone móveis em operação no 
País em novembro. Em comparação 
com novembro de 2015, houve 
uma queda de 7,85%, redução de 
21.163.201 linhas móveis. Segun-
do a Anatel, a redução do número 
de linhas é consequência da di-
minuição do valor da interconexão 
entre as redes fixas e móveis e do 
valor de remuneração de uso de rede 
das prestadoras móveis (VU-M), que 
permitiu novas ofertas de serviço 
com redução nos valores praticados 
para chamadas para a rede de outra 
prestadora.

BB vai parcelar 
fatura do cartão

O Banco do Brasil (BB) vai 
oferecer parcelamento da fatura 
do cartão para cerca de 2 milhões 
de clientes endividados com o 
crédito rotativo. O BB lançará uma 
campanha para educação finan-
ceira direcionada às pessoas que 
estão, por exemplo, pagando o 
valor mínimo nas faturas men-
sais do cartão de crédito. A ideia 
é orientar os clientes para migrar 
para uma linha especial de parce-
lamento, mais barata.

Lei do turismo 
recebe contribuição

Os representantes do tra-
de turístico (empresas e demais 
agentes ligados ao segmento) 
devem encaminhar, até a próxima 
sexta-feira (6), ao Ministério do Tu-
rismo, suas propostas para a nova 
Lei Geral do Turismo. As propostas 
devem ter como base documento 
produzido pelo ministério que abor-
da pontos como a redução da diária 
de 24 horas para a hospedagem, 
a inclusão de albergues e hostels 
como conceito de hospedagem e o 
direcionamento das receitas com as 
cobranças de multas para os entes 
executores da fiscalização.

Ativistas protestam 
contra a lesbofobia

Com uma “chuva” de balões li-
lases amarrados a mensagens con-
tra a LGBTfobia, dados estatísticos 
e citações de matérias jornalísticas, 
um grupo protestou ontem no Cen-
tro Cultural Banco do Brasil do rio 
de Janeiro após um casal de lésbi-
cas ter sido vítima de preconceito 
e intimidação na última sexta-feira 
(30) no local. O ato, chamado de 
Lesbianizar o CCBB, foi organizado 
no Facebook pelo Grupo de Estu-
dos Cênicos da Uerj, que definiu o 
protesto como um “evento-coletivo
-manada inclusivo”. 

foto: Reprodução/Internet

Gastronomia é um dos cursos oferecidos pelo Senac em João Pessoa; comerciários com carteira têm descontos de 20% na matrícula

liárias e Guia de Turismo. To-
dos são distribuídos entre as 
unidades do CEP-JP, Cendege 
e ESGH, num total de 2.055 
vagas. As inscrições para as 
capacitações de Beleza tive-
ram início ontem, mas para 
as demais áreas começam na 
segunda-feira (9).

Em Campina Grande, 
as capacitações são em In-
formática, Moda, Produção 
de Alimentos, Beleza, Co-
mércio, Artes, Educacional, 
Hospitalidade e Saúde, ainda 
contando com as formações 
técnicas em Informática e 
Guia de Turismo, resultando 

em 555 vagas. Na cidade de 
Cajazeiras, a oferta é para In-
formática, Beleza e Turismo, 
com 250 vagas.

Os interessados podem 
procurar as unidades do Se-
nac no Estado. Os comerciá-
rios com a carteira do Sesc 
ou Sinecom atualizadas têm 

20% de desconto na matrícu-
la. Mais informações podem 
ser obtidas pelos números: 
(83) 3214-2330 no CEP em 
João Pessoa; (83) 3214-2340 
no Cendege; (83) 3031-3547 
na ESGH; (83) 3341-5711 
em Campina Grande e (83) 
3531-3552 em Cajazeiras.

O Governo do Esta-
do, por meio da Secre-
taria de Estado da Edu-
cação (SEE), divulgou, 
nessa quarta-feira (4), 
o edital do processo de 
seleção pública simpli-
ficada para professor 
bolsista do Pronatec - 
Aprendiz. As inscrições 
estarão abertas entre os 
dias 6 e 9 de janeiro de 
2017 e visam selecionar 
profissionais para atuar 
como professor bolsista 
dos cursos profissionais 
técnicos de nível médio 
e de Formação Inicial 
e Continuada (FIC), da 
ação Bolsa-Formação 
do Programa Nacio-
nal de Acesso ao Ensi-
no Técnico e Emprego 
(Pronatec – Aprendiz).

inscrições
As inscrições são 

gratuitas e estarão aber-
tas de 6 a 9 de janeiro de 
2017, das 8h30 às 11h30 
e das 14h às 16h30 e po-
derão ser realizadas por 
meio do preenchimen-
to da Ficha de Inscrição 
(Anexo II do Edital), que 
deverá ser acompanha-
da do Curriculum Vitae 
(Anexo III do Edital) e 
das cópias dos docu-
mentos de identificação 
pessoal (RG e CPF), da 
cópia da certidão de qui-
tação eleitoral ou cópia 
de comprovante da úl-
tima votação, além das 
cópias do comprovante 
de residência e dos do-
cumentos comprobató-
rios de titulação acadê-
mica (conforme perfil no 
Anexo I do Edital). Após 
preencher os dados exi-
gidos (que também es-

tão disponíveis no link: 
www.paraiba.pb.gov.br/
educacao/pronatec) e 
reunir a documentação, 
o candidato deve colo-
car toda a documenta-
ção exigida em um en-
velope e entregar, em 
João Pessoa, na sala da 
coordenação do Prona-
tec, localizada no 5o an-
dar da sede da SEE, no 
Centro Administrativo 
Estadual, em Jaguaribe. 

Campina Grande
Em Campina Gran-

de, os candidatos de-
vem procurar a sede da 
3a Gerência Regional 
de Educação (GRE), lo-
calizada no Centro da 
cidade. É importante 
colocar escrito no enve-
lope o seguinte assunto: 
“Inscrição Edital SEEPB 
Nº 001/2017 Professor 
Bolsista”, com a indica-
ção do local de atuação 
(escola) e Gerência Re-
gional de Educação que 
deseja concorrer.

Os cursos oferecidos, 
as disciplinas a serem 
ministradas e as suas res-
pectivas cargas horárias, 
o perfil dos profissionais 
a serem selecionados e a 
quantidade de vagas a 
serem preenchidas estão 
discriminadas no Anexo 
I deste edital.

A divulgação dos 
resultados preliminares 
acontecerá no dia 16 de 
janeiro. O dia 17 está 
destinado à interposição 
de recursos. No dia 18 de 
janeiro será divulgado o 
resultado da interposi-
ção dos recursos e no dia 
19 de janeiro o resulta-
do final da seleção.

Governo divulga o 
edital de seleção 

pRonAtEC ApREnDiz

Para ter acesso ao sis-
tema do Ministério da Edu-
cação, os prefeitos que to-
maram posse no início de 
janeiro devem cadastrar 
ou atualizar seus dados no 
portal do Fundo Nacional 
de Desenvolvimento da Edu-
cação (FNDE). A medida é 
necessária para que os mu-
nicípios recebam assistên-
cia técnica e financeira do 
Governo Federal na área da 
educação. Não há prazo para 
o cadastro.

“Sem o acesso a esses 
sistemas, os gestores mu-
nicipais podem deixar de 
receber recursos ou apoio 

técnico federal para resolver 
os gargalos prioritários da 
educação em cada localida-
de. Isso pode travar repasses 
financeiros para a compra de 
ônibus do Caminho da Es-
cola, por exemplo, ou para 
construção de creches e es-
colas da Educação básica”, 
alerta o presidente do FNDE, 
Silvio Pinheiro.

Documentos
Os prefeitos devem enca-

minhar cópias autenticadas 
do documento de identidade, 
do CPF e do termo de posse 
assinado ao e-mail cohap@
fnde.gov.br. O gestor muni-

cipal precisa ainda enviar, 
para o mesmo email, o Ane-
xo 1 da Resolução do FNDE 
nº 9/2015 devidamente 
preenchido. Posteriormen-
te, todos esses documentos, 
impressos, devem ser enca-
minhados para o endereço a 
seguir: SBS, Quadra 2, Blo-
co F (Ed. FNDE), 12º andar 
(Cohap) – CEP 70.070-929 
– Brasília-DF. Assim que os 
documentos digitalizados 
forem recebidos no FNDE, o 
cadastro será realizado, ou 
atualizado, e o gestor mu-
nicipal receberá uma senha 
de acesso aos sistemas do 
FNDE e do MEC.

Prefeitura Municipal deve se 
cadastrar no sistema do FNDE

ACEsso Ao MinistÉRio DA EDuCAÇÃo

Os preços de materiais 
escolares chegam a variar até 
457,14% entre lojas, de acor-
do com pesquisa da Fundação 
Procon-SP. Logo, é importante 
pesquisar e planejar as com-
pras para economizar sem ter 
que abrir mão da qualidade 
nos estudos das crianças.

Para quem tem filhos, 
esse é um dos maiores gastos 
do início do ano e devido à 
falta de educação financeira, 
diversas despesas se acumu-
lam e as famílias se perdem 
em meio a tantas contas para 
pagar, muitas vezes, ultrapas-
sando o limite de seu orça-
mento financeiro.

Para começar, sempre é 
recomendado que pensem o 
quanto precisam trabalhar 
para conseguir o salário. A 
partir daí, fica fácil valorizar 
esse dinheiro, aprendendo a 

pesquisar preço e, principal-
mente, a negociar os valores 
das compras. Então, o primei-
ro passo é realizar um diag-
nóstico da vida financeira da 
família, para saber exatamen-
te quais são os ganhos e gas-
tos mensais e quanto poderá 
dispor para a aquisição do 
material escolar. Abaixo, algu-
mas orientações:

Essa despesa é recorren-
te, ou seja, precisa fazer parte 
do planejamento anual. Para 
que os gastos não fiquem 
muito pesados em janeiro, é 
válido poupar durante todo 
o ano para conseguir fazer 
os pagamentos à vista e ob-
ter bons descontos; Antes de 
ir às compras, a família pode 
analisar itens do ano passado 
e selecionar tudo o que pode 
ser usado novamente este 
ano, como tesoura, régua e 

mochila, por exemplo; No caso 
dos livros, vale a pena procu-
rar pais de alunos mais velhos 
para emprestar ou comprar 
por um preço mais acessível, 
se estiverem em boas condi-
ções de uso;  Algo interessante 
é reunir alguns pais e comprar 
itens em atacado, como caixas 
de lápis, cadernos e agendas; 

A partir daí, é preciso 
fazer muitas pesquisas e tra-
çar um orçamento para ter 
noção do gasto total;  Não 
é preciso necessariamente 
comprar todos os itens na 
mesma loja, mas se for fazer 
é válido pedir descontos.

No dia das compras, con-
verse com o filho sobre o orça-
mento, para que não corram 
o risco de se deixar levar pelo 
impulso e gastar mais do que 
o planejado;  O ideal é sempre 
fazer os pagamentos à vista.

Procon-SP dá dicas para a  
compra de materiais escolares

EConoMiA no oRÇAMEnto 



UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - QUINTA-FEIRA, 5 de janeiro de 2017

Economia

19

Brasil atingiu recorde de turistas estrangeiros em 2016

Ano de Olimpíadas
O Brasil atingiu o número 

recorde de 6,6 milhões de visi-
tas de estrangeiros, em 2016. 
O ano em que o país sediou as 
Olimpíadas e as paralimpíadas 
registrou aumento de 4,8% na 
entrada de turistas internacio-
nais em relação ao ano anterior.

O movimento histórico 
dos turistas estrangeiros inje-
tou na economia brasileira o 
montante de US$ 6,2 bilhões. 
O valor equivale a mais de R$ 
21 bilhões e é 6,2% maior do 
que o registrado em 2015. A 
entrada de recursos não foi 
recorde como o número de 
visitantes devido às variações 
do câmbio que refletem dire-
tamente no turismo.

Os dados foram divul-
gados ontem pelo Ministério 
do Turismo, com informa-
ções do Banco Central e da 
polícia Federal. “Os números 
são extremamente positivos. 
Se comparados com o con-
texto internacional, mostram 
que ainda podemos avançar 
muito, mas comprovam que 
soubemos aproveitar os me-
gaeventos que realizamos no 
país”, afirmou o ministro do 
Turismo, Marx Beltrão.

Latinos e americanos
O perfil da maior parte dos 

visitantes que desembarcaram 
no Brasil de janeiro a dezem-
bro é de latinos e norte-ameri-
canos, seguidos de europeus. 
Os argentinos mantiveram a 
tradicional liderança entre os 
visitantes ao ultrapassarem a 
marca de 2,1 milhões de tu-
ristas. Os Estados Unidos ocu-
param o segundo lugar, com o 
envio de 600 mil pessoas. Em 
seguida, aparecem na lista Chi-
le, paraguai, Uruguai, França, 
Alemanha, Itália, Inglaterra, 
portugal e Espanha.

O lazer é o principal obje-
tivo da viagem, apontado por 
metade dos turistas. A mesma 
proporção de turistas ficou 
em hotéis, flats ou pousadas e 
viajou em família ou de casal. 
Cerca de 30% do total de via-
jantes foram influenciados por 
amigos e parentes e 40% se 
informaram pela internet. Os 
dados farão parte da Deman-
da Turística Internacional, 
estudo elaborado anualmente 
pelo Ministério do Turismo e 
que só deve ser divulgado em 
detalhes no fim do semestre. 
para 2017, a expectativa é que 

o fluxo de estrangeiros no país 
cresça em torno de 6%, mes-
ma tendência de crescimento 
registrada em outros países 
que sediaram Olimpíadas, no 
ano seguinte ao evento. A In-
glaterra, por exemplo, país que 
sediou os Jogos antes do Bra-
sil, registrou aumento médio 
de 5% ao ano depois do me-
gaevento. O último crescimen-
to registrado no país antes dos 
Jogos tinha sido de 0,92%

O aumento no fluxo no 
Brasil também é esperado de-
vido ao retorno positivo dos 
turistas ouvidos pelo Ministé-
rio do Turismo no período dos 
Jogos. A pesquisa mostra que 
mais de 87% dos estrangeiros 
pretendem voltar ao Brasil e 
que 94,2% dos brasileiros que-
rem retornar ao Rio de Janeiro.

para garantir a continui-
dade do movimento alto de 
turistas, o governo prepara 
um pacote de medidas que 
deve ser lançado ainda no 
primeiro semestre deste ano. 
“O desafio do Ministério do 
Turismo é transformar o ga-
nho de imagem em geração 
de emprego, o desejo de re-
torno do turista internacional 
em realidade, além de fazer os 
brasileiros conhecerem mais 
os destinos domésticos. para 
isso, estamos investindo na 
melhoria de infraestrutura, 
qualificação de mão de obra 
e promoção dos nossos des-
tinos”, informou o ministério.

Verão
Grande parte dos hóspe-

des esperados já deve chegar 
no verão. O ministério estima 
que o número de viagens pelo 
Brasil nos meses mais quen-
tes (de dezembro a fevereiro) 
deve chegar a 73,4 milhões, 
número ligeiramente supe-
rior às 72,8 milhões viagens 
realizadas no verão 2015.

Em 2016, o ministério 
recebeu R$ 235,9 milhões, o 
terceiro pior orçamento da 
Esplanada. Com a liberação 
de alguns créditos e recur-
sos para o pAC, o ano fechou 
com o valor empenhado de 
R$ 671,4 milhões. Segundo a 
pasta, os recursos devem ser 
ampliados em 2017. “O turis-
mo é uma das atividades que 
dá mais retorno. Acredito que 
se conseguirmos passar as 
medidas que estamos traba-
lhando com o apoio da Casa Ci-
vil, esse problema de recursos 
estará sanado”, disse Beltrão.

Da Agência Brasil

Arrecadação de 
seguro cresceu 8,2%

O setor de seguros do País ar-
recadou R$ 210,6 bilhões de janeiro a 
novembro de 2016, resultado 8,2% 
maior que no mesmo período do ano 
anterior. O balanço inclui as carteiras 
de seguros gerais, vida, previdência 
complementar aberta e capitalização, 
que são mercados supervisionados 
pela Superintendência de Seguros 
Privados (Susep). O número não inclui 
o segmento de saúde suplementar. 
A Confederação Nacional das Empre-
sas de Seguros Gerais, Previdência 
Privada e Vida, Saúde Suplementar e 
Capitalização (Cnseg) prevê uma ex-
pansão em 2016 de 9%.

BC lucra R$ 75,5 
bilhões com câmbio

O Banco Central (BC) lucrou 
R$ 75,562 bilhões em 2016 com 
operações de câmbio, chamadas 
de swap cambial. Em 2015, o ban-
co havia registrado prejuízo de R$ 
89,657 bilhões nessas operações. 
Criado em 2001, o swap cambial 
é uma ferramenta que permite ao 
Banco Central intervir no câmbio 
sem comprometer as reservas in-
ternacionais. O BC vende contratos 
de troca de rendimento no mercado 
futuro. Apesar de serem em reais, 
as operações são atreladas à varia-
ção do dólar.

Indústria poderá 
perder com feriados

A indústria brasileira poderá 
perder R$ 66,8 bilhões com os nove 
feriados nacionais e três pontos 
facultativos deste ano. O valor repre-
senta 4,4% do PIB (soma dos bens e 
riquezas produzidos no País) indus-
trial do País, o maior percentual re-
gistrado desde 2008. É o que apon-
ta o estudo “O Custo Econômico dos 
Feriados Federais para a Indústria”, 
divulgado ontem, pela Federação 
das Indústrias do Estado do Rio de 
Janeiro (Firjan). O levantamento tem 
como base a relação de feriados e 
pontos facultativos.

Ford não vai mais 
investir no México

As promessas de campanha do 
presidente eleito dos Estados Unidos, 
Donald Trump, estão interferindo nos 
negócios de empresas norte-ameri-
canas. Durante a campanha, Trump 
prometeu punir empresas que ins-
talam projetos em outros países, 
em vez de ficar nos Estados Unidos.
Agora, faltando duas semanas para 
a posse do novo presidente dos EUA, 
a Ford anunciou que desistiu de cons-
truir uma nova fábrica no México, no 
valor de US$ 1,6 bilhão de dólares. Em 
vez disso, a Ford investirá US$ 700 
milhões em uma fábrica em Michigan,.

Commodities têm 
alta em dezembro

Os preços das commodities, 
produtos primários com cotação in-
ternacional, subiram em dezembro. O 
Índice de Commodities Brasil (IC-Br), 
calculado pelo Banco Central (BC), 
apresentou alta de 0,44%, em de-
zembro diante de novembro de 2016. 
No ano, entretanto, houve queda de 
5,31%, puxada pelas commodities 
agropecuárias (-11,64%). No mês 
passado, o segmento agropecuário 
(carne de boi, algodão, óleo de soja, 
trigo, açúcar, milho, café, arroz e carne 
de porco) registrou queda de 1,24%.

O custo da cesta básica aumentou 
nas 27 capitais brasileiras no acumu-
lado de 2016, segundo pesquisa do 
Departamento Intersindical de Estatís-
tica e Estudos Socioeconômicos (Diee-
se). As maiores altas ocorreram em Rio 
Branco (23,63%), Maceió (20,69%) e 
Belém (16,70%). As menores variações 
foram em Recife (4,23%), Curitiba 
(4,61%) e São Paulo (4,96%).

Na comparação entre novembro e 
dezembro, o valor da cesta diminuiu 
em 25 cidades. As quedas mais ex-
pressivas foram em Aracaju (-5,11%), 
Campo Grande (-4,16%) e São Luís 
(-4,13%). Apenas Manaus (0,22%) e 
Rio Branco (0,97%) registraram alta.

O maior custo do conjunto de 
bens alimentícios básicos foi apurado 
em Porto Alegre (R$ 459,02), seguido 
de Florianópolis (R$ 453,80), Rio de Ja-
neiro (443,75) e São Paulo (R$ 438,89). 
Os menores valores médios foram ob-
servados em Recife (R$ 347,96), Ara-
caju (R$ 349,68) e Natal (R$ 351,96).

Tipos de alimentos
Durante o ano passado, o preço 

médio do leite integral, feijão, arroz 
agulhinha, café em pó e manteiga 

aumentou em todas as capitais. Apre-
sentaram queda o tomate (em 26 
capitais) e a batata (em 10 capitais). 
O preço do leite integral aumentou 
37,97% em Salvador. A manteiga teve 
variações que oscilaram entre 27,15% 
em Rio Branco, e 63,53% em João 
Pessoa. O feijão preto também regis-
trou alta de 72,97% em Florianópolis 
e 85% em Vitória. O feijão carioqui-
nha teve altas expressivas em Maceió 
(133,48%), Rio Branco (125,30%) e 
Manaus (100,37%).

O tomate acumulou queda em 
todas as cidades, menos Rio Branco 
(7,71%). As retrações mais expressivas 
ocorreram em Campo Grande (-40,04%), 
Recife (-36,98%) e Brasília (-33,78%).

A batata teve o preço reduzido 
em 10 localidades. As taxas variaram 
entre -48,09% em Belo Horizonte e 
-19,86%, em São Paulo.

O Dieese estimou que o valor do 
salário mínimo necessário para suprir 
necessidades básicas de uma família 
de quatro pessoas deveria ser, em de-
zembro, R$ 3.856,23. Em novembro, o 
mínimo necessário era de R$ 3.940,41. 
Em dezembro, o tempo médio de tra-
balho necessário para adquirir os pro-
dutos da cesta básica foi de 98 horas 
e 59 minutos. Em novembro, foi 100 
horas e 56 minutos.

Custo cresce em todas as 
capitais em 2016, diz Dieese

CESTA BÁSICA

Fernanda Cruz
Da Agência Brasil
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Consumidor se deparou com aumentos de produtos nas 27 capitais; Rio Branco teve maior alta

Em um dia de tranquili-
dade no mercado financeiro 
internacional, a moeda nor-
te-americana voltou a cair e 
fechou no menor valor em 
quase dois meses. O dólar co-
mercial encerrou ontem ven-
dido a R$ 3,218, com queda 
de R$ 0,044 (-1,35%). Essa foi 
a segunda queda seguida do 
dólar. Na última terça-feira, a 
divisa tinha caído 0,59%. Na 
sessão de ontem, a cotação 
operou em queda durante 
todo o horário de negociação, 
sem intervenções do Banco 

Central, que não compra nem 
vende dólares no mercado fu-
turo desde 13 de dezembro.

O dia foi marcado pelo 
otimismo no mercado inter-
nacional após a divulgação de 
dados positivos na zona do 
euro e na China. A atividade 
empresarial nos países que 
adotam o euro como moeda 
encerrou 2016 no maior ní-
vel em cinco anos e meio. Na 
terça-feira, foi divulgado que a 
produção industrial na China, 
a segunda maior economia do 
planeta, subiu mais rápido 
que o esperado em dezem-
bro e encerrou no maior ní-
vel em seis anos.

Dólar cai pelo 20 dia e 
fecha no menor valor

EM QUASE DOIS MESES

As vendas de veículos 
novos caíram 20,29% em 
2016 em comparação com 
2015. Segundo balanço divul-
gado ontem pela Federação 
Nacional de Distribuição de 
Veículos Automotores (Fe-
nabrave), foram emplacadas 
3,17 milhões de unidades ao 
longo do ano passado, contra 
3,98 milhões de 2015.

Em dezembro último, a 
queda nas vendas ficou em 
19,42% em relação ao mesmo 
mês de 2015, com a comer-

cialização de 298,9 mil veícu-
los. O resultado representa, 
no entanto, um crescimento 
de 14,32% sobre novembro, 
quando as vendas ficaram em 
261,4 mil unidades.

Os ônibus e caminhões 
foram o setor com maior re-
tração ao longo do ano passa-
do. Foram vendidos em 2016 
13,6 mil ônibus, 32,92% me-
nos do que em 2015, e 50,2 
mil caminhões, queda de 
29,92% em relação ao ano an-
terior. Os automóveis tiveram 
queda de 20,47% nas vendas 
em 2016, com a comercializa-
ção de 1,68 milhão de unida-

des, contra 2,1 milhões do ano 
anterior. Em dezembro, foram 
emplacados 170 mil carros, o 
que significou alta de 14,32% 
sobre novembro e queda de 
12% em relação ao mesmo 
mês de 2015.

As motos tiveram retra-
ção de 21,62% nas vendas no 
ano passado na comparação 
com 2015. Foram vendidas 
998 mil unidades em 2016, 
contra 1,27 milhão no ano an-
terior. O resultado de dezem-
bro, com a venda de 83,6 mil 
unidades, representa uma re-
dução de 36,26% em relação 
a dezembro de 2015.

Vendas têm queda de 0,29% 
no acumulado do ano passado

VEÍCULOS NOVOS

Wellton Máximo
Da Agência Brasil Daniel Mello

Da Agência Brasil



Cantora Regina Brown, 
designer e artista plás-
tica Alena Sá, executiva 
Emília Correia Lima, 
sras. Liana Montenegro 
e Margarida Peixoto 
Wanderley, engenheiro 
Maurício Montenegro 
Rocha, jornalista Regina 
von Söhsten, empre-
sários Antônio Robson 
Luna Cruz e Marcos 
Pereira da Silva, mé-
dico Dario de Andrade 
Henriques.
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Adiado

A SECRETARIA 
de Estado da Juven-
tude, Esporte e La-
zer prorrogou até o 
dia 20 o prazo para 
inscrições do pro-
grama que beneficia 
financeiramente 
atletas, pratletas e 
técnicos paraibanos.

Em João Pes-
soa, os interes-
sados podem se 
inscrever na Vila 
Olímpica Parahyba, 
no Bairro dos Esta-
dos, e em Campina 
Grande, na 3a Regio-
nal de Ensino.

“Rugas também são sinais 
de sabedoria e experiên-
cia. E quem as tem, precisa 
fazer jus a isso”

“Por favor, não retoquem 
minhas rugas. 
Levei muito tempo para 
conseguí-las”

MAX AMADEU ANNA MAGNANI

   O paraibano e mega empresário da Educação na região Nordeste, Janguiê 
Diniz vai lançar este ano seu 16o livro, intitulado “O Brasil da Política e da Politicagem”. 
Trata-se de uma coletânea de 250 artigos publicados em mais de dez jornais.

Espetáculos

COMEÇA HOJE e 
vai até o dia 29 deste 
mês o projeto Circuito 
Cardume, promovido 
pela Fundação Espaço 
Cultural.

As apresentações 
vão ser realizadas nos 
teatros Paulo Pontes 
e Santa Roza, além do 
Salão de Artesanato 
com espetáculos de 
teatro, dança e circo 
para diferentes fai-
xas etárias.  As peças 
encenadas por profis-
sionais terão ingresso 
de R$20 e R$10 e por 
escolas será de R$10 
e R$5.
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   A mão leve funcionou na 
virada do ano em New York que, 
enquanto milhares de pessoas 
assistiam à desastrosa perfo-
mance da cantora Mariah Carey na 
Times Square, três assaltantes 
invadiram a joalheria Gregg Ruth, 
próxima a Bib Apple.

  O prejuízo foi  de US$6 
milhões em joias que estavam 
guardadas num cofre.

Momento família: Valéria Lisboa, a matriarca Nelly Lisboa e Fátima Lisboa Lopes

Zum Zum Zum

Foto:Goretti Zenaide

Dyógenes Chaves, Alena Sá, que está hoje aniversariando e Leo Mendonça

Foto:Goretti Zenaide

Amigas inseparáveis, Roziane Coelho e Roberta Aquino organizam a 
comemoração do aniversário desta colunista

   O show “Simplesmente Roberto” será apresentado dias 5 e 6 de maio no Classic 
Hall, em Recife, PE. O Rei Roberto Carlos fará uma homenagem especial pelo Dia das Mães, 
que acontece no período.

Reunião feliz das amigas Hannah Verheul, que aniversariou ontem, Ana Lúcia Florentino 
e a aniversariante de hoje, Regina von Söhsten

Foto: Goretti Zenaide
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Iris Helena e desembargador Marcos Cavalcanti que hoje assume pela 
segunda vez o Governo do Estado

A PRIMEIRA DAS duas edições deste início de ano do 
projeto Cambada acontece hoje às 21h na Sala de Concer-
tos Maestro José Siqueira, no Espaço Cultural José Lins do 
Rego, com apresentação da Banda Macumbia, que mistura 
ritmos caribenhos, latinos e brasileiros.

A segunda edição do evento promovido pela Funesc, 
será no próximo dia 19, no mesmo local , com show do 
cantor e compositor cearense Tom Drummond. 

Show de ritmos

Intercâmbio

O JUIZ Manuel Maria 
Antunes de Melo, da 12a 
Vara Cível da Capital, foi 
selecionado para par-
ticipar do Programa de 
Intercâmbio da Comissão 
Interamericana de Di-
reitos Humanos (CIDH), 
órgão da OEA.

Será de 19 de janeiro 
a 5 de maio, em Washing-
ton, EUA e o intercâmbio 
complementará o projeto 
de pesquisa desenvolvido 
no seu Mestrado em Di-
reitos Humanos, realizado 
na PUC de Petrópolis, RJ, 
com o tema “Audiência 
de Custódia no Contexto 
da Cultura do Encarcera-
mento.

Democracia

SEGUNDO A  “New 
York Magazine”, Bill e 
Hillary Clinton decidiram 
aceitar o convite do 
cerimonial de Trump para 
comparecer a sua posse 
no próximo dia 20.

Lá, diferente daqui, 
é normal que todos os 
ex-presidentes sejam 
convidados para posses 
presidenciais e assim 
estão confirmados Geor-
ge W. Busch e Barbara, 
Jimmy Carter e Rosalynn. 

   O escritor Palmari de Lucena e sua mulher, a médica Maricélia Rodrigues 
estão passando temporada de férias entre Salvador e Morro de São Paulo. Na última 
sexta-feira eles foram vistos, ainda em João Pessoa, no restaurante Adega do Alfredo.

   O advogado Marcus Túlio Campos, que já foi diretor tesoureiro da OAB/Parabía,  é 
o novo procurador geral do Município de Cabedelo. 

SERÁ REALIZADO nos dias 18 a 29 deste mês no 
Espaço Cultural José Lins do Rego, das 16h às 22h, o 25o 
Salão de Artesanato da Paraíba tendo como tema “Raiz 
Cultural de Um Povo”.

O Salão vai homenagear alguns artesãos que tem 
um trabalho de vida e repasse de saberes no artesanato 
paraibano, a exemplo de Antônia Ribeiro (labirinto), Chico 
Ferreira (cerâmica), Lindalva Andrade (bonequeira), Lourdes 
Diniz (madeira), Maria Nazaré (artesanato indígena).

Raiz Cultural de Um Povo

Sting

A NOVIDADE nessas 
férias para a garotada 
que gosta do McLanche 
Feliz são os personagens 
do filme “Sting - Quem 
Canta Seus Males Espan-
ta”, dirigido por  Garth 
Jennings. A animação 
está em exibição no 
Cinespaço Mag Shopping, 
nas versões dublado e 
legendado.
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Belo pode se classificar 
por antecipação hoje
na Copa São Paulo

ainda a contratação de neymar

Barcelona burlou a lei da Fifa
Advogado do atacante 
nega aliciamento e diz 
que tudo foi legal

Curtas

Zidane pode ter maior salário de técnico

meia chileno do atlético segue detido

moUrinHo Se diZ aPaiXonado PeLo mancHeSter United

Um ano no comando do Real Madrid, 
três títulos e recorde de invencibilidade. O 
técnico Zidane tem motivos de sobra para 
encher de alegria e orgulho torcedores e 
dirigentes do clube galáctico. Ídolo como 
jogador da equipe, agora ele faz o mesmo 
caminho no banco de reservas e pode ganhar 
um presente do presidente Florentino 
Pérez. De acordo com o jornal espanhol "El 
Confidencial", o mandatário madrilenho está 
disposto a ampliar o contrato do francês e 

colocá-lo como treinador com o maior salário 
do mundo. Zidane tem compromisso assinado 
com o Real Madrid até 30 de junho de 2018, 
e a ideia de Florentino Pérez é oferecer um 
ou dois anos a mais de contrato. De acordo 
com a publicação espanhola, hoje Zizou é o 
nono técnico mais bem pago do mundo, com 
vencimentos anuais de R$ 18,3 milhões.  No 
topo da lista dos maiores salários, quem 
lidera é Luis Enrique, do Barcelona, com R$ 
63,7 milhões.

Nova reviravolta no caso Luciano 
Cabral: após ter a participação descartada, o 
meia agora está detido pela polícia na cidade 
de General Alvear. Isso aconteceu na noite 
dessa terça-feira, na província de Mendoza-
ARG. A princípio, o jogador não estava sendo 
procurado pela polícia, mas ao se apresentar 
no distrito policial para dar explicações sobre 
o assassinato de Johan Villegas, de 27 anos, 
morto com golpes de pedra,  foi detido. O pai 
de Luciano Cabral, Juan Oscar, que havia se 

apresentado como o responsável pelo crime, 
e um menor de 17 anos já estavam presos 
por determinação da Justiça Argentina. A 
suspeita da polícia é que a briga de rua se 
originou por conta de um acerto de uma 
dívida. Villegas era ex-presidiário e estava 
solto há apenas um mês. Não se sabe se 
Luciano Cabral participou do crime. As 
autoridades pretendem colher as informações 
do jogador e cruzar com os depoimentos. Até 
lá, o atleta ficará detido.

Otécnico José Mourinho explicou os motivos que o fizeram ir para o Manchester United antes do início da temporada 
2016/17. Segundo ele, tudo tem a ver com as pessoas que estão envolvidas com o clube. “A coisa que fez eu me 
apaixonar imediatamente pelo clube e pelas pessoas, e o desejo de trabalhar para eles, foram as pessoas. Elas são 

os típicos torcedores do Manchester United, aqueles que têm ótimas memórias do passado, mas conhecem a realidade do 
presente. Que mantém a expectativa no futuro, mas entendem o caminho para chegar até lá, e estão sempre apoiando o 
time, mesmo nos maus momentos - disse Mourinho à MUTV.  O United completou uma sequência de seis vitórias seguidas no 
Campeonato Inglês. A equipe ocupa a sexta posição na tabela, com 39 pontos. 

oferta milionária
por aubameyang

O Shanghai SIPG pode protagonizar 
mais uma transferência astronômica no 
futebol mundial. Depois de tirar Oscar do 
Chelsea por € 61 milhões (cerca de R$ 200 
milhões), o time chinês vai apresentar 
uma proposta de € 150 milhões 
(cerca de R$ 510 milhões) ao Borussia 
Dortmund pelo atacante Pierre-Emerick 
Aubameyang. Quem dá a informação é 
o diário 'As', da Espanha. Para ajudar na 
sedução ao jogador gabonês, os chineses 
pretendem torná-lo o atleta mais bem 
pago do mundo, recebendo cerca de € 
800 mil por semana, sendo quase R$ 
11,6 milhões por mês. O maior salário 
do mundo é atualmente de Tévez, que 
também se transferiu para a China, ao 
Shanghai Shenhua, recebendo algo em 
torno de R$ 10,75 milhões por mês. Essa 
oferta é um balde de água fria nos planos 
de clubes como Real Madrid, que sonhava 
em contar com Aubameyang, que marcou 
20 gols em 22 jogos. 

Após a divulgação de 
gravações e transcrições de 
depoimentos do caso que re-
velam que o Barcelona acer-
tou a contratação de Neymar 
antes do prazo permitido 
pela Fifa e fez um pagamen-
to adiantado considerado 
irregular pela entidade, o 
advogado Marcos Motta, que 
fez a defesa do craque em 
outro processo, movido pelo 
Santos na Fifa, negou que o 
pagamento adiantado de 10 
milhões de euros seja alicia-
mento.

De acordo com o Glo-
boesporte, diretores do Bar-
ça admitem que fizeram um 
pagamento em 2011, sendo 
que só poderiam assinar com 
Neymar dois anos e meio de-
pois. A Fifa estipula que um 
clube só pode assinar com 
outro time seis meses antes 
do fim do contrato, e o vín-
culo do craque com o Peixe 
ia até agosto de 2014. Mes-
mo com a anuência do então 
presidente do Santos, Luis 
Álvaro de Oliveira Ribeiro, 
falecido em 2016, o Barce-
lona não poderia ter pago os 
10 milhões de euros adianta-
dos para o staff de Neymar, 
valor que foi descrito como 
um empréstimo.

Motta, porém, não acre-
dita que tenha existido alicia-
mento. “Não foi uma quebra 
unilateral de contrato com 
o Santos. O clube negociou 
o jogador de acordo com o 
preço que achou interessan-
te. Me parece absurdo um 
pedido de indenização quan-
do foi o clube que negociou a 
venda. Foi uma operação ex-
tremamente simples quan-
do se trata de transferência 
internacional de jogador”, 
afirmou, em entrevista ao 
SporTV.

Ainda segundo o advo-
gado, mesmo que os áudios 
de Rosell e Bartomeu (ex e 
atual presidente do Barce-
lona) sejam considerados 
provas de negociação fora do 
período previsto pelo regu-
lamento esportivo interna-
cional, Neymar não sofrerá 

maiores consequências.
“De acordo com as re-

gras da Fifa, o jogador só 
pode negociar nos últimos 
seis meses de contrato. Mes-
mo que essa regra tivesse 
sido quebrada, o máximo 
que poderia acontecer seria 
uma sanção disciplinar de 
quatro meses de suspensão, 
algo que eu nunca vi aconte-
cer”, comentou.

Trio em forma
O treinador do Barce-

lona, Luis Enrique, declarou 
ontem que o trio ofensivo 
da equipe, formado pelo ar-
gentino Messi, o uruguaio 
Suárez e o brasileiro Neymar, 
voltou das férias de fim de 
ano em melhor forma do que 
antes da pausa.

“Eles levaram as indica-
ções do que tinham que fazer 
e as tarefas físicas. Fiquei fe-
lizmente impressionado com 
o que vi na volta, no segundo 
dia. Voltaram melhores do 
que foram”, declarou o técni-
co na última coletiva de im-
prensa.

“Eles puderam desfru-
tar, todos tivemos dias su-
ficientes de férias. Mas isso 
não significa que eles não 
estiveram se preparando”, 
acrescentou.

Somando todas as com-
petições até agora, o trio 
MSN já acumula 44 gols nes-
sa temporada: Messi é o arti-
lheiro com 23 gols, enquanto 
Suárez marcou 15 vezes e 
Neymar 6.

Os três tiveram férias 
maiores do que o resto da 
equipe, depois de serem li-
berados de disputar a última 
partida do Barça em 2016, 
uma vitória por 7-0 contra o 
Hércules pela Copa do Rei.

A equipe catalã jogará o 
primeiro jogo de 2016 hoje 
em Bilbao, contra o Athletic, 
pelas oitavas de final da Copa 
do Rei. O Barça venceu as úl-
timas duas edições da com-
petição.

“Janeiro é um mês fun-
damental. Temos que melho-
rar nosso nível e ser o me-
lhor time. Tentaremos fechar 
a temporada dando alegrias 
ao nosso torcedor”, declarou 
o técnico.

Meia busca direito para jogar no Cruzeiro
Presente de aniversário 

anunciado pelo presidente 
Gilvan de Pinho Tavares, o 
meia-atacante Thiago Neves 
repete um roteiro conhecido 
do cruzeirense.

A exemplo do que acon-
teceu em 2013 com o meia 
Diego Souza em sua vinda 
para a Toca da Raposa II, o 
jogador de 31 anos sofreu 
calote de seu clube, o Al Ja-
zira, dos Emirados Árabes 
Unidos, e não recebe salá-
rios desde que foi afastado 
do elenco. Ele resolveu, en-
tão, acionar a Fifa e aguar-
da por uma decisão para 
assinar contrato com o time 
comandado por Mano Me-
nezes.

O advogado Breno Tan-
nuri está à frente do caso.

Conforme mostrado 

pelo ESPN.com.br, ele foi o 
responsável por resolver 
o imbróglio anterior com 
o atual destaque do Sport 
também.

Em contato com a re-
portagem, Tannuri tranqui-
lizou a torcida celeste e rea-
firmou a sua confiança em 
um desfecho positivo para a 
situação. Segundo ele, existe 
a chance de Thiago Neves 
assinar ainda nos próximos 
dias.

O desembarque em Belo 
Horizonte, por outro lado, é 
aguardado na semana que 
vem.

Falta apenas acertar de-
talhes como cláusulas para 
finalizar o contrato. O fuso 
de seis horas para Dubai 
também é um obstáculo me-
nor.

THIAGO NEVES

Thiago Neves deve chegar a Belo Horizonte na próxima semana

A contratação de Neymar pelo Barcelona parece ser uma novela sem fim. No último capítulo, gravações mostram aliciamento do Barça
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CPB divulga os critérios para
a formação de novos paratletas
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Período de vigência da 
seleção principal vai 
até o dia 31 de outubro

Nem bem começou o 
Campeonato Paraibano e já 
surge um problema: o gra-
mado do Estádio Presidente 
Vargas não está pronto 
para a primeira rodada, 
forçando a Federação a an-
tecipar a abertura da com-
petição, porque no domingo 
tem jogo no Amigão entre 
Campinense e Serrano, daí 
Treze x Atlético só acontecer no sábado, também 
no Amigão. O Treze alega que a empresa atrasou o 
trabalho de replantio de grama. Deveras lamentável 
essa situação às vésperas do início do Campeona-
to. Vamos torcer para que outros atropelos não 
surjam nesta semana.

PV fica sem jogo

Belo pode garantir 
vaga na segunda fase

O futebol paraibano deixou de ser saco de pancadas 
na Copa São Paulo de Futebol Júnior e hoje vem sendo 
respeitado graças aos expressivos resultados alcança-
dos, em especial com o Botafogo, clube referência hoje 
no futebol de base do Estado. Se o Auto Esporte fez 
bonito ao empatar contra o time da casa, o Votuporan-
guense em 1 a 1, o Belo foi mais longe ao se impor diante 
do Vasco da Gama com a vitória de 1 a 0.

E não me venham dizer que foi uma surpresa. Quem 
fala assim não conhece o trabalho desenvolvido há mais 
de quatro anos pelo técnico Adriano Rodrigues. Não 
precisa ir muito longe para perceber esses avanços. Ano 
passado, na mesma Copa São Paulo o Belo conseguiu 
levar a Paraíba à segunda fase da disputa, façanha nunca 
alcançada por uma equipe do Estado na disputa.

Caiu na segunda fase, mas de pé, ao perder de 1 a 0 
para o Guarani. Este ano já estreia bem e se candidata ao 
primeiro lugar do grupo, e a minha expectativa e de toda 
a torcida paraibana é um caminho mais vitorioso, quem 
sabe chegar à terceira fase ou até mais longe. 

Ainda recordando um pouco, os garotos do Belo dis-
putaram a Copa do Nordeste Sub-20 em Alagoas, no final 
do mês de novembro e chegaram às semifinais, perdendo 
para o campeão, o Coruruipe, nas penalidades. Tudo isto 
mostra o quanto o trabalho está sendo bem feito e 
merece o aplauso de todos.

É de se lamentar o bairrismo da imprensa do Su-
deste através da transmissão do jogo pela SportV, me 
refiro ao jogo contra o Vasco, quando tratou apenas 
de encontrar desculpas para a derrtota do time carioca, 
esquecendo de elogiar o futebol do time paraibano.

E hoje tem mais. O Belo vai medir forças contra o 
São Carlos a partir das 16h45 (horário de Brasília) com 
amplas possibilidades de alcançar outra vitória, enquan-
to o Auto Esporte terá pela frente o Grêmio-RS às 16h 
(horário de Brasília). Vamos torcer bastante por nossos 
representantes nessa segunda rodada. O Auto não deve 
se intimidar com o Grêmio e nem o Belo diante do time 
da casa. Paraíba neles!

O Flamengo vai pagar R$ 350 mil por mês ao meia Conca 
e nada ao time chinês. O jogador deve se apresentar ao 
clube ainda este mês para seguir o tratamento da lesão 
sofrida no ano passado. Só volta a jogar em abril.

Conca vai ganhar R$ 350 mil

A Facção Família do Norte, 
em Manaus, tem relação 
íntima com o esporte e 
sustenta o time Compen-
são, um dos mais populares 
do futeboll amador do Ama-
zonas. Impressionante!

Crime no esporte
Faltam dois dias para come-
çar o Campeonato Parai-
bano de 2017. É grande a 
expectativa dos torcedores 
pra ver seu time em ação. E 
vai começar com o Treze de 
Marcelinho Paraíba.

Expectativa

O presidente da FPF, Amadeu Rodrigues, aguarda ansioso pela 
confirmação de um patrocinador master para o Campeonato 
Paraibano deste ano. Quem está resolvendo tudo é a CBF, 
que já contactou com os Correios e Telégrafos e deve ser 
anunciado nos próximos dias. Esse patrocinador vai também 
para as outras oito federações do Nordeste.

Ansiedade

varellajp@yahoo.com.br

Geraldo 
Varela

Foto: Reprodução / TV Paraíba

O Comitê Paralímpico 
Brasileiro divulgou a lista 
com a Seleção Brasileira de 
Atletismo 2017 e os crité-
rios seguidos para formar o 
grupo adulto e a seleção de 
jovens. O paraibano Petrúcio 
Ferreira dos Santos, recor-
dista mundial, é um dos 24 
convocados na modalidade. 
Por meio do Departamento 
Técnico, o CPB esclarece que 
os atletas do time principal 
foram selecionados basea-
dos em dois critérios: ser 
medalhista em provas indi-
viduais nos Jogos Paralímpi-
cos Rio 2016 ou estar entre 
os três melhores do ranking 
mundial.

O período de vigência da 
seleção principal vai até o dia 
31 de outubro de 2017. Nes-
te período, os atletas partici-
parão de atividades voltadas 
exclusivamente para o time 
nacional que estarão agen-
dadas no calendário anual 
do CPB.

A seleção de jovens, por 
sua vez, começará a ser for-
mada em 2017 em convo-
cações pontuais por ação. A 
ideia é ir afunilando os atle-
tas juvenis até os Jogos Para-
límpicos Tóquio 2020.

Vale lembrar que os 
selecionados não estão ga-
rantidos nas delegações das 
competições internacionais 
de 2017, tendo em vista que 
estes eventos terão critérios 
técnicos específicos e divul-
gados com antecedência.

O paraibano Petrúcio Ferreira dos Santos faz parte da lista dos 24 paratletas selecionados pelo CPB

Critérios
1- Atletas que foram medalhistas em provas individuais nos Jogos Paralímpicos Rio 2016;
2- Demais atletas que não cumpram o item acima, mas estejam entre os três (03) primeiros colocados no ranking 
mundial até o dia 30/11/2016.
Atletas que não atendam aos itens acima, mas que apresentem evolução de seu nível técnico competitivo durante 
as atividades que compõem o calendário esportivo de 2017 e que obtenham resultados iguais ou superiores aos 
descritos no item acima também poderão ser convidados de acordo com a oportunidade e conveniência da coorde-
nação técnica da modalidade para integrar alguma ação da Seleção Brasileira de Atletismo 2017. Essa observação 
também levará em conta a renovação da base esportiva, formação de revezamento, alterações no programa de 
provas dos Jogos Paralímpicos, surgimento de atletas com elevado potencial técnico (detecção de talentos) ou 
atletas que tenham apresentado resultados crescentes ao longo de 2017.

Saiba mais

Calderano busca o melhor ranking mundial
A temporada 2017 no 

tênis de mesa começa oficial-
mente para o brasileiro Hugo 
Calderano neste domingo (8), 
quando ele defenderá sua 
equipe (Ochsenhausen) pelo 

Campeonato Alemão. Mas na 
última terça ele já recebeu 
um aditivo extra para iniciar 
a competição com tudo. Em 
nova atualização do ranking 
da ITTF (Federação Interna-

TÊNIS DE MESA

Mercedes e Ferrari brigam nos bastidores
Os carros da temporada 

2017 da Fórmula 1 sequer fo-
ram apresentados, mas Ferrari 
e Mercedes já começaram uma 
briga nos bastidores por um 
sistema de suspensão supos-
tamente ilegal utilizado pelos 
alemães.

A equipe italiana já pro-
testou oficialmente na Federa-
ção Internacional de Automo-
bilismo, mas a briga deve estar 
longe do fim.

Os questionamentos em 
relação à suspensão da Mer-
cedes começaram ainda em 
2014, quando a própria Ferra-
ri conseguiu que a FIA banis-
se o chamado FRIC, sistema 
hidráulico que conectava as 

suspensões dianteira e trasei-
ra, melhorando a estabilida-
de do carro e flexibilizando a 
asa dianteira. Porém, o time 
alemão conseguiu formas de 
reproduzir essa tecnologia de 
outras maneiras, obtendo em 
torno de 0s2 de vantagem com 
isso.

Para o projeto deste ano, 
o projetista-chefe da Ferrari, 
Simone Resta, escreveu à FIA 
especificando o sistema que a 
Ferrari queria adotar e ques-
tionando o diretor de provas 
Charlie Whiting sobre a le-
galidade disso. A resposta foi 
negativa, ou seja, se a Ferrari 
for adiante com as mudanças, 
seus carros serão considera-

FÓRMULA-1

cional de Tênis de Mesa), Cal-
derano subiu uma posição e 
ocupa o 20º lugar.

Há um mês, o blog La-
guna Olímpico mostrou que 
o jovem jogador carioca, de 
20 anos, está próximo de al-
cançar a melhor colocação na 
história do tênis de mesa do 
Brasil. A melhor colocação na 
história na lista da ITTF foi de 
Ivan Severo, que ocupou o 16º 
lugar na temporada de 1957. 
Em seguida, quem aparece 
com posição superior a de 
Hugo Calderano foi Ubiraci da 
Costa, o Biriba, que no final da 
temporada de 1961 estava em 
19º lugar no ranking.

Além do compromisso 

pelo Alemão, Calderano tam-
bém tem agendado para ja-
neiro, defendendo a Seleção 
Brasileiro, a participação no 
Aberto da Hungria, entre os 
dias 19 e 22.

O brasileiro tentará man-
ter neste começo de 2017 o 
ótimo aproveitamento obtido 
na última temporada. Além de 
ter alcançado a fase de oitavas 
de final na chave individual da 
Olimpíada Rio-2016, Calde-
rano conseguiu uma inédita 
medalha de prata individual 
no Aberto da Áustria, dispu-
tado em Linz. Nas duplas, em 
parceria com Gustavo Tsuboi, 
ficou com o ouro no Aberto da 
Suécia.Brasileiro subiu para a posição 20 e estreia domingo na Alemanha

dos ilegais na prova de abertu-
ra da temporada, na Austrália, 
dia 26 de março. Isso serve 
também como alerta para as 
demais equipes, como a pró-
pria Mercedes, a respeito dos 
limites que serão tolerados 

pela federação. As equipes 
têm menos de dois meses 
para trabalharem em seus 
carros antes do lançamento e 
dos primeiros testes, em uma 
temporada que traz diversas 
mudanças técnicas. 

Motivo da briga entre as equipes é o uso de uma nova suspensão

FOTO: FIA/Divulgação

FOTO: CPB/Divulgação
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Novidades na reapresentação
SÃO PAULO
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Sidão, Wellington Nem 
e Neílton se integram, e 
Cueva não apareceu

FotoS: Divulgação

Curtas

SAShA, dO inter, PArA POr qUAtrO meSeS

Antes mesmo de iniciar o trabalho como técnico do Internacional, Antônio Carlos Zago já ganhou seu primeiro 
desfalque. Trata-se do meia-atacante Eduardo Sasha, que passará amanhã, em São Paulo, por uma cirurgia 
no tornozelo direito para corrigir uma lesão crônica. Segundo o Colorado, o jogador deverá ser baixa por 

quatro meses.  Desde 2014, Sasha já passou por outras três cirurgias no mesmo tornozelo. Agora, ele ficará de 
fora da pré-temporada e de quase todo o Campeonato Gaúcho.

Andrei Girotto vai 
defender a Chape

O volante Andrei Girotto esá 
bem próximo de assinar contrato 
para defender a Chapecoense nesta 
temporada. O jogador que desde o início 
de 2016, defendia o Kyoto Sanga, da 
2ª divisão japonesa, confirmou que 
já tem tudo certo para atuar no time 
catarinense por uma temporada."Estou 
fazendo exames médicos e se tudo der 
certo assinarei", disse o atleta em rápido 
contato com a reportagem. O gaúcho de 
24 anos foi herói do Palmeiras na Copa 
do Brasil de 2015 no duelo  contra o 
Internacional, no Allianz Parque, quando 
o time alviverde venceu por 3 a 2. O 
clube paulista havia aberto 2 a 0 no 
placar, mas o Inter conseguiu buscar 
um 2 a 2, que lhe dava a classificação. 
Foi quando Allione recebeu de Lucas 
pela direita e cruzou com perfeição para 
Andrei cabecear para o fundo das redes 
de Alisson, fazendo o estádio explodir 
de alegria.

Lucas Fernandes é confirmado no Flu

tiroteio na apresentação do técnico

Lucas Fernandes defenderá o 
Fluminense em 2017. O atacante, de 22 
anos, se apresentará ao clube no próximo 
dia 9, e se juntará aos demais jogadores na 
pré-temporada do Tricolor. O futebol de Lucas 
Fernandes tornou-se alvo de disputa entre 
o Flu e o Atlético-PR, clube que defendeu 
no último Brasileiro. Porém, o Furacão não 
exerceu o poder de compra do jogador. 
“O Atlético-PR não exerceu o direito de 
compra e o jogador se apresenta no dia 9. 

O Lucas Fernandes faz parte dos planos 
da comissão técnica e do clube”, disse 
Fernando Veiga, vice-presidente do Flu, 
ontem. Além de Lucas Fernandes, outros 
17 jogadores devem se apresentar ao 
clube na próxima segunda-feira. A diretoria 
não confirma nomes, mas atletas como 
William Matheus e Wellington Silva têm 
futuro indefinido e devem atuar por outros 
clubes em 2017. A chegada de outros 
reforços também é esperada.

A apresentação do novo técnico do 
Alvarado, que disputa a terceira divisão 
do Campeonato Argentino, terminou 
com troca de tiros, conforme a polícia 
de Mar del Plata confirmou à Agência 
Efe ontem. O evento realizado ontem, 
na sede do clube, era comandado pelo 
vice-presidente Facundo Moyano, que 
também é deputado nacional. Logo que 
começou a entrevista coletiva de Gustavo 
Noto, que assumirá como treinador, 

um homem, identificado como César 
Córdoba, de 39 anos, invadiu o local com 
uma arma e começou a fazer ameaças.
Um dos presentes na apresentação sacou 
uma pistola e atirou contra o homem, 
membro de uma das organizadas do 
Alvarado, que acabou atingido e teve que 
ser hospitalizado. Outra pessoa se feriu 
no incidente. Córdoba faz parte da maior 
facção do Alvarado, que está atravessando 
conflito com a diretoria.

O São Paulo se reapre-
sentou ontem, no CT da Barra 
Funda. Pela primeira vez sob o 
comando de Rogério Ceni e de 
olho na disputa da Florida Cup, 
o elenco voltou a trabalhar.

Além do novo técnico, 
oito caras novas entre os jo-
gadores: Sidão, Neílton e Wel-
lington Nem foram contrata-
dos, enquanto Foguete, Junior 
Tavares, Araruna, Shaylon e o 
goleiro Thiago foram promovi-
dos das categorias de base. Já o 
meia Cícero, de volta ao Trico-
lor, se juntará ao elenco na Fló-
rida, nos Estados Unidos.

A baixa ficou por conta do 
meia Cueva, que está no Peru. 
Com um periamigdaliano, o 
atleta não pôde retornar ao 
Brasil. O departamento médi-
co tricolor, contudo, faz moni-
toramento diário com o atleta 
e o médico especialista que o 
acompanha em Lima. O perua-
no se juntará ao elenco assim 
que reunir condições.

Já pela comissão técnica, 
as novidades foram os novos 
integrantes da comissão téc-
nica: o inglês Michael Beale e 
o francês Charles Hembert. As 
outras mudanças na comissão 
ficaram por conta do prepara-
dor físico Pedro Campos, que 
deixa a equipe sub-20 multi-
campeã, em 2016, para auxi-
liar Zé Mário Campeiz no time 
principal; o preparador de go-
leiros Haroldo Lamounier está 
de volta ao CT da Barra Funda 
e contará com o assistente Otá-
vio Ohl – ambos estavam nas 
categorias de base, em Cotia. 
Com estas mudanças, Carlos 
Gallo retornou ao CFA Laudo 
Natel, enquanto Rene Weber 
não seguirá no clube.

Já os jogadores que não 
serão utilizados, como o lateral 
esquerdo Carlinhos, o lateral 
direito Auro, o atacante Rob-
son e o meia atacante Daniel, 
se reapresentam após cum-
prirem o período de férias e 
permanecem no CT da Barra 
Funda.

“Os que não estão na lis-
ta do Rogério voltam normal-
mente. Depois, no período em 
que o time estiver nos Estados 
Unidos, eles ficam trabalhando 
aqui no CT da Barra Funda”, 
afirmou José Jacobson Neto, 
diretor de futebol do São 
Paulo.

Foto: Twitter Oficial do São 
Paulo

Wellington Nem (D), reforço do São Paulo, apareceu no CT da Barra Funda com o diretor executivo Marco Aurélio Cunha e o presidente do clube, Carlos Augusto Silva

Zé Ricardo sabe como escalar Diego e Conca juntos
Diego e Conca podem jo-

gar juntos no Flamengo? Se-
gundo Zé Ricardo, sim. Em en-
trevista ao SporTV, o treinador 
rubro-negro disse que já pensa 
na equipe com os dois meias e 
estuda alternativas para que o 
equilíbrio da equipe não seja 
afetado.

"A gente pensa na uti-
lização dos dois juntos. Lo-
gicamente a gente precisa 
formatar alguma coisa, uma 
forma de jogar para que não se 
mude abruptamente quando 
ele [Conca] estiver disponível. 
O que a gente tem de ideia é 
manter nossa maneira de jogar 
como raiz, e criar alternativas", 
disse.

Zé Ricardo lembrou que 
Conca, em sua primeira pas-
sagem pelo Fluminense, várias 
vezes atuou como um meia 
pelo lado do campo. Ele indi-
cou que essa deve ser a alter-
nativa principal a ser testada, 
com Diego centralizado e Con-
ca aberto, mas reiterou que só 
poderá dar uma resposta defi-
nitiva após os treinos.

"A gente lembra do Con-
ca jogando em 2009 pelo lado 
do campo, fazendo muito bem 
essa função de terceiro homem 
no 4-2-3-1, que hoje exige mais 
fisicamente. Vejo a alternativa 
de três meias, ou um 4-1-4-1, 
mas com a composição de-
fensiva que é exigida dos dois 

meias nessa plataforma. Isso 
requer mais tempo e vai de-
pender muito do que o treina-
mento vai me dar", afirmou.

Conca se recupera de le-
são no joelho e só deve estar à 
disposição de Zé Ricardo entre 
abril e maio. O argentino está 
emprestado pelo Shanghai 
SIPG ao Flamengo até o final 
de 2017. Zico falou sobre a 
chegada de Conca em suas 
redes sociais: “Conca já par-
ticipou 2 vezes do Jogo das 
Estrelas e seja bem-vindo ao 
nosso Mengo. Tenha uma 
otima recuperação pois só 
quem passou por isso sabe 
o quanto é importante re-
cuperar bem”

FLAMENGO

Zé Ricardo diz que somente após os treinos vai  entrosar os dois
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Belo enfrenta o São 
Carlos e pode assegurar 
a vaga na próxima fase

A três pontos da classificação
Botafogo-pB

FOTO: Carlos Gregório Jr/Vasco.com.br
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Depois de vencer o Vas-
co da Gama na estreia, o Bo-
tafogo volta a campo hoje 
pela Copa São Paulo de Fute-
bol Junior. O Belo enfrenta o 
São Carlos, às 15h45, no Es-
tádio Professor Luiz Augusto 
de Oliveira, em São Carlos. 
O jogo vale a liderança do 
grupo 9 da Copinha, já que a 
equipe local também venceu 
o Rio Branco por 1 a 0, no 
jogo de estreia. A arbitragem 
é de João Augusto Mariano 
de Oliveira, auxiliado por Sa-
muel Augusto Vieira Paião e  
Gustavo César Pedrozo.

Ontem, os jogadores 
fizeram apenas um treino 
regenerativo, com imersão 
no gelo. Segundo o técnico 
Adriano Rodrigues, o jogo 
contra o Vasco foi muito 
desgastante, mas o resul-
tado não chegou a ser uma 
surpresa para ele. "Estou 
com esse grupo há bastante 
tempo. Alguns atletas estão 
comigo desde os 15 anos. É 
um grupo forte, e tinha cer-
teza que iríamos jogar de 
igual para igual com o Vas-
co. O time carioca só tinha a 
mais do que a gente o peso 
da camisa. Algumas pessoas 
criticaram a forma de jogar 
da equipe, mas porque não 
conhece nosso esquema, que 
é este mesmo, atrás da linha 
da bola, e saindo rápido para 

o contra-ataque. Poderíamos 
até ter marcado mais gols no 
Vasco", disse o treinador.

Para o jogo de hoje, con-
tra o São Carlos, Adriano 
pretende escalar a mesma 
equipe, e espera outro bom 

resultado para encaminhar 
a classificação. "Se algum 
jogador apresentar um des-
gaste maior, eu substituirei. 
Nós temos um grupo muito 
bom, e qualquer um que en-
trar, sabe o que fazer. Estive 

observando o São Carlos, e 
é um time inferior tecnica-
mente ao Vasco da Gama. 
Mas cada jogo é um jogo, e 
o adversário vem motivado, 
jogando em casa. Já disse aos 
garotos que temos que jogar 

com o regulamento debaixo 
do braço. Queremos é a clas-
sificação. Se vier a vitória, 
melhor ainda. Estamos pre-
parados para conseguir ou-
tro grande resultado", disse 
Adriano. 

O Belo deverá entrar 
em campo com a seguinte 
formação: Sancler, Anderson 
Cavalo, Luís Alberto, Walber 
e Javan; João Pedro, Cleiton, 
Marquinhos e Caíque; Mar-
cos Gauto e Alessandro.

Foto: Divulgação/Auto

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Marcos Lima
marcosauniao@gmail.com

Contra o Vasco, na última terça-feira, a equipe se comportou muito bem ao vencer por 1 a 0, gol de Válber, e suportar bem a pressão do adversário nos minutos finais

Aldeone diz que adversários temem o Sousa no Marizão
O presidente do Sousa, Aldeone 

Abrantes, disse ontem que o “dinos-
sauro” está melhor tecnicamente do 
que o time do ano passado e que seus 
adversários terão que mostrar mui-
to futebol para vencê-lo dentro do 
Estádio Marizão, na cidade sorriso. 
O dirigente rebateu algumas críticas 
de que o gramado da praça esportiva 
não estaria adequado para receber 
os jogos do Campeonato Paraibano.

“Todos os anos o moído é este. 
Isto só deve partir dos clubes ad-
versários, que se preocupam muito 
quando vão nos enfrentar. Dentro 
de nossa casa, o comando é nosso e 
o time pra nos vencer, somente jo-
gando muito futebol. Estamos bem 

montados, estruturados e dispos-
tos a parar dentro das quatro linhas 
qualquer equipe”, afirmou ele, infor-
mando que, no mês de dezembro, 
dos cofres do próprio Sousa, foram 
investidos R$ 15 mil na reforma do 
Estádio Marizão.

“O gramado está um tapete, 
um veludo, bem verdinho. Pode-
mos dizer que na região somos uma 
referência. A equipe que vir jogar 
conosco ficará encantada, porque 
temos um estádio e um gramado 
de primeiro mundo”, afirmou Al-
deone Abrantes, alegando que não 
está muito preocupado com o que 
falam do Estádio Marizão. “Não vou 
dar importância para picuinhas. O 
futebol é jogado dentro de campo e 
estamos ultimando os preparativos 
para as disputas”, afirmou.

A estreia do Sousa será no pró-
ximo domingo, na cidade de Cajazei-
ras, diante do Paraíba. Sua primeira 
partida no Estádio Marizão será na 
quarta-feira, dia 11, contra o Campi-
nense Clube, às 20h30. Por enquan-
to, conforme o presidente do “dinos-
sauro”, a diretoria trabalha apenas na 
regularização de atletas, para que os 
mesmos estejam aptos a atuarem no 
primeiro jogo da competição.

“Já temos alguns com seus con-
tratos publicados no Boletim In-
formativo Diário da Confederação 
Brasileira de Futebol. Estamos en-
caminhando novos contratos para 
publicações para que no domingo 
estes já tenham condições de jogos. 
Este ano, o Sousa vai trabalhar ape-
nas com 25 jogadores”, finalizou Al-
deone Abrantes.

EStÁDIo EM BoaS CoNDIÇÕES

Auto Esporte vai enfrentar o Grêmio hoje
O Auto Esporte terá 

hoje o jogo mais difícil da 
primeira fase da Copa São 
Paulo. O Clube do Povo vai 
encarar o Grêmio de Porto 
Alegre, líder do grupo 1, que 
estreou com uma vitória por 
3 a 1 sobre o Brasília. O Auto 
vem de um empate em  1 a 1 
contra o Votuporanguense, 
na última terça-feira. O jogo 
de hoje está programado 
para as 15 horas, na Arena 
Plínio Marin, em  Votupo-
ranga. A árbitra central da 
partida é Katiúcia da Mota 
Lima, auxiliada por Augusto 
Faria Calábio e Bruno Cezar 
Pedroso de Gouveia.

O técnico Robson Ferrei-
ra gostou muito do desem-

penho da equipe no jogo de 
estreia contra os donos da 
casa, e espera que a equipe 
mantenha a mesma pegada 
para o jogo de hoje contra o 
Grêmio. A única dúvida dele 
para esta partida é o meia 
Arthur, que deixou o campo 
por causa de uma contusão, 
na última terça-feira. O joga-
dor está fazendo um trata-
mento intensivo, para tentar 
se recuperar a tempo de par-
ticipar da partida. 

A princípio, o treinador 
disse que pretende manter 
a mesma equipe que enfren-
tou o Votuporanguense. O 
Auto Esporte deverá entrar 
em campo com a seguinte 
formação: João Marcelo, Igor, 

Daniel, Marcelo e Ugor; Otá-
vio, Rafael, Arthur e Ágabo; 
Railson e Luanderson.

O diretor de futebol do 
Clube do Povo, Paulo Ger-
mano, que está chefiando a 
delegação em São Paulo, não 
acredita em uma classifica-
ção da equipe para a próxima 
fase, por ser uma equipe mui-
to jovem ainda, mas acredita 
numa boa campanha. "Nossa 
equipe tem atletas até com 
15 anos. Apenas 3 jogadores 
têm a idade limite da compe-
tição. Isso pesa muito, além 
da diferença de estrutura en-
tre nós e os outros clubes do 
nosso grupo. Hoje, teremos 
um time de alto nível pela 
frente, e sabendo do favori-

tismo do adversário, vamos 
jogar de forma cautelosa", 
adiantou o dirigente. 

Segundo Paulo Germa-
no, se a equipe conseguir so-
mar pontos contra o Grêmio, 
aí vai com tudo para cima do 
Brasília, na terceira rodada, 
tentar uma classificação, 
como segundo do grupo. 
Para isso, o Auto Esporte tor-
ce para que o Grêmio vença 
o Votuporanguense na últi-
ma rodada da fase de classi-
ficação. "Tudo é possível no 
futebol, nossa garotada tem 
muita garra, mas reconhe-
cemos que a possibilidade é 
pequena para que isso acon-
teça", completou Paulo Ger-
mano. (IM)

EM VotUpoRaNga

Daniel joga contra o Grêmio; equipe onde já fez testes em 2016

Aldeone Abrantes assegura que o time deste ano é bem superior ao de 2016



A RW CONSTRUÇÕES LTDA CNPJ: 19.432.920/0001-07, torna público que requereu a SUDEMA 
– Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a Licença de Operação, para O LOTE 
17, situado à Rua Projetada , QD, E  Lt 17, Lot. CIDADE VIVA , MUNICIPIO DE SANTA RITA/PB.
PROCESSO-2016-007834.

 GERAN CONSTRUÇÃO INCORPORAÇÃO E IMOBILIÁRIA LTDA ME – CNPJ/CPF Nº 
15.812.262/0001-28 Torna público que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio 
Ambiente, emitiu a Licença de Instalação nº 4188/2016 em João Pessoa, 21 de dezembro de 2016 – 
Prazo 1460 dias. Para atividade de: Edificação Residencial Multifamiliar com 64 (sessenta e quatro) 
Unidades Habitacionais, distribuídas em 04 (quatro) blocos e Sistema de Esgoamento Sanitário 
interligado a Rede Pública da Cagepa. Na(o) – RUA DOM HELDER CAMARA, S/N°. MUÇUMAGRO. 
Município: JOÃO PESSOA – UF: PB. Processo: 2016-009055/TEC/LI-5215

 PONTO 9 CONSTRUÇÃO E INCORPORAÇÃO LTDA-ME – CNPJ/CPF Nº 08.920.666/0001-70 
-Torna publico que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu 
Licença de instalação nº 4150/2016 em João Pessoa, 20 dezembro de 2016 –         Prazo: 365 
dias. Para a atividade de: Edificação multifamiliar com 10 unidades na –               RUA HAROLDO 
MONTEIRO FREIRE, QD 180, LT 0249, B. JOSE AMERICO, Município: JOÃO PESSOA – UF: PB. 
PROCESSO: 2016-007298/TEC/LI-5085.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA PARAÍBA
Rua Coronel José Gomes de Sá, nº 27 – Centro – CEP 58.800-050 - Sousa-PB.

O Municipio de Sousa, no uso de suas atribuições, CONVOCA aos interessados abaixo 
relacionados que compareçam a sala de reunião de licitações no prazo de (48) quarenta e oito 
horas a contar da data desta publicação, para resolver assuntos de interesse relevante sob pena  
de ter seu contrato rescindido.FJS COMÉRCIO DE DERIVADO DE PETRÓLEO (CONTRATO 
4/2016 - PREGÃO PRESENCIAL 80/2015); MEDFARMACY HOSPITALAR LTDA (CONTRATO 
8/2016 - PREGÃO PRESENCIAL 72/2015); NNMED DISTRIBUIÇÃO IMP EXPORTAÇÃO DE 
MEDICAMENTOS LTDA (CONTRATO 9/2016 - PREGÃO PRESENCIAL 72/2015); LARMED 
DISTRIBUIÇÃO DE MEDICAMENTOS E MATERIAL MÉDICO HOSPITALAR LTDA (CONTRATO 
7/2016 - PREGÃO PRESENCIAL 72/2015); EM CONSTRULIMP EIRELI EPP (CONTRATO 231/2016 
- TOMADA DE PREÇOS 4/2016); DONATO VIEIRA DA SILVA (CONTRATO 15/2016 - DISPENSA 
POR OUTROS MOTIVOS 3/2016); MAYER E GUIMARÃES LTDA – ME (CONTRATO 23/2016 - 
PREGÃO PRESENCIAL 6/2016); JUCELIO COSTA DE ARAUJO – SUPERMERCADO FELIX 
 (CONTRATO 22/2016 - PREGÃO PRESENCIAL 6/2016); VICENTE AUTOPEÇAS COMÉRCIO E 
TRANSPORTE LTDA – ME (CONTRATO 28/2016 - PREGÃO PRESENCIAL 76/2015); ESTAÇÃO 
DA CONSTRUÇÃO COMÉRCIO LTDA (CONTRATO 29/2016 - PREGÃO PRESENCIAL 3/2016); 
LELEKA PRODUÇÕES LTDA – ME (CONTRATO 49/2016 - PREGÃO PRESENCIAL 5/2016); AN-
TÔNIO LUIZ DE SOUSA (CONTRATO 65/2016 - DISPENSA POR OUTROS MOTIVOS 7/2016); 
LABORATÓRIO DE ANÁLISES CLÍNICAS DR. ALAOR GOMES DE SÁ LTDA-ME (CONTRATO 
70/2016 – INEXIGÍVEL 5/2016); LABORATÓRIO CLÍNICO MÃE CHIQUINHA LTDA (CONTRATO 
72/2016 - INEXIGÍVEL 5/2016); MULTI LABORATÓRIO DE ANÁLISES CLÍNICAS EIRELI – ME 
(CONTRATO 74/2016 - INEXIGÍVEL 5/2016); SIMONE SILVA LINHARES CIA LTDA (CONTRATO 
69/2016 - INEXIGÍVEL 5/2016); ESTRELA DIAGNOSTIC LABORATÓRIO LTDA – ME (CONTRATO 
71/2016 – INEXIGÍVEL 5/2016); RIBEIRO E ABRANTES – SERVIÇOS DE LABORATÓRIOS LTDA 
(CONTRATO 73/2016 – INEXIGÍVEL 5/2016); LELEKA PRODUÇÕES LTDA – ME (CONTRATO 
102/2016 - PREGÃO PRESENCIAL 17/2016); N A EQUIPADORA LTDA – ME (CONTRATO 143/2016 
- PREGÃO PRESENCIAL 26/2016); ROBERTO DIOGO FERREIRA DA COSTA – ME (CONTRATO 
142/2016 - PREGÃO PRESENCIAL 22/2016); FJ LABORATÓRIO DE PRÓTESE DENTÁRIA LTDA 
– ME (CONTRATO 256/2016 - PREGÃO PRESENCIAL 19/2016); XAVIER PNEUS – FRANCISCO 
XAVIER DO RÊGO (CONTRATO 161/2016 - PREGÃO PRESENCIAL 31/2016); CEMED – CENTRO 
DE ESPECIALIDADES MÉDICAS EIRELI – ME (CONTRATO 164/2016 – INEXIGÍVEL 17/2016); 
JUCELIO COSTA DE ARAUJO – SUPERMERCADO FELIX (CONTRATO 215/2016 - PREGÃO 
PRESENCIAL 43/2016); JOSÉ DOMINGOS DE SOUSA FILHO  (CONTRATO 224/2016 - PREGÃO 
PRESENCIAL 54/2016); C3 ENGENHARIA LTDA – ME (CONTRATO 222/2016 - CONCORRÊNCIA 
1/2016); C C DOS SANTOS (CONTRATO 227/2016 - TOMADA DE PREÇOS 6/2016); VIA MED 
LTDA ME – PRODUTOS E MATERIAIS HOSPITALAR ORTOPÉDICO (CONTRATO 238/2016 - 
PREGÃO PRESENCIAL 56/2016); IN-DENTAL PRODUTOS ODONTOLÓGICOS MÉDICOS E 
HOSPITALARES LTDA (CONTRATO 237/2016 - PREGÃO PRESENCIAL 56/2016); ENERSTINA 
MARIA DE SOUSA GADELHA – ME (CONTRATO 141/2016 - CONCORRÊNCIA 2/2016).

 Sousa PB, 03 de Janeiro de 2016
Fábio Tyrone Braga de Oliveira

Prefeito Constitucional do Município

 PREFEITURA MUNICIPAL DE BOQUEIRÃO – PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 001/2017
A Prefeitura Municipal de Boqueirão – PB, através da Pregoeira abaixo transcrito, TORNA 

PÚBLICO e comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade PREGÃO 
PRESENCIAL nº. 001/20167, do tipo “menor preço”, cujo objeto é aquisição de gêneros alimentícios 
destinados a Sec. Saúde e Ação Social. Data de abertura: 17/01/2017 às 09h00min (horário local). 
Cópia do edital e demais documentos pertinentes estarão à disposição no setor de licitações da 
prefeitura de boqueirão, à Avenida 30 de Abril, nº. 45, Centro, no horário de expediente. Outras 
informações pelo Telefone (83) 3391-2318.

Boqueirão, 03 de Janeiro de 2017.
Crystiane Gomes Bezerra – Pregoeira

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 002/2017
A Prefeitura Municipal de Boqueirão – PB, através da Pregoeira abaixo transcrito, TORNA 

PÚBLICO e comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade PREGÃO 
PRESENCIAL nº. 002/20167, do tipo “menor preço”, cujo objeto é locação de veículos diversos. 
Data de abertura: 17/01/2017 às 10h30min (horário local). Cópia do edital e demais documentos 
pertinentes estarão à disposição no setor de licitações da prefeitura de boqueirão, à Avenida 30 de 
Abril, nº. 45, Centro, no horário de expediente. Outras informações pelo Telefone (83) 3391-2318.

Boqueirão, 03 de Janeiro de 2017.
Crystiane Gomes Bezerra – Pregoeira

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 003/2017
A Prefeitura Municipal de Boqueirão – PB, através da Pregoeira abaixo transcrito, TORNA 

PÚBLICO e comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade PREGÃO 
PRESENCIAL nº. 003/20167, do tipo “menor preço”, cujo objeto é aquisição de gêneros alimentícios 
destinados a Saúde e Ação Social. Data de abertura: 17/01/2017 às 12h00min (horário local). Cópia 
do edital e demais documentos pertinentes estarão à disposição no setor de licitações da prefeitura 
de boqueirão, à Avenida 30 de Abril, nº. 45, Centro, no horário de expediente. Outras informações 
pelo Telefone (83) 3391-2318.

Boqueirão, 03 de Janeiro de 2017.
Crystiane Gomes Bezerra – Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA ADMINISTRAÇÃO

AVISO DE RENEGOCIAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO SRP Nº. 04-023/2016

A Prefeitura Municipal de João Pessoa, através de seu Pregoeiro, devidamente autorizado pela 
Portaria nº 623 de 02 de maio de 2014, vem através deste, convocar a empresa: TUTTO LIMP 
DISTRIBUIDORA LTDA - CNPJ: 05.449.553/0001-40, nos termos da cláusula – VII, da Ata de Re-
gistro de Preço nº 047/2016 procedente do Pregão Eletrônico nº 04-023-2016 e Artigo 22 e 23 do 
Decreto Municipal nº 7.884/2013, bem como por conta do Oficio GS/CGM nº 244/2016, para sessão 
de renegociação dos itens 107, 108 e 149, que será realizada no dia 10/01/2016, às 9h00min, na 
sala da COPEL/SEAD, Rua Diógenes Chianca, nº 1.777, Água Fria, Centro Administrativo Municipal. 
Informações pelo Fone: (083) 3218-9005

João Pessoa, 04 de janeiro de 2017.
Dalpes Silveira de Souza

Pregoeiro da COPEL/SEAD

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA/PB

AVISO DE CONVOCAÇÃO PARA CADASTRAMENTO E RECADASTRAMENTO DE FOR-
NECEDORES

A Prefeitura Municipal de Esperança, Estado de Paraíba, em cumprimento ao disposto no 
artigo 34, § 1º da Lei nº 8.666/93, convoca os fornecedores portadores do Certificado de Registro 
Cadastral da Prefeitura Municipal para a atualização dos registros cadastrais e novos fornecedores 
interessados no cadastramento. Os interessados deverão comparecer na sala da CPL, na sede da 
Prefeitura Municipal, situada na Rua Manoel Henriques, 84 – Centro – Esperança/PB, no horário 
das 08h00min às 12h00min, dos dias úteis, munidos da documentação elencada na Lei nº 8.666/93 
e exigidas nas suas alterações: I – Habilitação jurídica; II – Qualificação técnica; III – Qualificação 
econômico-financeira; IV – Regularidade fiscal; V – Regularidade trabalhista. Esperança/PB, 04 de 
Janeiro de 2017. Nobson Pedro de Almeida - Prefeito Constitucional.

 
PREFEITURA MUNICIPAL DE MÃE DÁGUA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL nº 001/2017

OBJETIVO: Aquisição parcelada de combustíveis, lubrificantes, destinados aos veículos a 
serviço do município e Gás de Cozinha, destinados as unidades escolares do município, conforme 
especificações em anexo, os quais são partes integrantes dos mesmos.

ABERTURA: 18 de Janeiro  de 2017 ás 08:30:00 na sede da Prefeitura (Horário local).
INFORMAÇÕES: Os interessados poderão obter o Edital na Rua Luiz Furtado de Figueiredo, 48, 

centro, – Prédio da Prefeitura Municipal de MÃE D´ÁGUA- Estado da Paraíba, na sala Comissão 
Permanente de Licitação, em todos os dias úteis, no horário de 8:00 as 12:00 hs,  Informações 
pelo telefone 0(xx)83-3428-1000

Mãe D’água - PB, 04 de Janeiro de 2017.
SILVANIA SOARES DA SILVA
PREGOEIRA OFICIAL/PMMD

PREFEITURA MUNICIPAL DE MÃE DÁGUA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL 002/2017
OBJETIVO: Aquisição parcelada de medicamentos diversos, destinados às demais atividades dos 

programas da secretaria de saúde do município, ante as condições estabelecidas no anexo I do Edital.
ABERTURA: 18 de Janeiro  de 2017 ás 10:00:00 na sede da Prefeitura (Horário local).
INFORMAÇÕES: Os interessados poderão obter o Edital na Rua Luiz Furtado de Figueiredo, 48, 

centro, – Prédio da Prefeitura Municipal de MÃE D´ÁGUA- Estado da Paraíba, na sala Comissão 
Permanente de Licitação, em todos os dias úteis, no horário de 8:00 as 12:00 hs, Informações pelo 
telefone 0(xx)83-3428-1000

Mãe D’água - PB, 04 de Janeiro de 2017.
SILVANIA SOARES DA SILVA
PREGOEIRA OFICIAL/PMMD

PREFEITURA MUNICIPAL DE MÃE DÁGUA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL 003/2017
OBJETIVO: Aquisição parcelada de material médico, Odontológico, laboratorial e hospitalar, 

destinado às atividades da secretaria de saúde deste município, conforme especificações constantes 
no Termo de Referência Anexo I deste Edital.

ABERTURA: 18 de Janeiro  de 2017 ás 13:00:00 na sede da Prefeitura (Horário local).
INFORMAÇÕES: Os interessados poderão obter o Edital na Rua Luiz Furtado de Figueiredo, 48, 

centro, – Prédio da Prefeitura Municipal de MÃE D´ÁGUA- Estado da Paraíba, na sala Comissão 
Permanente de Licitação, em todos os dias úteis, no horário de 8:00 as 12:00 hs,  Informações 
pelo telefone 0(xx)83-3428-1000

Mãe D’água - PB, 04 de Janeiro de 2017.
SILVANIA SOARES DA SILVA
PREGOEIRA OFICIAL/PMMD

PREFEITURA MUNICIPAL DE MÃE DÁGUA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL 004/2017
OBJETIVO: Contratação de serviços de transporte de sacos de lixo e retiradas de tambores dos 

locais de difícil acesso do Município, conforme especificações constantes no termo de referência 
anexo I do edital.

ABERTURA: 18 de Janeiro  de 2017 ás 16:00:00 na sede da Prefeitura (Horário local).
INFORMAÇÕES: Os interessados poderão obter o Edital na Rua Luiz Furtado de Figueiredo, 48, 

centro, – Prédio da Prefeitura Municipal de MÃE D´ÁGUA- Estado da Paraíba, na sala Comissão 
Permanente de Licitação, em todos os dias úteis, no horário de 8:00 as 12:00 hs, Informações pelo 
telefone 0(xx)83-3428-1000

Mãe D’água - PB, 04 de Janeiro de 2017.
SILVANIA SOARES DA SILVA
PREGOEIRA OFICIAL/PMMD

PREFEITURA MUNICIPAL DE ARAÇAGI/PB
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 01.2017.

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, no prédio sede 
da Prefeitura Municipal de Araçagi, sediada à Av. Olívio Maroja, 278, Centro – Araçagi/PB, CEP 
58.270-000, às 09h00min, do dia 17 de janeiro de 2017, licitação modalidade Pregão Presencial 
de nº 01.2017, do tipo menor preço, para contratação(ões) de empresa(s) especializada(s) nos 
ramos pertinentes, objetivando locações de PALCOS, SONORIZAÇÃO, ILUMINAÇÃO, GRUPO 
GERADOR, GRADES PARA ISOLAMENTOS PLACAS PARA FECHAMENTOS E BANHEIROS 
QUÍMICOS, necessários para realizações dos eventos tradicionais festivos comemorativos do 
Padroeiro São Sebastião a serem realizados nos dias 20, 21 e 22/01/2017, na Sede do Município. 
Recursos orçamentários previstos no orçamento vigente e financeiros “Próprios do Município”. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02, Decreto Municipal nº 03/2017 e demais legislações 
vigentes. Informações no horário das 08h00min as 12h00min dos dias úteis, no endereço supracitado. 

Araçagi - PB, 03 de Janeiro de 2017.
WALBERTO JOSÉ DA SILVA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA

 AVISO DE LICITAÇÃO
CONVITE Nº 00001/2017

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Jose Rodrigues Coura, 53 - Centro - São Sebastião de Lagoa de Roça - PB, às 12:00 horas do dia 
09 de Janeiro de 2017, licitação modalidade Convite, do tipo menor preço, restrita à participação 
de Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: fornecimento de estrutura 
de Portal, Palco, Pavilhão, Tendas, Sonorização de rua e do Pavilhão para. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3387-1066.
Site: www.lagoaderoca.pb.gov.br

São Sebastião de Lagoa de Roça - PB, 02 de Janeiro de 2017
ANTONIO DONATO MEDEIROS NETO - Presidente da Comissão

 
ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE CURRAL VELHO
Paço Municipal Benonia Pereira Barbosa

Comissão Especial
PORTARIA Nº 05/2017

O Prefeito Constitucional de Curral Velho, Estado da Paraíba, usando das atribuições conferidas 
pelo art. 70 da Lei Orgânica do Município, Considerando o trabalho realizado pela Comissão Es-
pecial constituída pela Portaria GP/nº 01/2016  Considerando, também, o Relatório da Auditoria do 
Egrégio Tribunal de Contas do Estado da Paraíba, nos autos do Proc. TC nº 06536/10 Considerando 
o amplo direito de defesa conferido em favor da funcionária, Resolve EXONERAR a funcionária 
JOSEFA CLEID NERES CAVALCANTE DE LACERDA, do cargo de Professor, acolhendo-se, por 
conseguinte, a decisão da Comissão Especial mencionada, e parte do Relatório da Auditoria do 
TCE/PB, e parte do Acórdão AC1 TC nº 01688/2016 do TCE/PB.

Registre-se
Publique-se

Gabinete do Prefeito, em 03 de janeiro de 2017. 
Joaquim Alves Barbosa Filho

PREFEITO

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CURRAL VELHO

Paço Municipal Benonia Pereira Barbosa
Comissão Especial

PORTARIA Nº 06/2017
O Prefeito Constitucional de Curral Velho, Estado da Paraíba, usando das atribuições conferidas 

pelo art. 70 da Lei Orgânica do Município, Considerando o trabalho realizado pela Comissão Es-
pecial constituída pela Portaria GP/nº 01/2016 Considerando, também, o Relatório da Auditoria do 
Egrégio Tribunal de Contas do Estado da Paraíba, nos autos do Proc. TC nº 06536/10 Considerando 
o amplo direito de defesa conferido em favor da funcionária, Resolve EXONERAR a funcionária 
ALCICLEIA DINIZ DE LACERDA, do cargo de Professor, acolhendo-se, por conseguinte, a decisão 
da Comissão Especial mencionada, e parte do Relatório da Auditoria do TCE/PB, e parte do Acórdão 
AC1 TC nº 01688/2016 do TCE/PB.

Registre-se
Publique-se

Gabinete do Prefeito, em 03 de janeiro de 2017. 
Joaquim Alves Barbosa Filho

PREFEITO

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PAULISTA

 RESULTADO FASE PROPOSTA - TOMADA DE PREÇOS Nº 00003/2016
OBJETO: Contratação de empresa para execução de Obra de Pavimentação em Paralelepípedo 

em Via Pública Urbana no Município de PAULISTA/PB.
LICITANTE DECLARADO VENCEDOR e respectivo valor total da contratação:
1 - ND CONSTRUÇÕES LTDA - Valor: R$ 235.623,19.
2 - A CASA CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA – Valor R$ 236.536,20
3 - M L S - CONSTRUCAO CIVIL LTDA – ME – Valor R$ 236.888,42
4 - AQ CONSTRUTORA LTDA – ME – Valor R$ 251.825,25
CRV. CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA, NÃO ATENDE AOS TERMOS DO EDITAL POR ESTA 

COM OS PREÇOS DOS ITENS 2.1 E 4.6 ACIMA DA PLANILHA BASE APROVADA PELA CAIXA.
Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei 

Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão 
Permanente de Licitação, Praça Cândido de Assis Queiroga, 30 - Centro - Paulista - PB, no horário 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis.

Telefone: (083) 34451011.
Paulista - PB, 29 de Dezembro de 2016

MANOEL FRANCISCO DE ALMEIDA NETO - Presidente da Comissão
 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PAULISTA

 RESULTADO FASE PROPOSTA - TOMADA DE PREÇOS Nº 00004/2016
OBJETO: Contratação de empresa para Construção de uma Escola 06 Salas no Alto da Boa 

Vista no Município de Paulista/PB.
LICITANTE DECLARADO VENCEDOR e respectivo valor total da contratação:
1 - ND CONSTRUÇÕES LTDA 888.416,42
2 - ANGULO CONSTRUCOES E SERVICOS EIRELI - ME 898.875,72
3 - M L S - CONSTRUCAO CIVIL LTDA - ME 900.122,06
4 - PROJEMAQ CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA - ME 906.540,65
5 - AQ CONSTRUTORA LTDA - ME 915.598,25
6 - CRV. CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA 915.598,25
Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei 

Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão 
Permanente de Licitação, Praça Cândido de Assis Queiroga, 30 - Centro - Paulista - PB, no horário 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis.

Telefone: (083) 34451011.
Paulista - PB, 30 de Dezembro de 2016

MANOEL FRANCISCO DE ALMEIDA NETO - Presidente da Comissão

ASSEMBLÉIA GERAL ORDINÁRIA
EDITAL DE CONVOCAÇÃO

SINDELETRIC
O Presidente do Sindicato dos Trabalhadores nas Empresas de Distribuição de Energia Elétrica no 

Estado da Paraíba - SINDELETRIC/PB, de acordo com os Artigos 2º, inciso II, 15, inciso II e 21, inciso 
III, do Estatuto Social da Entidade, convoca todos os trabalhadores da EPASA – Centrais Elétricas 
da Paraíba, representados pelo Sindicato, para participarem da ASSEMBLÉIA GERAL ORDINÁRIA 
a realizar-se na sede da EPASA, situada à Rua Projetada, S/N, Engenho Triunfo, Distrito Industrial, 
João Pessoa/PB, no dia de 11 de janeiro de 2017, às 13h30min em primeira convocação com a 
presença de mais de 30% (trinta por cento) dos Associados quites e em condição de votar, ou, às 14h, 
em segunda convocação com a presença de qualquer número, para deliberar o seguinte assunto: 

1º - Aprovação ou rejeição da pauta da Campanha Salarial 2017/2018;
2° - Autorização para negociar e assinar Acordo Coletivo ou buscar mediação ou ajuizar Ação 

na Justiça do Trabalho, referente à data base 1º de fevereiro de 2017, do Acordo Coletivo de 
Trabalho 2017/2018.

 João Pessoa/PB, 03 de janeiro 2017.
Manuel Henrique da Almeida

Presidente/SINDELETRIC

CNPJ: 08.366.403/0001-60
EDITAL DE CONVOCAÇÃO

ASSEMBLEIA GERAL ORDINÁRIA ELEITORAL
O Presidente da Comissão Eleitoral e o Presidente da FEDERAÇÃO DOS PESCADORES 

E AQUICULTORES DO ESTADO DA PARAÍBA – FEPESCA-PB, de acordo com o artigo 8º da 
Constituição Federal, Lei Federal nº 11.699, de 13 de junho de 2008, o Estatuto da FEPESCA-PB 
e no uso de suas atribuições, convidam a Diretoria Executiva das Colônias de Pescadores, para se 
fazerem presentes à ASSEMBLEIA GERAL ORDINÁRIA ELEITORAL, a ser realizada na sede da 
FEPESCA-PB, situada na Av. Dom Pedro II, 888-B, Centro, João Pessoa – PB, CEP: 58.013-420.

Em 1ª Convocação: No dia 25 de janeiro de 2017, das 08:00h as 16:00h, com quorum de 50% 
+ 1 dos sócios em dia com suas contribuições;

Em 2ª Convocação: No dia 25 de janeiro de 2017, das 10:00h as 16:00h, com quorum de qualquer 
número de representantes das colônias presentes.

PAUTA
1 – REALIZAÇÃO DAS ELEIÇÕES PARA DIRETORIA E CONSELHO FISCAL DA FEPESCA-PB 

PARA O PERÍODO DE 2017-2020.
Obs. 1: As chapas/colônias interessadas em concorrerem ao referido pleito, o prazo para ins-

crição de chapa será do dia 15 de janeiro de 2017 ao dia 20 de janeiro de 2017, no horário de 09h 
as 12h e das 14h ás 17h na sede da FEPESCA-PB no endereço citado acima, conforme artigo 23 
do Estatuto Social da FEPESCA-PB.

Obs. 2: Para a apresentação e validação da chapa é necessária a apresentação dos seguintes 
documentos: 1 - os comprovantes de adimplemento e quitação das respectivas Colônias de Pes-
cadores junto a FEPESCA-PB, 2 - as atas de eleição e posse da diretoria das respectivas Colônias 
que farão parte das chapas, como forma de comprovação que os candidatos são membros da 
Diretoria Executiva da Colônia que representam e 3 - a cópia da última homologação das respectivas 
colônias que farão parte das chapas, conforme artigos 13 e 14 do Estatuto Social da FEPESCA-PB.

Obs. 3: Fica determinado a abertura de prazo para que as colônias inadimplentes junto a 
FEPESCA-PB possam atualizar suas contribuições e participar do pleito (votar e ser votado) por 
um período de 10 (dez) dias, sendo do dia 05 de janeiro de 2017 até 14 de janeiro de 2017, no 
horário de 09h às 12h e das 14h ás 17h na Tesouraria da FEPESCA-PB no endereço citado acima.

João Pessoa, 05 de janeiro de 2017.
ZÉLIO DA SILVA NASCIMENTO

Presidente da FEPESCA-PB
JUCINEI FAUSTINO DE LIMA

Presidente da Comissão Eleitoral

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE UIRAUNA

 RESULTADO FASE PROPOSTA - CONCORRÊNCIA Nº 00002/2016
OBJETO: Contratação de empresa para execução de obra de Pavimentação em Paralelepípedos 

na Rua José Joaquim Duarte e Rua José Vieira Bujary (Lado Direito), no Município de Uiraúna/PB..
LICITANTE DECLARADO VENCEDOR e respectivo valor total da contratação:
1- R & R CONSTRUCOES LTDA - ME - Valor: R$ 314.815,53.
CONSTRUTORA CONSTRUTERRA E SERVIÇOS EIRELI – EPP – desclassificada;
CRV CONSTRUCOES E SERVICOS LTDA – ME – desclassificada;
Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei 

Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão 
Permanente de Licitação, Rua Major José Fernandes, 146 - Centro - Uiraúna - PB, no horário das 
08:00 as 12:00 horas dos dias úteis.

Telefone: (083) 35342808.
Uiraúna - PB, 22 de Dezembro de 2016

FRANCISCO FRANCESNILDO ALMEIDA DA SILVA - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE UIRAUNA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00002/2017

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Silvestre Claudino, SN - Centro - Uirauna - PB, às 08:30 horas do dia 18 de Janeiro de 2017, licita-
ção modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: FORNECIMENTO PARCELADO E 
DIÁRIO DE MEDICAMENTOS ÉTICOS, GENÉRICOS E SIMILARES DE ACORDO COM A TABELA 
DA ABC FARMA. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02 e Decreto Municipal nº 024/2013. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 35342113.
Uirauna - PB, 04 de Janeiro de 2017

FRANCISCO FRANCESNILDO ALMEIDA DA SILVA - Pregoeiro Oficial
 

PREFEITURA MUNICIPAL DE JURÚ
 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00001/2017
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

José Alves Barbosa, 128 - Centro - Juru - PB, às 09:00 horas do dia 17 de Janeiro de 2017, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa especializada 
para aquisição de combustíveis e derivados fornecidos de forma parcelada destinados a demanda 
de veículos do Fundo Municipal de Saúde e Prefeitura Municipal de Juru - PB. Exercício financeiro 
de 2017.. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e Decreto Federal nº 3555. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no 
endereço supracitado.

Telefone: (83) 3484-1245.
E-mail: licitacaojuru@hotmail.com

Juru - PB, 05 de Janeiro de 2017
Ronny Kleber Pereira de Lima - Pregoeiro Oficial

Protocolo...: 2016 - 068942
Responsavel.: NIEDJA CRISTINE M BATISTA
CPF/CNPJ....: 054157964-95
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            432,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 067679
Responsavel.: PARAIBA OZONI
CPF/CNPJ....: 023449641/0001-23
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            325,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 068489
Responsavel.: PAULO ROBERTO SIQUEIRA DE 
BRITO JUN
CPF/CNPJ....: 007758684-00
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            328,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 067665
Responsavel.: PAULO ROBERTO LOPES SILVA(PONTO 
FRA
CPF/CNPJ....: 546390854-00
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            738,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 068116
Responsavel.: PNEUMIX COMERCIO DE PNEUS LTDA
CPF/CNPJ....: 008841142/0001-93
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            178,40
Apresentante: BANCO ITAU S/A-60701190/4132-80
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 068663
Responsavel.: RENATA CRISTINA MAXIMINO DA SILVA
CPF/CNPJ....: 071811764-63
Titulo......: IND CONDOMINIO   R$            369,77
Apresentante: CONDOMINIO TOULON
Protocolo...: 2016 - 068063
Responsavel.: SG INCORPORACAO CONSTRUCAO 
E PLANEJ
CPF/CNPJ....: 001732658/0001-50
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          3.063,30
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 067596
Responsavel.: ANTONIO BEZERRA DE MOURA JUNIOR
CPF/CNPJ....: 083413774-70
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            753,33
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 069045
Responsavel.: BEZERRA E TOLEDO COMERCIAL 
LTDA ME
CPF/CNPJ....: 015547635/0001-80
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.810,48
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 069070
Responsavel.: EDILMA LUIZA DO CARMO 10408220457
CPF/CNPJ....: 026202220/0001-91
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            639,00
Apresentante: BANCO DO BRADESCO-60746948/342340
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 069185
Responsavel.: EDILMA LUIZA DO CARMO 10408220457
CPF/CNPJ....: 026202220/0001-91
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            302,29
Apresentante: BANCO DO BRADESCO-60746948/342340
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 069186
Responsavel.: EDILMA LUIZA DO CARMO 10408220457
CPF/CNPJ....: 026202220/0001-91
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            511,21
Apresentante: BANCO DO BRADESCO-60746948/342340
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 069187
Responsavel.: EDILMA LUIZA DO CARMO 10408220457
CPF/CNPJ....: 026202220/0001-91
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.367,72
Apresentante: BANCO DO BRADESCO-60746948/342340
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 069189
Responsavel.: ELIENE FRANCISCA DOS SANTOS
CPF/CNPJ....: 022980340/0001-69
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            216,17
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 069090
Responsavel.: IVONE PEREIRA DE SOUSA CLE-
MENTINO
CPF/CNPJ....: 012565911/0001-45
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.677,90
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 069069
Responsavel.: IVONE PEREIRA DE SOUSA CLE-
MENTINO
CPF/CNPJ....: 012565911/0001-45
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            810,00
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 069072
Responsavel.: JACINTO VICENTE BARBOSA
CPF/CNPJ....: 337932394-20
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            100,00
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 069021
Responsavel.: MARCIO ARAUJO PEREIRA  ME
CPF/CNPJ....: 021958786/0001-24
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.033,50
Apresentante: BANCO DO BRADESCO-60746948/342340
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 069180
Responsavel.: VALERIA DOS SANTOS LIMA
CPF/CNPJ....: 041818894-75
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            166,66
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 069026
Responsavel.: VALQUIRIA DUARTE ROLIM JORGE-ME
CPF/CNPJ....: 000697246/0001-64
Titulo......: INDIC DUPLICATA  R$          5.770,00
Apresentante: BANCO DO NORDESTE S/A AG CENTRO
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 068947
Responsavel.: JOSE SALMON PEREIRA DA SILVA
CPF/CNPJ....: 018140146/0001-06
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          3.049,42
Apresentante: BANCO SANTANDER BANESPA S/A
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 000146
Responsavel.: JOANITA PEREIRA DA SILVA - ME
CPF/CNPJ....: 024867498/0001-52
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.217,99
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 000133
Responsavel.: HELOISE DE ALBUQUERQUE MAR-
TINS DA R
CPF/CNPJ....: 077030024-37
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          3.000,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 000027
Responsavel.: ZIOELITON ALBUQUERQUE MAIA
CPF/CNPJ....: 023092910/0001-47
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            163,33
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 000017
Em razao de que os supracitados devedores nao  fo-
ram encontrados ou se recusaram a aceitar a devida 
intimacao, em obediencia ao Art.15 da Lei No.9.492 de 
10.09.1997, intimo as pessoas fisicas e juridicas  acima 
citadas a virem pagar, ou darem por escrito  as  razoes  
que  tem,  neste  1o. Oficio de  Protesto a rua Candido 
Pessoa No.31, nesta Cidade, no prazo de 03 (tres) dias 
uteis, a  partir  desta data,  sob  pena  de  serem  os  
referidos titulos PROTESTADOS, na Forma da LEI.

Joao Pessoa,  05/01/2017
----------------------------------------

Bel. GERMANO CARVALHO TOSCANO DE BRITO
- Titular -

Responsavel.: ALMEIDA JP LANCHONETES EIRE-
LI - ME
CPF/CNPJ....: 024994870/0001-91
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            666,50
Apresentante: BANCO SANTANDER BANESPA S/A
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 068366
Responsavel.: BRASMAR CONSTRUCOES E INC LTDA
CPF/CNPJ....: 013683570/0001-75
Titulo......: DUP PRES SER IN  R$            500,00
Apresentante: BANCO DO BRADESCO-60746948/342340
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 068591
Responsavel.: CAMYLA EMANUELA FIRMINO PI-
NHEIRO
CPF/CNPJ....: 096123024-05
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            190,00
Apresentante: BANCO DO BRADESCO-60746948/342340
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 067300
Responsavel.: CARLITO ANTONIO DA SILVA ME
CPF/CNPJ....: 014398496/0001-08
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            518,65
Apresentante: BANCO SANTANDER BANESPA S/A
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 068501
Responsavel.: CARTUCHO EXPRESS E COMUNI-
CACAO VISU
CPF/CNPJ....: 010817748/0001-35
Titulo......: CHEQUE           R$         10.000,00
Apresentante: RM COMERCIO DE ARTEFATOS DE 
MADEIRA
Protocolo...: 2016 - 068426
Responsavel.: CONSTRUTORA GRUPO GMG LTDA
CPF/CNPJ....: 003933879/0001-12
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          3.170,64
Apresentante: BANCO ITAU S/A-60701190/4132-80
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 069225
Responsavel.: DAMIAO FERREIRA DE OLIVEIRA
CPF/CNPJ....: 007373914-64
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            600,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 067706
Responsavel.: DISTRIBUIDORA ATRAENTE LTDA
CPF/CNPJ....: 013061173/0001-61
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            127,92
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 069032
Responsavel.: DISTRIBUIDORA ATRAENTE LTDA
CPF/CNPJ....: 013061173/0001-61
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          2.624,44
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 069048
Responsavel.: DISTRIBUIDORA ATRAENTE LTDA
CPF/CNPJ....: 013061173/0001-61
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          5.576,48
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 069049
Responsavel.: DISTRIBUIDORA ATRAENTE LTDA
CPF/CNPJ....: 013061173/0001-61
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            434,08
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 069107
Responsavel.: DISTRIBUIDORA ATRAENTE LTDA
CPF/CNPJ....: 013061173/0001-61
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          2.052,84
Apresentante: BANCO DO BRADESCO-60746948/342340
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 069188
Responsavel.: DISTRIBUIDORA ATRAENTE LTDA
CPF/CNPJ....: 013061173/0001-61
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.289,91
Apresentante: BANCO ITAU S/A-60701190/4132-80
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 069221
Responsavel.: DISTRIBUIDORA ATRAENTE LTDA.
CPF/CNPJ....: 013061173/0001-61
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          5.972,29
Apresentante: BANCO ITAU S/A-60701190/4132-80
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 069227
Responsavel.: DUTRA E DORNELAS COMERCIO 
DE ROUPAS
CPF/CNPJ....: 023436202/0001-86
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.679,75
Apresentante: BANCO DO BRADESCO-60746948/342340
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 068533
Responsavel.: EDILEUSA MEDEIROS DE ARAUJO
CPF/CNPJ....: 012704794-82
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            300,00
Apresentante: BANCO DO BRADESCO-60746948/342340
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 067796
Responsavel.: EDMILSON MOREIRA LEITE
CPF/CNPJ....: 172333563-00
Titulo......: DUP PRES SER IN  R$            150,00
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 067440
Responsavel.: FRANCISCA JULIA CAVALCANTE 
DE LACER
CPF/CNPJ....: 617833404-44
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            461,02
Apresentante: BANCO DO BRADESCO-60746948/342340
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 068603
Responsavel.: JOAO BATISTA GOMES DONATO
CPF/CNPJ....: 115108622-34
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            650,00
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 068040
Responsavel.: JOSEVALDO DO NASCIMENTO 
CARDOSO
CPF/CNPJ....: 009678614-03
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            405,88
Apresentante: BANCO DO BRADESCO-60746948/342340
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 068623
Responsavel.: LUIZ ANTONIO COLLACO BEZERRA
CPF/CNPJ....: 024966764-92
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.180,51
Apresentante: BANCO DO BRADESCO-60746948/342340
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 067763
Responsavel.: MARCELA STROPP GALIZA
CPF/CNPJ....: 044226874-25
Titulo......: CHEQUE           R$             58,50
Apresentante: CARTORIO TOSCANO DE BRITO
Protocolo...: 2016 - 062797
Responsavel.: MARCOS ANTONIO UGULINO DE 
ARAUJO
CPF/CNPJ....: 056282254-28
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            301,22
Apresentante: BANCO SANTANDER BANESPA S/A
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 067730
Responsavel.: MT COMERCIO DE MATERIAIS PARA 
CONST
CPF/CNPJ....: 021205988/0001-03
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.221,66
Apresentante: BANCO DO BRADESCO-60746948/342340
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 068558
Responsavel.: MP SERVICOS ELETRICOS-ME
CPF/CNPJ....: 018815911/0001-32
Titulo......: INDIC DUPLICATA  R$            695,90
Apresentante: BANCO DO NORDESTE S/A AG CENTRO
JOAO PESSOA           PB

TOSCANO DE BRITO
SERVICO NOTARIAL E REGISTRAL 

Rua Cândido Pessoa, 31
Fone: 241.7177
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ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO RIO DO PEIXE

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00003/2017

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
José Nogueira Pinheiro, S/N - Centro - São João Rio do Peixe - PB, às 11:00 horas do dia 17 de 
Janeiro de 2017, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: CONTRATA-
ÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA DESTINADA A AQUISIÇÃO PARCELADA DE MATERIAL 
DE LIMPEZA E HIGIENE PESSOAL PARA ATENDER AS NECESSIDADES DIÁRIAS DE TODAS 
AS SECRETARIAS E DEPARTAMENTOS DA PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO RIO 
DO PEIXE - PB CONFORME DISCRIMINAÇÃO NO TERMO DE REFERÊNCIA ANEXO. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 
003/2013. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 35352334.
São João Rio do Peixe - PB, 02 de Janeiro de 2017

VANESSA RICARTE FERNANDES - Pregoeira Oficial

JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 068405
Responsavel.: JOSE ROBERTO TANOUSS DE 
MIRANDA
CPF/CNPJ....: 132888494-53
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            574,35
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 068300
Responsavel.: JOSE ROBERTO TANOUSS DE 
MIRANDA
CPF/CNPJ....: 132888494-53
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            496,12
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 068293
Responsavel.: LOGISTICA SEVAGCARGO LTDA
CPF/CNPJ....: 069970838/0002-95
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          2.513,70
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 068817
Responsavel.: MCE SERVICOS E OBRAS LTDA ME
CPF/CNPJ....: 008676980/0001-59
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          2.899,38
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 069150
Responsavel.: MARCOS SERGIO FERREIRA DA SILVA
CPF/CNPJ....: 569723344-20
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.235,00
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 069054
Responsavel.: NASA NORDESTE ART IND COM LTDA
CPF/CNPJ....: 009143181/0001-80
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$         13.014,85
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 068746
Responsavel.: NEPOMUCKY SERVICOS DE HIGIE-
NIZACAO
CPF/CNPJ....: 023707733/0001-66
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          2.612,25
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 069082
Responsavel.: NEPOMUCKY HIGIENIZACAO DE TEXT
CPF/CNPJ....: 023707733/0001-66
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            211,20
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 069228
Responsavel.: QUALITY ALUGUEL DE VEICULS
CPF/CNPJ....: 072653009/0010-01
Titulo......: DUP PRES SER IN  R$            500,00
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 069051
Responsavel.: TULIO VINICIUS GARCIA DANTAS
CPF/CNPJ....: 013732394-84
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.300,00
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 069061
Responsavel.: TULIO VINICIUS GARCIA DANTAS
CPF/CNPJ....: 013732394-84
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.337,70
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 069062
Responsavel.: VIVIAN LIDIANE SILVA GOMES
CPF/CNPJ....: 024645982/0001-37
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.151,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 069129
Responsavel.: VIVIANE PAREDES FELIX
CPF/CNPJ....: 012767120/0001-06
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            425,76
Apresentante: BCO SANTANDER S.A-90400888/000142
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 069165
Responsavel.: VIVIANE PAREDES FELIX
CPF/CNPJ....: 012767120/0001-06
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            412,78
Apresentante: BCO SANTANDER S.A-90400888/000142
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 069166
Em obediencia ao Art. 15 da Lei No. 9.492, de 10 de 
Setembro de 1997, ficam intimadas as Pessoas Fisicas 
e Juridicas acima citadas a virem pagar os titulos supra, 
no prazo de tres dias uteis, ou darem, por escrito, as 
razoes por que nao o fazem, dirigindo-se, para tanto,ao 
2o Tabelionato de Protesto, a Praca 1817, 40 - Centro - 
Joao Pessoa-PB, sob pena de serem os referidos titulos 
PROTESTADOS, na forma da LEI.

 Joao Pessoa,  05/01/2017
----------------------------------------

Bela. MARIA ANGELA SOUTO CANTALICE
- Titular -

     Souto
Serviço notarial e registral

2º OFÍCIO DE PROTESTO - 5º OFÍCIO DE NOTAS
BELA.  MARIA ÂNGELA SOUTO CANTALICE

Praca 1817, 40 -  Centro - J. Pessoa - Fone: 3241.3040
E D I T A L

Responsavel.: ALB ENG E SERVICOS LTDA EPP
CPF/CNPJ....: 004268324/0001-66
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          3.125,29
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 068413
Responsavel.: CICERO DEON MARANHAO DE 
FIGUEIREDO
CPF/CNPJ....: 014831916/0001-06
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            316,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 068827
Responsavel.: CLAUDIANA CORDEIRO FERREI-
RA - MEI
CPF/CNPJ....: 021859803/0001-76
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            250,00
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 068991
Responsavel.: CONSTRUTORA GAIVOTA LTDA-ME
CPF/CNPJ....: 009251344/0001-48
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.920,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 068813
Responsavel.: CONSTRUTORA GAIVOTA LTDA-ME
CPF/CNPJ....: 009251344/0001-48
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.920,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 068814
Responsavel.: DAILTON DE SA FONTES
CPF/CNPJ....: 541607904-53
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            594,74
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 069116
Responsavel.: DANIELE PATRICIA DA SILVA BEZERRA
CPF/CNPJ....: 024267893/0001-02
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            297,52
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 069095
Responsavel.: EDILSON BELARMINO DA SILVA 
JUNIOR
CPF/CNPJ....: 011834767/0001-32
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            433,90
Apresentante: BCO SANTANDER S.A-90400888/000142
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 068847
Responsavel.: ELISEUDA BRITO SILVA
CPF/CNPJ....: 090544914-26
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            608,08
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 068526
Responsavel.: GTS ENGENHARIA LTDA - ME
CPF/CNPJ....: 008239397/0001-80
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          3.000,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 069151
Responsavel.: IDELBRANDO RODRIGUES DE 
OLIVEIRA
CPF/CNPJ....: 012697823/0001-05
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            475,50
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 069110
Responsavel.: IVANDO JULINS DALBUQUERQUE 
JUNIOR
CPF/CNPJ....: 570278704-87
Titulo......: IND CONDOMINIO   R$            512,46
Apresentante: CONDOMINIO MAISON MIRAMAR
Protocolo...: 2016 - 068754
Responsavel.: JAMILLE DE SOUSA CONDES
CPF/CNPJ....: 023155733/0001-09
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            252,99
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 068670
Responsavel.: JOSE EDNALDO DE ARAUJO ME
CPF/CNPJ....: 004698303/0001-80
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            457,65
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 068421
Responsavel.: JOSE EDNALDO DE ARAUJO ME
CPF/CNPJ....: 004698303/0001-80
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$             64,20
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04

PREFEITURA MUNICIPAL DE BORBOREMA
AVISO DE LICITAÇÃO PREGÃO PRESENCIAL Nº 001/2017

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Av. 
Gov. Pedro Moreno Gondim, S/N - Centro - Borborema - PB, às 09:00 horas do dia 17 de janeiro 
de 2017, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço por item, para: Locação de 
Palco, Sonorização, Gerador, Tendas, Cabine Sanitária e Grid, destinados a Tradicional Festa de 
São Sebastião que será comemorado nos dias 20,21 e 22 de janeiro do corrente ano. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal 
nº 009/2007. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supra-
citado. Telefone: (083) 3360-1010.

Borborema - PB, 04 de janeiro de 2017.
ROMUALDO FERNANDES NICOLAU - Pregoeiro Oficial

 
GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
COMUNICADO

PROCESSO: 19.000.017413.2016
PREGÃO: 322/2016

 Comunicamos, a quem interessar, que o procedimento licitatório Pregão Presencial nº 322/2016 
(REGISTRO DE PREÇOS PARA SERVIÇO DE CONTROLE TÉCNICO E MANUTENÇÃO DE AE-
RONAVE), destinado a CASA MILITAR DO GOVERNADOR - CMG, previsto para o dia 05/01/2017 
às 9h,  está  adiado para o dia 18/01/2017 às 9h, por motivo de força maior.

Maiores informações sobre o Edital, poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no site: www.centraldecompras.pb.gov.br

(Reg.CGE: 16-01177-6)
João Pessoa, 04 de Janeiro de 2017

Vivianne Pereira Almeida Diniz
Gerente de Licitação

COMISSÃO ESPECIAL DE LICITAÇÃO
(Instituída pelo Ato Governamental nº 1054/2014)

AVISO DE LICITAÇÃO 
CONCORRÊNCIA Nº 04/2016 CEL/PAC (CERTIFICADO DE REGISTRO NA CGE Nº 17-00002-

4). PROCESSO SEIRHMACT Nº 00010.003067/2016-2. OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 
ESPECIALIZADA PARA PROCEDER A ATUALIZAÇÃO DO PLANO ESTADUAL DE RECURSOS 
HÍDRICOS – PERH. DATA: 21/02/2017. HORA: 09:30 horas – horário local. LOCAL: Av. Min. José 
Américo de Almeida - s/n - DER/SALA DE VÍDEO CONFERÊNCIA - Torre - João Pessoa/PB - CEP: 
58.040-300. FONES: (83) 3214-4160/ 3218-4660. E-MAIL: celpac_2012@hotmail.com. João Pessoa, 
04 de janeiro de 2017.

JOSÉ LUSMÁ FELIPE DOS SANTOS
PRESIDENTE CEL/PAC

PREFEITURA MUNICIPAL DE MARIZÓPOLIS
 AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2017
Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na 

Rua João Vicente de Almeida, SN - Edilson Alves - Marizopolis - PB, às 08:30 horas do dia 25 de 
Janeiro de 2017, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: REFOR-
MA E AMPLIACAO DO ESTADIO MUNICIPAL LAURO VIEIRA DA SILVA NO MUNICIPIO DE 
MARIZOPOLIS-PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias 
úteis, no endereço supracitado.

Email: licitacaomz@gmail.com
Edital: http://www.marizopolis.pb.gov.br/

Marizopolis - PB, 04 de Janeiro de 2017
RENATO GOMES BATISTA - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAREZ TÁVORA

Nos termos do julgamento da licitação do PREGÃO PRESENCIAL REGISTRO DE PREÇO nº 
010/2016, feito pelo Pregoeiro através do Laudo apresentado e regido pela Lei Federal nº 10.520 e 
de conformidade com a Lei Federal n.º 8.666/93, Decreto n.º 7892/13 e alterações, fica decidido a:

HOMOLOGAÇÃO
Do julgamento em favor da empresa: POSTO DE COMBUSTÍVEL RIACHÃO LTDA - CNPJ: 

09.404.971/0001-71 no valor total de R$ 629.500,00 (seiscentos e vinte e nove mil e quinhentos 
reais), pelas razões expostas no referido Laudo. 

Juarez Távora- PB, 04 de Janeiro de 2017.
MARIA ANA FARIAS DOS SANTOS

PREFEITA CONSTITUCIONAL

ADJUDICAÇÃO
Nos termos do Laudo apresentado, quando do julgamento do PREGÃO PRESENCIAL SRP Nº 

010/2016, ADJUDICAMOS o Presente Pregão Presencial para a empresa: POSTO DE COMBUS-
TÍVEL RIACHÃO LTDA - CNPJ: 09.404.971/0001-71 no valor total de R$ 629.500,00 (seiscentos 
e vinte e nove mil e quinhentos reais).

Juarez Távora- PB, 04 de Janeiro de 2017.
SUELLEN DINIZ DE SOUZA

PREGOEIRO OFICIAL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAREZ TÁVORA

Nos termos do julgamento da licitação do PREGÃO PRESENCIAL Nº 011/2016-SRP, feito pela 
Pregoeira através do Laudo apresentado e regido em conformidade com Lei Federal nº 10.520 e 
de conformidade com a Lei Federal n.º 8.666/93, Decreto n.º 7892/13 e alterações, fica decidido a:

HOMOLOGAÇÃO
Do julgamento em favor da empresa: VLADMIR DE MATOS LEITÃO - CNPJ: 17.018.554/0001-19, 

vencedora com o valor total de R$ 21.336,00 (vinte e um mil trezentos e trinta e seis reais), pelas 
razões expostas no referido Laudo. 

Juarez Távora- PB, 04 de Janeiro  de 2017.
MARIA ANA FARIAS DOS SANTOS

PREFEITA CONSTITUCIONAL

ADJUDICAÇÃO
Nos termos do Laudo apresentado, quando do julgamento do PREGÃO PRESENCIAL Nº 

011/2016-SRP, ADJUDICAMOS o Presente Pregão Presencial para a empresa: VLADMIR DE 
MATOS LEITÃO - CNPJ: 17.018.554/0001-19, vencedora com o valor total de R$ 21.336,00 (vinte 
e um mil trezentos e trinta e seis reais).

Juarez Távora- PB, 04 de Janeiro de 2017.
SUELLEN DINIZ DE SOUZA

PREGOEIRO OFICIAL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO RIO DO PEIXE

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00004/2017

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
José Nogueira Pinheiro, S/N - Centro - São João Rio do Peixe - PB, às 14:00 horas do dia 17 de 
Janeiro de 2017, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO 
PARCELADA DE ALIMENTOS PERECIVEIS E NÃO PERECIVEIS PARA ATENDER A DEMANDA 
DA SECRETARIA DE EDUCAÇÃO E SEUS PROGRAMAS(MERENDA ESCOLAR) E TODAS 
AS OUTRAS SECRETARIAS DO MUNICIPIO DE SÃO JOÃO DO RIO DO PEIXE, CONFORME 
ESPECIFICAÇÕES EM TERMO DE REFERENCIA. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 003/2013. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 35352334.
São João Rio do Peixe - PB, 02 de Janeiro de 2017

VANESSA RICARTE FERNANDES - Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO RIO DO PEIXE

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00002/2017

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
José Nogueira Pinheiro, S/N - Centro - São João Rio do Peixe - PB, às 10:00 horas do dia 17 de 
Janeiro de 2017, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: CONTRA-
TAÇÃO DE EMPRESA DESTINADA AO FORNECIMENTO PARCELADO DECOMBUSTÍVEIS, 
ÓLEOS E LUBRIFICANTES PARA ATENDER TODAS AS SECRETARIAS E DEPARTAMENTOS 
DOSO MUNICÍPIO DE SÃO JOÃO DO RIO DO PEIXE - PB, CONFORME ESPECIFICAÇÕES NO 
TERMO DE REFEÊNCIA. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 003/2013. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 35352334.
São João Rio do Peixe - PB, 02 de Janeiro de 2017

VANESSA RICARTE FERNANDES - Pregoeira Oficial
 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO RIO DO PEIXE

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00003/2017

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
José Nogueira Pinheiro, S/N - Centro - São João Rio do Peixe - PB, às 11:00 horas do dia 17 de 
Janeiro de 2017, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: CONTRATA-
ÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA DESTINADA A AQUISIÇÃO PARCELADA DE MATERIAL 
DE LIMPEZA E HIGIENE PESSOAL PARA ATENDER AS NECESSIDADES DIÁRIAS DE TODAS 
AS SECRETARIAS E DEPARTAMENTOS DA PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO RIO 
DO PEIXE - PB CONFORME DISCRIMINAÇÃO NO TERMO DE REFERÊNCIA ANEXO. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 
003/2013. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 35352334.
São João Rio do Peixe - PB, 02 de Janeiro de 2017

VANESSA RICARTE FERNANDES - Pregoeira Oficial
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